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Будет ли в 2015 
году большая 

война?
Россия инициировала и 

подогревает конфликт на юго-
востоке Украины. Военные дей-
ствия в Луганской и Донецкой 
областях продолжаются, Россия 
проводит военные учения во всех 
приграничных зонах, разными 
путями демонстрирует миру свои 
военные возможности. Будет ли 
в 2015 году большая война? 
Эксперты говорят о возможной 
агрессии в отношении стран 
Балтии или Грузии, открытом 
военном вторжении вглубь 
Украины. Начнет ли Путин какое-
то новое наступление?

Россия, к сожалению, неод-
нократно в последние годы была 
вовлечена в кровопролитные 
войны и со своими собственны-
ми согражданами, и с соседями. 
Следует вспомнить о двух воен-

Путин стал вторым.И последним

оСоБое  мНеНИе

ных кампаниях в Чечне и вторже-
нии в Грузию в 2008 году. Из этого 
следует, что нынешнее российское 
руководство, и прежде всего 
Владимир Путин, не боятся проли-
вать кровь, причем большую кровь. 
2014 год принес вторжение России 
в Украину. можно ли считать, что на 
этом закончились планы внешней 
экспансии России и что россий-
ские войска будут удерживать ту 
демаркационную линию, которая 
образовалась сегодня? Думаю, что 
считать так неправильно, потому 
что эту линию удерживать невоз-
можно.

Принесет ли 2015 год продол-
жение крупномасштабных военных 
действий? Уверен, что принесет, 
поскольку ни в поведении россий-
ского руководства, ни в риторике 
российских политиков, военных и 
кремлевских пропагандистов нет 
ничего, что указывало бы на смену 
агрессивного курса. Направление 
российской агрессии тоже очевид-
но: любой образованный человек, 
взявший в руки европейскую карту, 

поймет, что на уровне 2015 года 
есть две стратегически уязвимые 
территории: Украина и Беларусь. 
Только после захвата этих террито-
рий можно будет рассуждать о сле-
дующем этапе агрессии: молдавии, 
странах Балтии и Польше. Понятно, 
что Польша в этом списке стоит 
последней, а Грузия, как мне кажет-
ся, свою войну уже отвоевала, 
подобно Финляндии, потерявшей в 
свое время часть территорий, но 
сохранившей независимость.

если война вероятна, можно ли 
как-то предотвратить ее, или такие 
механизмы, если их однажды запу-
стить, уже не останавливаются? 
есть ли какая-то неизбежная исто-
рическая логика развития у подоб-
ных конфликтов?

Любую войну можно предот-
вратить. Проблема в том, что пре-
дотвращенная война не входит в 
историю как война, не запомина-
ется современникам, и по этой 
причине невозможно привести 
очевидный пример «предотвра-
щенной войны». Демократии всег-

относительно процедуры выхода  
из Договора о евразийском 

экономическом союзе

3 октября 2014 года, накануне ратификации 
Национальным собранием Беларуси Договора о 
евразийском экономическом союзе, в «Народной 
Воле» появилась очередная авторская колонка 
Светланы Калинкиной. В своей публикации под 
заголовком «На цепь!» она высказала сомнения 
по поводу содержания некоторых статей выше-
названного Договора, которые, по ее мнению, 
могут сделать невозможным или затруднить 
выход Беларуси из этого соглашения.

На чем был основан ее вывод?
Статья 12 Договора гласит, что Высший совет 

«определяет порядок принятия в Союз новых 
членов и прекращения членства в Союзе».

Статья 13, в свою очередь, определяет, что 
«решения и распоряжения Высшего совета, свя-
занные с прекращением членства государства-
члена в Союзе, принимаются по принципу «кон-
сенсус минус голос государства-члена, уведо-
мившего о своем намерении прекратить член-
ство в Союзе».

Анализируя содержание этих статей, С.
Калинкина посчитала, что не исключается такая 
коллизия, когда выход Беларуси из Союза может 
быть нереален или затруднен. если, например, 
Россия, Казахстан, а теперь уже и Армения про-
голосуют против, то и в самом деле – как при 
этом Беларусь сможет выйти  из еАЭС?

Вообще, вступление нашей страны в 
евразийский экономический союз – это не 
простой шаг, а, можно сказать, судьбоносный. 
И здесь крайне важен любой нюанс, выверен-
ными должны быть каждая буква, каждая запя-
тая. Вот почему, встречаясь с руководством 
Палаты представителей Национального собра-
ния по поводу ратификации Договора о еАЭС, 

президент Республики Беларусь Александр 
Григорьевич Лукашенко сказал: «И ваша зада-
ча с использованием всех парламентских 
инструментов способствовать формированию 
договорно-правовой базы Союза. При этом 
надо стоять на страже наших интересов. И 
если вы будете видеть, что где-то допущена 
ошибка при подготовке этого документа (он 
очень важен), вы тогда, пожалуйста, информи-
руйте и меня в том числе и не останавливай-
тесь ни перед чем, защищая интересы бело-
русского государства».

Исходя из интересов нашей страны, 
Светлана Калинкина решила своим журналист-
ским глазом взглянуть на некоторые статьи 
Договора, подлежащего ратификации. Понятно, 
любой колумнист имеет право на свою точку 
зрения, на свои суждения по тому или иному 
вопросу. А потому, публикуя вышеназванный 
материал, редакция «Народной Воли» не считала 
и не считает размышления С.Калинкиной «исти-
ной в последней инстанции», это всего лишь 
личное мнение публициста.

«Народная Воля» всегда выступала и высту-
пает за плюрализм мнений, за дискуссию, за 
открытое обсуждение спорных вопросов в сред-
ствах массовой информации. А потому, когда 
редакции стало известно, что по просьбе 
министерства информации свое мнение о про-
цедуре выхода из Договора о евразийском эко-
номическом союзе изложил первый заместитель 
министра иностранных дел А.Ю.михневич, 
«Народная Воля» решила незамедлительно 
ознакомить с ним читателей газеты. Публикуем 
без сокращений, с сохранением всех текстовых 
особенностей

В связи с письмом 
министерства информации от 
12 декабря 2014 года №02-01-
06/807 относительно процеду-
ры выхода из Договора о 
евразийском экономическом 
союзе (далее – Договор) сооб-
щаем следующее.

Процедура выхода госу-
дарств-членов из Договора 
определена пунктом 1 статьи 
118.

Указанная норма закре-
пляет право любого государ-
ства-члена выйти из Договора, 
«направив депозитарию насто-
ящего Договора по диплома-
тическим каналам письменное 
уведомление о своем намере-
нии выйти из настоящего 
Договора». Действие Договора 
в отношении этого государ-
ства прекращается по истече-
нии 12 месяцев с даты получе-
ния депозитарием Договора 
такого уведомления.

Установленный 12-месяч-
ный срок для направления уве-
домления о намерении выйти 
из международного договора 
признается устоявшимся и 
разумным в международной 
договорно-правовой практике, 
что подтверждается положе-
ниями Венской конвенции о 
праве международных догово-
ров от 23 мая 1969 года, где 
установлен аналогичный срок 
для направления государ-
ствам-членам уведомления о 
своем намерении денонсиро-
вать международный договор 
или выйти из него (статья 66).

Государство-член, уведо-
мившее о намерении выйти из 
евразийского экономического 
союза (далее – Союз), обязано 
урегулировать финансовые 
обязательства, возникшие в 
связи с его участием в 
Договоре. Других ограничений 
относительно выхода государ-
ства из Договора о евразийском 
экономическом союзе  
Договором не предусмотрено.

Толкование положений 
статьи 13 Договора о том, что 
решения Высшего совета, свя-
занные с прекращением член-
ства государства-члена в 
Союзе, принимаются по прин-
ципу «консенсус минус голос 
государства-члена, уведомив-
шего о своем намерении пре-
кратить свое членство в 

Союзе», как ограничивающих 
право прекращения членства в 
Союзе, представляется некор-
ректным.

Вопрос о праве прекращения 
членства в Союзе следует рас-
сматривать в контексте положе-
ний преамбулы Договора, под-
тверждающих создание Союза на 
принципах суверенного равен-
ства государств, пункта 1 статьи 
118 Договора о том, что любое 
государство-член вправе выйти 
из него, направив депозитарию 
по дипломатическим каналам 
письменное уведомление о таком 
намерении, а также пункта 4 ста-
тьи 118 Договора о том, что выход 
из Договора автоматически вле-
чет прекращение членства в 
Союзе и выход из международ-
ных договоров в рамках Союза.

Высший совет не может огра-
ничивать право государства-чле-
на на выход из Союза, поскольку 
в соответствии с подпунктом 12 
пункта 2 статьи 12 Договора этот 
орган уполномочен лишь опреде-
лять порядок прекращения член-
ства в Союзе. При этом такие 
решения Высшего совета, при-
нимаемые по вопросу о прекра-
щении членства государства, 
нацелены в первую очередь на 
урегулирование последствий его 
выхода из Союза для оставшихся 
государств-членов.

Норма статьи 13 о принятии 
решений по вопросу прекраще-
ния членства в Союзе по формуле 
«консенсус минут один голос» 
объясняется необходимостью 
объективной оценки обяза-
тельств, имеющихся у государ-
ства, принявшего решения о 
выходе, а также порядка их урегу-
лирования.

Так, например, представляет-
ся нелогичным и неправильным 
предоставлять государству-чле-
ну, подавшему заявку на выход из 
Союза, возможность блокировать 
принятие решения, связанного с 
погашением задолженности по 
долевым взносам в бюджет 
Союза, которая могла возникнуть 
у него за время членства в Союзе.

Кроме того, в случае измене-
ния членского состава Союза 
потребуется пересмотр решений 
Высшего совета по таким вопро-
сам, предусмотренным статьей 
12 Договора, как:

• утверждение состава 
Коллегии Комиссии и распреде-

ление обязанностей между 
членами Коллегии Комиссии;

• утверждение бюджета 
Союза;

• определение размера 
(шкалы) долевых взносов госу-
дарств-членов в бюджет 
Союза;

• утверждение общей штат-
ной численности органов Союза, 
параметров представленности 
должностных лиц из числа граж-
дан государств-членов в органах 
Союза, направляемых по пред-
ставлению государств-членов 
на конкурсной основе.

Возможность государства-
члена, подавшего заявку на 
выход из Союза, влиять на 
характер и содержание вышеу-
казанных решений в период 
после выхода такого государ-
ства из Договора, также пред-
ставляется нелогичной и 
некорректной.

В соответствии с пунктом 3 
статьи 118 Договора Высшим 
советом на основании уведом-
ления государства-члена о 
намерении выйти из Договора 
принимается соответствующее 
решение о начале процесса 
урегулирования обязательств. 
При этом даже неурегулирован-
ность финансовых вопросов, 
связанных с членством в Союзе, 
не затрагивает права государ-
ства-члена на выход из него.

Указанные подходы к 
вопросу о порядке выхода 
государства-члена в целом 
соответствуют нормам Венской 
конвенции о праве междуна-
родных договоров, положения-
ми которой установлено, что 
прекращение договора в соот-
ветствии с его положениями не 
влияет на права, обязательства 
или юридическое положение 
участников, возникшее в 
результате выполнения между-
народного договора до его 
прекращения (подпункт b пун-
кта 1 статьи 70).

Учитывая изложенное, 
полагаем, что международно-
правовые препятствия и огра-
ничения права государства на 
выход из Договора о 
евразийском экономическом 
союзе отсутствуют.

А.Ю.мИХНеВИЧ, первый 
заместитель министра 

иностранных дел 
Республики Беларусь.

да входят в войну из-за неиз-
бежности, под давлением 
обстоятельств; диктатуры – 
ради победы, славы, переписы-
вания истории, перекройки гра-
ниц. Неотъемлемой частью под-
готовки военной кампании и 
начального ее этапа в диктатурах 
является блеф и пропагандист-
ская атака. В политическом поке-
ре, как и в обычном, сопернику 
нужно время, чтобы оценить уро-
вень блефа противника. Поэтому 
на начальном этапе военной кам-
пании агрессор всегда получает 
преимущество: как Гитлер в 
1939-м и 1941-м, как Путин в 
2014 году. Это преимущество со 
временем исчезает, поскольку 
воздействие блефа краткосроч-
но. После этого начинается 
большая война, где слабая сто-
рона проигрывает. Возможно 
ли, что в этой войне Россия ока-
жется сильной стороной и побе-
дит? Нет, такое абсолютно 
невозможно.

(окончание на 3-й стр.)

Еўрапейская 
зіма

Сёння, 20 студзеня, умовы 
надвор’я ў Беларусі будзе 
вызначаць у асноўным вобласць 
павышанага атмасфернага ціску, 
на паўднёвым усходзе краіны 
адаб’ецца ўплыў атмасфернага 
фронту.

Чакаецца воблачнае з 
праясненнямі надвор’е. месцамі 
па поўдні ападкі (снег, мокры 
снег). У асобных раёнах – туман, 
слабы галалёд, вецер усходні 
слабы. Тэмпература паветра 
мінімальная ноччу -1...-7°C, 
максімальная днём -4...+2C .

21–22 студзеня краіна будзе 
знаходзіцца пад уплывам 
малаактыўнага атмасфернага 
фронту, які перамяшчаецца з 
тэрыторыі Украіны і поўдня Расіі. 
Чакаецца няўстойлівае надвор’е. 
Часам снег, па паўднёвым 
захадзе мокры снег, месцамі 
туман, слабы галалёд. Вецер 
усходні, паўднёва-ўсходні 
ўмераны. Тэмпература паветра 
на працягу сутак -6...+1°C, ноччу 
па паўночным усходзе пры пра-
ясненнях да -7...-10°C, днём па 
паўднёвым захадзе да + 3°C.

наДвор’е

Бальныя цырымоніі
У маёнтку Агінскага да ночы танцавалі паланэз

фотафакт

эксперымент

“Прамыя” лініі  
ці “крывыя”?

Як мы спрабавалі датэлефанавацца да старшыняў  
аблвыканкамаў і мінгарвыканкама.

У год, калі ў Беларусі чака-
юцца чарговыя прэзідэнцкія 
выбары, улады дэманструюць 
жаданне быць бліжэй да наро-
да. У мінулую суботу адбыліся 
“прамыя” тэлефонныя лініі па 
ўсёй краіне старшынь 
а б л в ы к а н к а м а ў  і 
мінгарвыканкама. На дыялог з 
грамадзянамі чыноўнікі адвялі 
тры гадзіны – з 9.00 да 12.00. 
Дэмакратыя, адным словам…

“Народная Воля” , 
скарыстаўшыся магчымасцю, 
вырашыла задаць кіраўнікам 
рэгіянальнай “вертыкалі” адно 
пытанне:

– Як вы ставіцеся да 
ініцыятывы зрабіць пасады 
кіраўнікоў рэгіянальнай 
улады выбарнымі, як гэта 
практыкуецца ў большасці 
краін свету? Каб кіраўніка 
аблвыканкама, гарвыканка-
ма, райвыканкама абіраў 
народ, а не прызначаў 
прэзідэнт? Згодна з сусвет-
най практыкай, менавіта 
выбарнасць матывуе мясцо-
вых кіраўнікоў працаваць 
так, каб вынікамі былі зада-
волены перш за ўсё людзі, а 
не толькі начальства.

Кожны з журналістаў 
атрымаў заданне і… пачаў 
тэлефанаваць. Вось што з гэта-
га атрымалася. 

Віталь ГАРБУЗАЎ:
– Як ашалелы, я спачатку 

стаў набіраць нумар, па якім на 
пытанні грамадзян адказваў 
старшыня мінгарвыканкама 
Віктар Шорац. Ці варта казаць, 
што дазваніцца да спадара 
Шораца аказалася не так про-
ста? І ўсё ж такі мне пашчасціла. 
Дзякуючы функцыі “аўтадазвон” 
доўгія гудкі я пачуў на тым 
канцы дрота ў 10.23, амаль 
праз паўтары гадзіны пасля 
пачатку “прамой лініі”. Слухаўку 
зняла жанчына з прыемным 
голасам. Цікаўлюся, ці магу 
пачуць Андрэя Віктаравіча.

– Так, так, гэта “прамая 
лінія”, – адказала яна.

Але, адчуваю, з галоўным 
сталічным чыноўнікам мяне 
злучаць не спяшаецца. 
Спачатку адбываецца кароткі 
анкетны допыт: імя, прозвішча, 
кантактны тэлефон... Потым 
памочніца цікавіцца, якое 
пытанне я збіраюся задаць. 
Коратка тлумачу і чую: “Зараз 
злучаю”. Аднак праз некалькі 
секунд у слухаўцы я пачуў не 
голас мінскага кіраўніка, а… 
к а р о т к і я  г у д к і .  
Датэлефанавацца да спадара 
Шораца  па-новаму я не змог.

Спачатку я падумаў, што 
гэта быў ненаўмысны абрыў 
сувязі. Але калі такая ж гісторыя 
паўтарылася і тады, калі я 
спрабаваў звязацца непасрэд-

на са старшынёй мінскага аблвы-
канкама Сямёнам Шапірам, то 
западозрыў, што размову 
абрывалі наўмысна. 

…11.20. Пачуў жаночы голас. 
Сказаў, што мяне цікавіць 
асабістае меркаванне Сямёна 
Барысавіча па важным пытанні. 
Было абяцанне злучыць з ім. І рап-
там… усё тыя ж кароткія гудкі. 
Падумалася: вось я, просты 
журналіст, не баюся выказаць сваё 
меркаванне па тым ці іншым 
пытанні, а яны – паважаныя, 
адказныя, са статусам і 
паўнамоцтвамі – баяцца. Дык каму 
лягчэй жыць у нашай краіне?..

І яшчэ: зараз я ўпэўнены ў 
тым, што ўся гэта піяр-акцыя з 
“прамымі лініямі” была некарэк-
тнай з самага пачатку. Я ж не 
хацеў званіць памочнікам 
чыноўнікаў, я хацеў пачуць 
меркаванні першых асоб, што 
называецца, без пасрэднікаў. З 
першых вуснаў! Але доступ да іх з 
пытаннем “Народнай Волі” 
аказаўся закрыты.

Алена мАЛоЧКА:
– У Гомель да старшыні аблвы-

канкама Уладзіміра Андрэевіча 
Дворніка мне датэлефанавацца 
не ўдалося. Занята, занята, заня-
та… І праз гэтыя кароткія гудкі 
было ніяк не прабіцца. 

У Гродне падчас “прамой лініі” 
працаваў шматканальны тэлефон 
з аўтаадказчыкам, які ветліва 
паведамляў, што пакуль, на жаль, 
усе аператары заняты, і прасіў 
ператэлефанаваць пазней. 
Дробная дэталь, а прыемна, бо  
не было адчування, што перад 
табой непрабівальная сцяна. 
Больш за тое, шматразовыя спро-
бы злучыцца са старшынёй 
аблвыканкама Уладзімірам 
Краўцовым у рэшце рэшт далі 
вынік. На тым канцы провада я 
ўсё ж такі пачула доўгачаканае: 
«Вас слухаюць!» Праўда, гэта быў 
голас кагосьці з памочнікаў. 
мужчына, некалькі разоў 
удакладніўшы маё пытанне, 
папрасіў пачакаць. Праз секунд 
20 паведаміў, што адказ дашлюць 
пісьмова, і запісаў мой мінскі 
адрас. Ну што ж, буду чакаць… 

Дзяніс 
мАРЦІНоВІЧ:

– Цягам трох гадзін я 
паслядоўна набіраў два нумары: 
старшыні Брэсцкага аблвыканка-
ма Анатоля Ліса і намесніка 
старшыні Віцебскага аблвыканка-
ма Анатоля Дзіуліна (кіраўнік 
вобласці мікалай Шарстнёў па 
нейкіх прычынах адсутнічаў). 
Віцебскі нумар быў непрабівальна 
заняты. А вось брэсцкі аднойчы 
“адгукнуўся”: пайшлі гудкі, якія 
сведчылі, што слухаўку могуць 
зняць. Але… Відаць, у Брэсце ў 

выніку выбралі іншага 
суразмоўцу. Лінія зноў аказала-
ся занятай, а больш датэлефа-
навацца не атрымалася. 
Зрэшты, у такім выніку, як мне 
падаецца, таксама можна 
знайсці пэўны пазітыў: за 
апошнія гады ў простых людзей 
назбіралася багата пытанняў 
да чыноўнікаў. Паколькі апошнія 
не выбіраюцца, а прызначаюц-
ца зверху, перадвыбарныя 
кампаніі не праводзяцца, а пра-
грама “губернатараў” застаец-
ца невядомай. Толькі адзіная 
магчымасць для прамой сувязі 
– тэлефанаваць на “прамую 
лінію”. Раптам там знімуць 
слухаўку…

Алесь СІВЫ:
– Я аказаўся адзіным 

журналістам “Народнай Волі”, 
якому ўдалося задаць падрых-
таванае пытанне непасрэдна 
кіраўніку магілёўскай вобласці 
Уладзіміру Даманеўскаму. І 
вось якім быў адказ:

– Я б не пагадзіўся з вамі, 
што толькі начальства 
атрымлівае выгаду ад таго, што 
іх прызначаюць. Гэта першае. 
Другое: для такой краіны, як 
Беларусь, прымальны і адзін, і 
другі спосаб. І такіх спосабаў у 
розных краінах звышдастатко-
ва – калі кіраўнікоў на розныя 
пасады ў дзяржаўным апараце 
прызначаюць.

Што тычыцца сістэмы 
прызначэння кіруючых 
работнікаў у раённыя і аблас-
ныя адміністрацыі, то вы выву-
чыце наш парадак. У нас не 
толькі прызначаюць. Апошнія 
падзеі, звязаныя з кадравымі 
прызначэннямі ў Рэспубліцы 
Беларусь, вельмі шырока 
асвятляліся. І, калі 
прааналізаваць тое, што 
паказвалі СмІ, то можна нават з 
тых тэленавінных перадач зра-
зумець, што ў Беларусі сістэма 
не прамога прызначэння 
прэзідэнтам, а ўзгаднення кан-
дыдатур з парламентам, аблас-
ным Саветам, раённымі 
Саветамі. Гэтая сістэма закла-
дзена ў нас у Канстытуцыі, якая 
адпавядае ўсім сусветным 
патрабаванням і міжнароднаму 
праву. Так што такая сістэма 
мае права на жыццё. 

Калі вы хочаце пачуць 
асабіста маё стаўленне, то, 
мне здаецца, што і адна, і дру-
гая сістэмы могуць існаваць. І 
яны сёння ў розных краінах 
даюць станоўчы вынік.

Што ж, дзякуй, спадар 
Даманеўскі, за адказ! 
Спадзяёмся, што калі-небудзь 
чытачы “Народнай Волі” будуць 
ведаць меркаванні на гэты конт і 
іншых кіраўнікоў аблвыканкамаў, 
як і пазіцыю старшыні мінскага 
гарвыканкама.

«Вы паедзеце на баль?» 
Думаю, гэта фраза ўжо не гучыць 
нейкай кніжнай цытатай – балі 
павольна, але дакладна 
вяртаюцца ў наша жыццё! Толькі 
што шыкоўны баль адгрымеў у 
сталіцы, у Вялікім тэатры, а ў 
мінулую суботу госці танцавалі 
паланэз і ў маёнтку Агінскага ў 
Залессі. Было распрададзена 100 
квіткоў, каштавалі яны нятанна – 
300 тысяч рублёў, і ўсё ж такі 
народ не палічыўся з растратамі, 
к шасці гадзін вечара зала была 
ўжо поўная. Прычым усе госці 
выканалі строгую ўмову дрэс-
кода: для мужчын касцюм і 
гальштук-бабачка, для дам – 
доўгая сукенка і пальчаткі. А 
прыбраўшыся, захацелася 
раптам выпрастаць спіны, 
падцягнуць жывот, у рэшце рэшт, 
проста ўсміхнуцца адзін аднаму – 

касцюм, пагадзіцеся, абавязвае. 
Ну, а калі загучала музыка, 
угаворваць нікога не прыйшлося 
– пары сталі танцаваць, і 
старадаўнім танцам, дарэчы, 
многія вучыліся на хаду. На 
шчасце, капельмайстар вельмі 
стараўся дапамагчы пачаткоўцам.

Увогуле, старадаўні дом быў 
поўны забаў. Госці чыталі вершы, 
спявалі рамансы, нават 
спрабавалі гуляць у прэферанс, 
як было прынята ў салоне XIX 
стагоддзя. Працаваў буфет з 
шампанскім і кавай. На балі 
адбыўся вялікі дабрачынны 
аўкцыён – сабраныя ад яго сродкі 
дадуць магчымасць музею-
сядзібе Агінскага трохі папоўніць 
свае сціплыя фонды.

Кірыл БУБНOЎ.
Фота Сняжаны 
СЦЯПАНАВАЙ.

сітуацыя

мітрапаліт Павел забраў 
свае словы назад

У нядзелю ў эфіры тэлеканала 
АНТ прадстаяцель Беларускай 
праваслаўнай царквы мітрапаліт 
Павел заявіў, што зняў з парадку 
дня пытанне аб атрыманні БПЦ 
статусу самакіравальнай царквы 
як несвоечасовае.

Нагадаем, што ў сярэдзіне 
снежня 2014 года агульны сход 
дыяцэзій мінскай мітраполіі 
вырашыў прасіць аб 
прадастаўленні Беларускай 
праваслаўнай царкве статусу 
самакіравальнай у складзе 
маскоўскага патрыярхату па 
ўзоры Латвіі, малдовы і Эстоніі. 
Упершыню за суверэнную 
гісторыю Беларусі гэтая 
ініцыятыва была выказана 
публічна. Прычым мітрапаліт 
Павел яе не толькі падтрымаў, але 
і асабіста агучыў. Што было 
сустрэта апладысментамі. І вось, 
як кажуць, і месяца не прайшло, як 
ініцыятыве дадзены задні ход.

афіцыйна

Самая верагодная дата 
прэзідэнцкіх выбараў –  

15 лістапада 
Старшыня Цэнтрвыбаркама 

Лідзія Ярмошына ў інтэрв’ю 
часопісу “Беларуская думка” 
паведаміла, што Аляксандр 
Лукашэнка папярэдне ўхваліў 
гэтую дату. 

«Гэта апошняя магчымая няд-
зеля для правядзення выбараў, 
бо ў адпаведнасці з Канстытуцыяй 
Рэспублікі Беларусь яны павінны 

адбыцца не пазней за два месяцы 
да заканчэння паўнамоцтваў 
кіраўніка дзяржавы (тэрмін 
заканчваецца 21 студзеня 2016 
года). Гэтая дата даведзена 
Цэнтральнай выбарчай камісіяй 
да ведама кіраўніка дзяржавы і 
папярэдне ўхвалена ім як самая 
верагодная», – паведаміла 
кіраўніца Цэнтрвыбаркама.

чулі?

«Я як экзарх прыняў рашэнне 
гэтае пытанне зняць з парадку 
дня. Думаю, у бліжэйшыя 25, а 
можа, 50 гадоў вяртацца да яго, 
напэўна, не будзем», – заявіў усё 
той жа мітрапаліт Павел.

каДры

Гарачы год
Паводле двух незалежных разлікаў, сярэдняя 

тэмпература летась была на 0,68 градуса Цэльсія 
вышэй за сярэднюю тэмпературу ў 1951–1980 
гадах і на 0,69 градуса – за тэмпературу ў 1901–
2000 гадах.

Калі такая тэндэнцыя павышэння тэмпературы 
ўтрымаецца, дык «канец свету» – заліванне 
мацерыкоў акіянамі, глабальныя засухі – пачнецца 
недзе каля 2100 года, – робяць выснову некаторыя 
навукоўцы.

Хто такі Анатоль Котаў?
Днямі генеральным сакратаром Нацыянальнага алімпійскага 

камітэта Беларусі быў абраны Анатоль Котаў.
Анатоль Котаў нарадзіўся ў 1980 годзе ў мінску. Пасля заканчэння 

маскоўскага дзяржаўнага інстытута міжнародных адносін працаваў у 
мЗС Беларусі, быў сакратаром і старшым дарадцам у беларускім 
пасольстве ў Польшчы, галоўным дарадцам упраўлення знешняй 
палітыкі Адміністрацыі прэзідэнта. Дарэчы, першы віцэ-прэзідэнт НАК 
Беларусі максім Рыжанкоў раней таксама працаваў на дыпламатычнай 
службе – кіраўніком упраўлення знешняй палітыкі Адміністрацыі 
прэзідэнта, у Пасольстве Беларусі ў Польшчы...

Як бачым, мЗС Беларусі – добрая кузня кадраў для беларускага 
Нацыянальнага алімпійскага камітэта.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Ці гатова апазіцыя да прэзідэнцкіх выбараў?
Адзінага кандыдата – няма.
Як яго выбіраць – не вызначыліся. Усё ідзе да таго, што 

апазіцыя зноў пойдзе на выбары некалькімі калонамі.
І наогул, ад сённяшняй апазіцыі нічога не залежыць, калі 

выбары будуць адбывацца па ранейшых сцэнарыях улады.
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Владимир КУДИНоВ, житель Севастополя:

«если бы Украина не помогала Крыму, начались 
бы голодные бунты»

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

…У Владимира Кудинова 
мобильный телефон уже с россий-
ским кодом.

– месяца четыре, как пользуюсь 
услугами российского оператора 
мобильной связи, украинские сото-
вые компании ушли с полуострова, 
их потихонечку отключили, – пояс-
няет Владимир. – Но и российские 
компании не пришли в Крым из-за 
опасения санкций, только компания 
мТС придумала хитрый ход: продает 
в салонах мобильной связи россий-
ские sim-карты с кодом +7 и префик-
сом 978, который закреплен за 
Краснодарским краем Российской 
Федерации. Другие российские 
сотовые компании пока выжидают, 
но обещают, что в следующем году 
заработают в Крыму. Посмотрим… 
мы, потребители, конечно, проигра-
ли. В Украине звонки в роуминге по 
мобильному телефону, как и в 
Беларуси, оплачиваются только тем, 
кто звонит. А в России за звонок пла-
тит и тот, кто звонит, и тот, кому зво-
нят.

Собственно, в том, что сменился 
сотовый оператор, нет ничего уди-
вительного. После мартовского 
референдума до 1 января 2015 года 
в Крыму был объявлен переходный 
период. За это время сменилась 
мобильная связь, банки и т.д. 
Сегодня, например, на полуострове 
работает только один банк – Генбанк, 
международные денежные перево-
ды можно отправить только по 
системе «ЮНИСТРИм». Конечно, 
все это создает массу неудобств  
простым жителям. Везде неразбе-
риха, очереди.

– Номера телефонов измени-
лись, а паспорт вы тоже поменя-
ли?

– Ну что вы! Я – патриот Беларуси 
и остаюсь гражданином Беларуси, в 
Крыму у меня только вид на житель-
ство.

– Вид на жительство в России?
– Да. Когда в 2001 году мы пере-

ехали в Крым, жена со временем 
приняла украинское гражданство, 
она ведь украинка, а я принципиаль-
но остаюсь гражданином Беларуси и 
тогда оформил вид на жительство в 
Украине. Когда после «отхода» полу-
острова к России началась кампа-
ния паспортизации, я мог сразу 
получить российское гражданство. 
Но зачем оно?! Я являюсь резиден-
том, мне как гражданину Беларуси 
не надо получать разрешение на 
работу на территории Российской 
Федерации. А вот вид на жительство 
пришлось оформить, чтобы легали-
зовать свое проживание в городе 
Севастополе. Теперь у меня вид на 
жительство в России, который выда-
ется на 5 лет. Дальше – либо я его 
продлеваю, либо… Время покажет.

– Это намек на то, что можете 
вернуться в Беларусь?

– А почему бы и нет? Посмотрим, 
как все повернется, как пройдут 
президентские выборы в Беларуси. 
Пока ничего не могу сказать.

– Жена сейчас гражданка 
какой страны?

– России. Но у нее осталось и укра-
инское гражданство, она от него не 
отказалась… Зое надо было уходить на 
пенсию, она работала в городской 
администрации, имела статус госслу-
жащего и, следовательно, обеспечила 
себе неплохую пенсию. Стаж государ-
ственного служащего Украины засчи-
тали как стаж госслужащего 
Российской Федерации.

– Скажите, а как вообще пере-
считывались пенсии жителей 
Крыма?

– Чтобы не возникало никаких 
вопросов, Путин подписал указ о заче-
те украинского стажа в пенсию. Тем 
крымчанам и жителям Севастополя, 
которые с 2002 года работали в 
Украине или в Крыму, будет засчитан 
страховой стаж, и пенсии будут рас-
считываться по российским правилам. 
обещают, что пенсии будут не ниже 
российских.

А вообще пенсии выросли. 
особенно у пенсионеров, которые 
получали маленькие пенсии – порядка 
800–1000 гривен (это100–120 долла-
ров). Им в прошлом году увеличили 
пенсии в 2 раза и применили высокие 
коэффициенты расчета. Получать они 
стали 8 тысяч российских рублей – на 
тот момент это порядка 220 долларов.

Пенсии повышались на протяжении 
всего 2014 года. Сейчас средний раз-
мер трудовой пенсии в Крыму состав-
ляет 10–11 тысяч российских рублей. 
особенно российские власти позаботи-
лись о военных пенсионерах Крыма  – 
до 17–18 тысяч российских рублей 
выросли  пенсии и у военных пенсионе-
ров, и у пенсионеров силовых структур. 

Но, с другой стороны, получать 
стали больше, но и траты возросли. 
Цены подскочили на все: промышлен-
ные товары, услуги, коммуналку и т.д. 
На продукты цены выросли в 2 раза. 
Нет той сферы, где бы не повысились 
цены. Даже на жилье. Квадратный 
метр на вторичном рынке жилья стоит 
в Севастополе 1,7–2 тысячи долларов, 
а стоил 1–1,2 тысячи.

– Читала в интернете о пустых 
полках в Крыму, о том, что недавно 

у вас случились перебои с продук-
тами…

– Толпы голодающих по Крыму, 
конечно, не ходят. Но определенные 
сложности есть. С 1 января в Крыму 
закончился так называемый переход-
ный период, и российские власти при-
няли решение о том, чтобы товары и 
продукты из Украины завозились в 
Крым по правилам Таможенного 
союза, т.е. с уплатой таможенных 
пошлин, что, естественно, привело к 
удорожанию товаров.

Две недели за счет старых поста-
вок магазины еще продержались, но 
полки стали пустеть, цены подскочили 
еще в раза два. местные власти взмо-
лились: «отмените эти правила!» И как 
только закончились новогодние кани-
кулы в России, было принято решение 
вернуть беспошлинный ввоз продуктов 
в Крым из Украины.

Надо понимать, что Крым не в 
состоянии обеспечить себя целым 
рядом продуктов питания. Например, 
крымские предприятия обеспечивают 
регион мясом только процентов на 50 
(говядиной так и вообще процентов на 
10). молока и молочных продуктов про-
изводится только 35 процентов от того, 
что потребляется, яиц – 20 процентов. 
90 процентов овощей и фруктов на рын-
ках Крыма – импортный товар. И завоз-
ятся продукты питания из Украины!

– Из России поставок нет?
– Россия не может конкурировать с 

Украиной в этом вопросе. Во-первых, 
все товары, не только продукты, при-
везенные из России, дороже, чем ана-
логичные из Украины, на 50–70 про-
центов: я сравниваю закупочные цены 
в одессе и в Краснодарском крае. 
Во-вторых, Крым теперь является 
конечным регионом Российской 
Федерации и транспортные расходы 
приводят к серьезному удорожанию 
цены для конечного потребителя. 
Кроме того, паромные переправы – и 
это все понимают – зависят от погоды. 
Случается, когда из-за шторма паромы 
не могут ходить день-два.

Конечно, паромное сообщение 
будет увеличиваться. Думаю, что 

дефицита продуктов, товаров не будет. 
Но цены будут кусаться, пенсии и зар-
платы за ними не угонятся. У нас сегод-
ня цены ближе к московским.

– А зарплаты?
– Доходы выросли только у пенси-

онеров и бюджетников. Учителя, врачи 
получают сейчас порядка 20–30 тысяч 
российских рублей. Средняя зарплата 
на полуострове составляет 15 тысяч 
рублей, это меньше, чем в других рос-
сийских регионах. Бюджетникам обе-
щают регулярное повышение зарпла-
ты. Но официально сообщается, что 
запланированная зарплата в Крыму на 
этот год в два раза ниже среднерос-
сийской.

Что касается частных фирм, фер-
меров, там дела с доходами обстоят 
хуже. В этом году из-за нехватки пре-
сной воды неэффективно сработали 
хозяйства, специализирующиеся на 
выращивании риса, сои, овощей. 
Украина после аннексии Крыма пре-
кратила подачу воды на полуостров из 
реки Днепр. Как бы местные правители 
щеки ни раздували, но это была почти 
катастрофа. 85 процентов пресной 
воды Крым имел из идущего от Днепра 
Северо-Крымского канала. В основ-
ном эта вода шла на нужды сельского 
хозяйства. Но канал перекрыли, воды 
не стало. Фермеры стали пользовать-
ся водой из скважин. Но скважины 
мелкие, 30–40 метров глубиной, вода в 
них плохая, верховодка, с повышен-
ным содержанием соли. И получилось, 
что в овощах, рисе, политых этой 
водой, много нитратов. Покупать такую 
продукцию никто не будет.

– Дефицит пресной воды на 
полуострове наблюдается?

– Вы в минске пьете артезианскую 
воду, а мы в Севастополе – из водохра-
нилища, которое пополняется за счет 
вод горных рек, а раньше еще попол-
нялось из Северо-Крымского канала. 
Но в последние годы из-за малоснеж-
ных зим горные реки обмелели, укра-
инские власти остановили подачу вод 
из канала, и в ноябре в местном водо-
хранилище остались минимальные 
запасы воды, городские власти ввели 
даже график подачи воды населению. 
Но сейчас выпали обильные осадки, 
водохранилища пополняются водой 
каждый день, дефицита воды нет. 
многие жители, в том числе и наша 
семья, за питьевой водой ездят к 
источнику.

– местные жители обижаются, 
что Украина ставит палки в колеса: 
пресную воду перекрыли, железно-
дорожное сообщение отменили, 
случалось, что подачу электроэ-
нергии прекращали…

– мое мнение: Украина в создав-
шейся ситуации ведет себя корректно, 
гуманно. Ведь с точки зрения Украины, 
Крым – оккупированная территория. И 
выходит, что Украина помогает агрес-
сору, поставляя в Крым продукты, 
товары, снабжая полуостров электро-
энергий. если бы она этого не делала, 
в Крыму наступил бы коллапс, тогда 
точно были бы голодные бунты.

– Владимир, а каковы настрое-
ния у людей?

– Эйфория прошла. Когда в про-

ЗВАНЫЙ ГоСТь

Ирина ГоРДеЙ: 

«Главное, чтобы на сцене не раздели,  
не дали в руки пулемет...» 

– Востребованный оперный 
артист – это чернорабочий сцены, 
вся жизнь которого сплошные пере-
езды, перелеты. Вы в любой стране 
чувствуете себя свободно? 

– На новом месте первым делом 
выясняю, где живу, где находится театр 
и где можно поесть. если приезжаю в 
какую-то экзотическую для славян 
страну, то ищу рестораны с европей-
ской кухней, потому что я не могу 
позволить себе рисковать своим здо-
ровьем и есть незнакомую пищу. 
Стараюсь избегать утомительных 
дальних перелетов, например, когда-
то отказалась выступить в Перу, не 
летаю в Австралию, а в последнее 
время я все меньше связана с 
Америкой. В основном сейчас пою в 
европе, чтобы быть поближе к дому. 

– А в какой стране вам хорошо?
– В Италии. они меня страшно 

любят, я для них своя совершенно. И 
внешность у меня вполне итальянская, 
и самое главное – качество голоса, 
тембр, которым я очень дорожу. У меня 
есть квартира в Санкт-Петербурге, 
жилье в Италии, и я вполне могла бы 
обосноваться там, но я люблю свою 
землю и в перспективе вообще хочу 
жить на родине. Я уже купила в минске 
квартиру: мне лучше здесь, среди ста-
рых знакомых и родных людей. Я никог-
да не хотела уезжать из Беларуси и 
жить где-то в другой стране. К переезду 
меня вынудили обстоятельства, но свой 
белорусский паспорт я не поменяла и 

не собираюсь этого делать принципи-
ально. У меня диплом Белорусской кон-
серватории, и, когда я выступаю где-то 
за рубежом, во всей рекламной продук-
ции написано: «Ирина Гордей 
(Беларусь)». С белорусским паспортом 
и дипломом я объездила весь мир, 
спела на всех крупных оперных сценах, 
в том числе в Ла Скала, Ковент-Гардене, 
метрополитен-опера.

В мариинском театре мне предла-
гали взять российское гражданство. 
Это дало бы мне определенные блага, 
в том числе и почетное звание (по 
законам Российской Федерации зва-
ния заслуженного и народного артиста 
страны могут присуждаться только ее 
гражданам), но я не пошла на этот шаг. 
Кстати, все коллеги, которые приехали 
из Татарстана, Башкортостана и дру-
гих стран, признаны у себя на родине. 
они уже давно народные артисты 
своих республик. 

– В начале карьеры вы столкну-
лись с тем, что в вас не верили, 
сомневались, а ведь даже случай-
ное необдуманное слово, сказан-
ное артисту, может сильно ранить. 
Как защитить себя от нападок недо-
брожелателей или просто бестакт-
ных людей?

– Нужно воспитывать свой харак-
тер. Я человек сильный и крепкий, и 
могу себя поставить. Кстати, здесь, в 
Беларуси, я более мягкая, чем обычно, 
наверное, это связано с некоей 
ностальгией. А что касается професси-

ональных замечаний, то я восприни-
маю их совершенно нормально, если 
их делает специалист. Я уже 20 лет на 
сцене, повидала всяких режиссеров, 
дирижеров, певцов, и очень хорошо 
вижу, кто на что способен. У меня есть 
свой взгляд на искусство: все в спекта-
кле должно быть оправдано. Сейчас, к 
моему огромному сожалению, есть 
масса режиссеров, которые работают 
на крупных площадках, но своей пря-
мой профессией они занимаются про-
центов, может быть, двадцать своего 
времени, а все остальное – это скан-
дал. Чем больше шокируешь людей, 
тем больше о тебе будут говорить, и 
самое ужасное, что публика привыкает 
к такому подходу. Подобные постанов-
ки не требуют хороших певцов, потому 
что их класс будет идти вразрез с 
режиссерской концепцией. Кто-то из 
артистов, бывает, не выдерживает, 
отказывается от контрактов. мне, 
слава Богу, пока везло, я не попадала в 
такие постановки, где мои эстетиче-
ские вкусы подвергались бы серьезно-
му испытанию. Но в европе все 
непредсказуемо, никогда не знаешь, 
куда попадешь. Поэтому сейчас я 
шучу: главное, чтобы не раздели на 
сцене, не дали пулемет в руки, а все 
остальное можно пережить. 

– Как вы попали в мариинский 
театр?

– однажды на моем творческом 
горизонте возникла художественный 
руководитель Академии молодых опер-

ных певцов мариинского театра Лариса 
Гергиева. она предложила мне спеть 
«Катерину Измайлову» Шостаковича. На 
прослушивании Валерию Абисаловичу я 
пела Лизу из «Пиковой дамы»: сначала на 
авансцене перед закрытым занавесом, 
потом в глубине сцены, а Гергиев в это 
время становился в разных точках зала и 
оценивал звучание. Я помню, он еще 
удивлялся, что отовсюду меня одинако-
во ровно слышно. Но после отъезда 
Гергиева я должна была координировать 
свой ввод в спектакль с режиссерским 
управлением, а там были свои интересы, 
и вместо меня поставили петь другую 
артистку. Так я осталась у разбитого 
корыта. Посидела пару месяцев без 
работы, а потом поехала в москву на 
кастинг певцов для постановки оперы 
«Бал-маскарад» во Флоренции. меня 
прослушивал артистический директор 
Чезаре мацонис. Я спела одну арию, он 
попросил спеть вторую, но концертмей-
стер сказала, что не знает ее, да и нот у 
нее нет. Я дала ей ноты и начала петь. 
мне уже было неважно, как она играла. Я 
пела, не сдаваясь, потому что чувствова-
ла, что нравлюсь, и понимала: нужно 
идти до конца. Так я получила свой пер-
вый зарубежный ангажемент. За полтора 
месяца постановки похудела на 11 кило-
граммов, потому что хотела максималь-
но хорошо себя показать. Из Флоренции 
я сразу поехала в Вену, куда после успеха 
премьеры меня рекомендовал мацонис. 
А дальше приглашения начали поступать 
одно за другим. Но снова позвонила 

Лариса Абисаловна и позвала в театр, на 
этот раз на постановку оперы «Дон 
Карлос». С тех пор вот уже 15 лет я пою в 
мариинке. 

– Как распределяете время 
между спектаклями в мариинском 
театре и зарубежными гастролями?

– Я сообщаю режиссерскому 
управлению на два месяца вперед 
даты, когда я свободна. У нас составы 
певцов на спектакли надолго вперед 
назначить просто невозможно: заня-
тость у людей большая – кто-то сам не 
может, кого-то не хотят... мы привыкли 
к такому стилю работы. Труппа посто-
янно находится в боевой готовности. 
Все очень серьезно, расхлябанности 
никто не терпит. В европейских театрах 
точно так же: если ты подводишь, то с 
тобой быстро попрощаются. 

А периодически у меня бывает и 
так: сидишь дома, телевизор смо-
тришь, и вдруг звонок. Вы можете зав-
тра спеть спектакль? Быстро собира-
ешься, берешь чемодан и вперед! У 
меня всегда для таких случаев он стоит 
наготове с необходимым набором 
вещей, нужно только забросить сверху 
недостающее. Сейчас ведь все просто: 
прислали по интернету электронный 
билет на самолет, пока летишь, повто-
ряешь партию, а вечером ты уже в дру-
гой стране на спектакле или репетиции. 

– Как складываются ваши отно-
шения с маэстро Валерием 
Гергиевым?

– Я очень ему благодарна. мы сде-

лали с ним серьезную музыку, на ней, 
собственно, построена вся моя про-
фессиональная жизнь. Например, свою 
коронную партию Турандот впервые я 
исполнила именно в мариинском теа-
тре. Гергиев меня уговорил, хотя я счи-
тала, что это не мое. мне очень прият-
но, что Валерий Абисалович мне дове-
ряет и дает возможность петь все, что я 
хочу. Это невероятное счастье для 
певца, но я всегда очень избирательно 
подходила к выбору репертуара, не 
люблю в своей профессии небрежно-
сти, распыления, самонадеянности. 

– С такой занятостью, как у 
Гергиева, возможно ли в полном 
объеме контролировать происходя-
щее в театре? 

– То, что сейчас представляет 
собой мариинка, – это все Гергиев. 
Недавно у нас появилась еще одна 
площадка, Валерий Абисалович сам 
курировал строительство, не пускал 
его на самотек. Коллектив театра за 
последние годы удвоился, если не 
утроился. мариинка – это огромное 
производство, а он, как руководитель, 
отвечает за всех: и за своих, и за при-
глашенных артистов. Это невероятная 
ответственность и круглосуточная 
работа. он всегда на связи. На всех 
площадках у нас стоят камеры. Гергиев 
может находиться, например, в 
Лондоне или Нью-Йорке, включить 
трансляцию и посмотреть, как идет 
репетиция, а потом, если у него есть 
какие-то вопросы, позвонить и дать 

указания. Так что рабочий процесс 
идет 24 часа. Поэтому я желаю 
Валерию Абисаловичу огромного здо-
ровья, чтобы сил хватало на все!

– Вы знаете всю мировую систе-
му оперного «производства». Как 
оцениваете наш белорусский 
Большой?

– Хороший театр, и артисты хоро-
шие, а улучшить что-то можно всегда, 
было бы желание. Но я считаю, что и 
так очень многое делается со стороны 
Владимира Павловича Гридюшко. У 
вас проходит и оперный форум, и кон-
курс вокалистов, постоянно приглаша-
ются артисты, много премьер... У 
вашего директора хорошая репутация 
в профессиональной среде. 

– от чего устаете в профессии? 
– от глупых людей, когда по стече-

нию обстоятельств их собирается 
много в одном проекте. А я человек 
заводной, темпераментный, поэтому в 
общении приходится себя сдерживать, 
чтобы никого не обидеть. Я очень ценю 
понимающих партнеров. Здесь, в 
минске, мы поем с Володей Громовым 
уже вторую «Тоску», и я ему очень бла-
годарна за то, что он чутко откликается 
на мои душевные порывы.

– Что у вас впереди? 
– У меня есть правило: не говорить 

заранее о своих проектах и перспекти-
вах. могу сказать только одно: моя 
профессиональная жизнь расписана 
на четыре года вперед. 

ольга оБоЛеНСКАЯ.

шлом году все начиналось, люди как 
думали: получим российские зар-
платы, заживем… Получили. И что? 
Цены выросли. Безработица высо-
кая, многие живут накопленным еще 
в Украине. Везде очереди: паспорт 
обменять – очередь, медицинскую 
страховку получить – очередь. У 
внучки разболелся молочный зуб, 
чтобы его вырвать, я с 6 утра зани-
мал очередь в поликлинике… И если 
раньше говорили: ничего, потерпим, 
лишь бы в России, то сейчас таких 
голосов раздается все меньше.

Народ видит, что везде бюрокра-
тия. В городской администрации 
Севастополя работало 400–450 
человек, сегодня штат раздут до 
полутора тысяч, но бардак  не срав-
нить с тем, какой был. Все, конечно, 
можно списать на переходный пери-
од. Но все больше людей, особенно 
думающих, беспокоятся, как бы этот 
переходный период не затянулся. 
Тем более что сейчас и Россия пере-
живает серьезный кризис.

– Люди возмущаются?
– На кухнях.
– А уезжают из Крыма?
– Сразу уезжали, весной 2014-го 

тысячи 2–3 перебрались на материк. 
Наши друзья переехали в Киев, 
потому что их бизнес завязан с 
Украиной. Недавно официально 
сообщалось, что 3,5 тысячи крымчан 
принципиально отказались прини-
мать российское гражданство, их 
сейчас в Крыму считают иностран-
цами. может быть, они тоже уедут. 
Но знаю по себе, как сложно оста-
вить то, что создавал своими руками 
и силами. Например, у меня боль-
шой дом под Севастополем. Тут же 
живет младшая дочь с семьей: у нее 
двое детей. Старшая с семьей – в 
Испании.

– В вашей жизни что-то изме-
нилось, когда жить стали в 
России?

– У меня есть свое производство 
по выращиванию бройлеров. Но 
пришлось временно остановить 
производство: корма для птицы из 
Украины не завозятся, а закупать в 
России невыгодно, конкурировать с 
дешевой украинской продукцией, 
которая завозится на полуостров, не 
получается. Сейчас веду перегово-
ры с российской компанией, ищу 
инвестиции для модернизации 
цехов и думаю, что скоро будем 
запускать производство яйца кури-
ного и мяса бройлеров. Возможно, 
продам производство. Поживем – 
увидим.

– Владимир, как думаете, 
точка невозврата пройдена: 
Крым уже не станет Украиной или 
все еще можно повернуть обрат-
но?

– мы не исключаем, что посколь-
ку Крым – спорная территория, то, 
возможно, здесь может быть созда-
на некая офшорная зона по типу 
Кипра с двойным или тройным 
управлением – из Украины, России, 
Турции. На мой взгляд, это было бы 
справедливо.

мария ЭЙСмоНТ.

В 2001 году из Беларуси вместе с семьей вынужден был уехать депутат 
Верховного Совета 13-го созыва Владимир Кудинов. Уезжал опальный 
политик в Украину – в Крым, на родину своей жены, а сейчас, после 
пресловутого крымского референдума, который в марте 2014 года прошел 

на полуострове, оказался в России. мы дозвонились до Владимира 
Кудинова, чтобы расспросить о том, что изменилось в Крыму за десять 
месяцев в составе России, отразилось ли это на  жизни семьи Кудиновых и 
не планируют ли они вернуться обратно в Беларусь.

она никогда не пела вторых партий, ей их никто даже не предлагал. После 
окончания Белорусской консерватории Ирину Гордей не взяли в Большой театр, 
и она уехала из страны покорять мир. Сейчас имя Ирины Гордей можно увидеть 
на афишах крупнейших оперных театров европы, а среди ее партнеров – 
известные певцы и дирижеры, в том числе Ренато Брузон, Джузеппе Джакомини, 

Никола мартинуччи, Деннис о’Нил, Пласидо Доминго, Валерий Гергиев и 
другие. 

Сегодня, 20 января, уникальное драматическое сопрано Ирины Гордей 
зазвучит в родном для певицы минске. Солистка мариинского театра, белоруска 
с мировым именем выступит в Большом в заглавной партии в опере «Тоска».  

ТРАГеДЫЯ

Не прыходзячы  
ў прытомнасць

У ЗША загінуў 24-гадовы беларускі 
тэнісіст Алег Таламай. Зараз яго сябры 
збіраюць грошы, каб адправіць цела на 
радзіму.

малады спартсмен памёр у 
Каліфорніі, не прыходзячы ў прытом-
насць, ад траўмаў, атрыманых у бойцы. 
Як пішуць мясцовыя СмІ са спасылкай 
на прадстаўнікоў паліцыі, ноччу 21 
снежні 2014 года ў бары ў цэнтры гора-
да Алег і яго сябар пасварыліся з 
кампаніяй з чатырох мясцовых 
жыхароў. У спрэчку ўмяшалася служба 
бяспекі і паліцыя, адаслаўшы ўсіх па 
дамах. Аднак праз некаторы час 
канфліктуючыя зноў сутыкнуліся на 
вуліцы і завязалася бойка. У выніку 
беларус атрымаў цяжкую чэрапна-маз-
гавую траўму – пералом костак чэрапа 
і страціў прытомнасць.

У ЗША на цырымонію развітання 
прыбылі маці і брат загінуўшага бела-
руса.

Алег Таламай прыехаў у ЗША ў 
2012 годзе. малады чалавек 
перабіваўся выпадковымі заробкамі, 
пакуль не ўладкаваўся ў Акадэмію 
тэніса ў Апала-Альта трэнерам. Ён 
займаўся гэтым відам спорту на 
радзіме, гуляючы ва ўніверсітэцкай 
зборнай, быў памочнікам трэнера 
каманды Кубка Дэвіса ў Беларусі і 
спадзяваўся, што стане прафесіяналам 
і ў ЗША.

Зараз сябры Алега пачалі збор 
сродкаў, неабходных для 
транспарціроўкі цела на радзіму, «каб 
яго маглі пахаваць побач з бацькам». 
На дадзены момант сабрана больш за 
8 тысяч з неабходных 15 тысяч долараў.

ЗНАЁмЦеСЯ!

У беларускіх пратэстантаў 
змяніўся біскуп

Біскупам Аб’яднання суполак 
поўнага евангелля ў Беларусі абраны 
Леанід Вараненка. Ён змяніў на гэтай 
адказнай пасадзе Вячаслава 
Ганчарэнку, які адслужыў вызначаныя 
па статуце два чатырохгадовыя 
тэрміны.

Хто ж такі Леанід Вараненка?
– Раскажыце, як вы прыйшлі да 

Бога?
– Я нарадзіўся ў Латвіі ў сям’і 

служыцеляў евангельскай царквы ў 
другім пакаленні. маці – Ганна 
Іосіфаўна Вараненка – украінка. Бацька 
– Пётр Апанасавіч Вараненка – 
выхадзец з Беларусі, з Гомельскай 
вобласці. У маладосці Пётр Апанасавіч 
быў асуджаны на тры гады за рэлігійныя 
перакананні, пасля адбыцця 
зняволення быў вымушаны пераехаць 

з сям’ёй у Латвію. маючы такі выдатны 
прыклад служэння Госпаду, я з 
дзяцінства прыняў езуса ў сваё жыццё, 
у школе і ў арміі не саромеўся Хрыста, 
прапаведаваў сярод аднагодкаў, хоць 
не заўсёды было лёгка. 

– У вас вялікая сям’я?
– Акрамя бацькоў, у мяне ёсць тры 

сястры і брат, усе вернікі, служаць 
Госпаду ў розных цэрквах.

– З якога года вы сталі пастарам 
царквы «Новае пакаленне» ў 
Баранавічах?

– З 1991 года, ва ўзросце 24 гадоў 
па запрашэнні хрысціян з Баранавічаў 
пачаў прыязджаць у Беларусь два-тры 
разы на месяц. Гэта стала паваротным 
пунктам у маім лёсе, бо тут я адчуў 
Божы заклік служыць на беларускай 
зямлі.

ФоТАФАКТ

Такая паштовая скрыня 
з’явілася на будынку 
Горацкага райвыканкама 
(магілёўская вобласць). 
Цяпер сюды будзе паступаць 
пошта, адрасаваная перса-
нальна кіраўніку раёна 
Уладзіміру Піскіжаву.

На сваю цяперашнюю 
пасаду ён быў прызначаны 
пару месяцаў таму і 
з’яўляецца адным з самых 
маладых раённых кіраўнікоў. А 
ў свой час быў самым 
маладым. Кіраўскі раён усё 
той жа магілёўскай вобласці 
Піскіжаў узначаліў у… 32 гады. 
І падыходамі да працы ад 
сваіх сівых калег Уладзімір 
П іск іжаў  сапраўды 
адрозніваецца.
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Будут ли у путинской 
России союзники  

в этой войне?
ответ на этот вопрос у нас уже есть: у 

России в этой войне нет союзников. Даже 
в момент захвата Крыма у России союз-
ников и сторонников не было, хотя Крым 
был аннексирован мирно, как в свое 
время Судеты и Австрия. Тем более нет у 
России союзников сегодня, после того 
как полилась большая кровь, – потому 
что несколько тысяч погибших на востоке 
Украины плюс сбитый пассажирский лай-
нер – это, конечно же, большая кровь. 
Разумеется, можно предположить, что, 
оккупировав Украину и Беларусь, рос-
сийская армия пополнит свои ряды жите-
лями этих территорий, как произошло с 
чеченцами, которых сегодня президент 
Кадыров за деньги сдает в наемники 
Путину. Но это, скорее, символический 
(для Путина) момент: Кадыров много 
дать не может; вести большую войну, 
столь дорого платя за наемника, для 
москвы нерентабельно, а потому неэф-
фективно. А других союзников, кроме 
купленного Кремлем Кадырова, у Путина 
нет. И даже здесь нужно понимать, что 
Кадыров предаст Путина при первой воз-
можности, как только эта возможность 
будет Кадырову предоставлена, посколь-
ку более антироссийского и более неза-
висимого от москвы президента, чем 
Кадыров, Чечня никогда не имела.

Как в такой ситуации поведет себя 
НАТо? Готова ли будет европа «сдать» 
Путину новые территории или историче-
ский опыт не даст ей этого сделать?

мы видим, что НАТо уже не «сдало» 
Украину. После аннексии Крыма Путину 
были посланы сигналы и из европы, и из 
США: остановись на Крыме – и заживем 
по-старому. Конечно, это было малоду-
шие со стороны НАТо – позволить России 
захватить Крым. Но мы ведь уже обсуди-
ли, что демократии вступают в войну 
только при абсолютной необходимости. 
Realpolitik, увы, заключалась в том, что 
Крым НАТо готово было отдать в обмен 
на мир.

однако неготовность Украины про-
ливать кровь за Крым и согласие НАТо 
простить России эту аннексию Путин 
неправильно понял. он понял слабость 
украинцев и крымский пацифизм НАТо 
как то, что теперь ему без боя сдадут всю 
Украину. Без боя не получилось. И 
Украина стала сопротивляться, и НАТо 
ощетинилось. При том, что Украина стала 
сопротивляться, НАТо Украину без боя не 
сдаст. Уже сейчас очевидно, что НАТо 
будет воевать с Россией на территории 
Украины, не являющейся членом НАТо. 
Какую форму примет это военное проти-
востояние России и НАТо в Украине – 
другой вопрос. Я думаю, что пока что это 
уравнение с большим количеством неиз-
вестных. Но военно-стратегическое 
положение Украины на конец 2014 года 
выглядит более привлекательным, чем в 
марте 2014 года. Избран президент, 
избран прозападный парламент, объяв-
лен курс на вхождение в европейский 
Союз. Россия, конечно же, потеряла под-
держку востока и юго-востока Украины, 
которая до начала военных действий на 
востоке имела место быть. 
Экономическое влияние на Украину 
Россия тоже за эти девять месяцев утра-
тила, поскольку зависимость от россий-
ского газа – единственная российская 
удавка на шее Украины. Эта петля хоть и 
опасная, но не смертельная. Все, что 
остается, это неприкрытая военная сила. 
Этого, конечно, для захвата и аннексии 
Украины недостаточно.

Позиция Беларуси из пророссийской 
постепенно стала как минимум нейтраль-
ной или даже проукраинской. Конечно, 
Лукашенко понимает пределы своих воз-
можностей в политическом, экономиче-
ском и военном противостоянии России; 
тем не менее и Беларусь, и Казахстан в 
отношении Украины заняли не ту пози-
цию, на которую рассчитывал Путин.

Прибалтика, как мы видим, тоже не 
сильно испугалась российского напора 
(воевать, конечно, никто не хочет, но сда-
ваться – не собирается). Скандинавия 
оскалилась и отлавливает российские 
подлодки и самолеты; про Польшу и гово-
рить не приходится. Франция, я думаю, 
откажется продавать «мистрали», а зная 
французов, еще и деньги не вернет; аме-
риканцы с канадцами все ближе и ближе 
склоняются к мысли об открытой военной 
помощи Украине, каковая, как мне кажет-
ся, будет оказываться уже администраци-
ей обамы, на что, конечно же, не рассчи-
тывал Путин. меркель Человеком года 
стала как лидер, противостоящий Путину. 
Так что с точки зрения внешнеполитиче-
ской расстановки сил ничего хорошего 
Россию не ждет. И если говорить о дея-
тельности Лаврова как министра ино-
странных дел, то она абсолютно проваль-
ная по всем направлениям.

есть ли у сложившейся ситуации 
какие-то исторические параллели? 
многие эксперты сравнивают Путина с 
Гитлером, но насколько похож историче-
ский контекст их действий? Действительно 
ли истории аннексии Крыма и Судет – 
исторические двойники?

История редко нас чему-то учит, и ана-
логии в историях – вещь обычно сомни-
тельная и не очевидная. однако действия 
Путина в 2014 году – редкое исключение из 
общего правила. Путин – политик не само-
стоятельный. Ленин, Сталин, Гитлер, 
муссолини, ельцин, в конце концов, дела-
ли себя сами. Сами наступали на все граб-
ли, сами либо сидели, либо были в опале. 
Путина извечно продвигали две силы: КГБ 
и олигархи. Сегодня олигархи отодвинуты 
в сторону. Согласитесь, мы давно не слы-
шали ни одного звука от олигархов, будто 
нет их. (А какие они были громкие и смелые 
при ельцине!) За Путиным стоит и стояла 
система госбезопасности. она и управляет 
сегодня Россией. Падай кирпич на голову, 

Путин стал вторым.  
И последним

не падай – ничего не изменится. Это то, что 
отличает Путина от Гитлера и Сталина.

Как любой несамостоятельный чело-
век, Путин не придумывает ничего ново-
го, а заимствует из прошлого. он не ори-
гинальный автор, а примитивный плагиа-
тор и компилятор. Следует добавить: не 
только примитивный, но и безответ-
ственный. ему искренне все равно, 
сколько миллионов жизней будет угро-
блено ради амбициозных проектов. В 
этом смысле он абсолютный политиче-
ский отморозок. И это то, что объединяет 
его с Лениным, Сталиным и Гитлером. У 
последних была идеология. У Путина есть 
амбициозный проект. можно назвать его 
«Российская империя», можно назвать 
«Русский мир» – суть не в названии. 
Названия формального нет у этого про-
екта. есть некое внутреннее ощущение (у 
Путина), что надо захватывать земли, 
которые когда-то принадлежали или 
должны принадлежать государству, во 
главе которого он сегодня стоит, что 
этому государству угрожает опасность 
(Путин и другие офицеры ФСБ, находя-
щиеся у власти, искренне в это верят, 
потому что у них это в крови – весь мир 
считать врагом). Хотите – верьте, хотите 
– нет, но мыслят они примитивно и вос-
станавливать собираются Советский 
Союз, скорее всего, под старым названи-
ем. По крайней мере российское инфор-
мационное агентство в сентябре 2014 
года формально было переименовано в 
ТАСС – Телеграфное агентство 
Советского Союза.

мартовская 2014 года оккупация 
Крыма была первым этапом большого 
плана. Аналогия с Судетами марта 1938 
года очевидна. А вот дальше с Украиной 
не получилось, как с Австрией, потому что 
стремительный аншлюс Украины Путину 
не удался. С гитлеровскими блицкригами 
на этом пришлось закончить и перейти к 
сталинской методике: затяжным крово-
пролитным войнам. Собственно, Путин 
давно сочетал и первое, и второе: чем 
российское вторжение в Грузию в 2008-м 
отличается от советского вторжения в 
Финляндию в 1939–1940 годах? Да в 
общем-то ничем. И результат такой же, по 
крайней мере пока.

Готово ли население 
России поддержать 
открытую войну?
есть такая древняя уловка: поставить 

перед свершившимся фактом, сделав при 
этом невинные глаза, пожав плечами и 
разведя руками, типа «уже случилось». 
Эта уловка стара как мир, и в этом смысле 
это классическая хитрость провокаторов, 
а уж тем более специалистов по гэбэш-
ным «разводкам». В один прекрасный 
день страна проснулась и оказалась в 
войне. Телевидение и правительство объ-
яснили населению, что война уже нача-
лась. Помните, как было с «мочить в 
сортире»? Точно так же. Пока разбира-
лись, кто кого взрывал, вторую чеченскую 
войну уже объявили. Пока там выясняли, 
кто кого обстреливал в Абхазии, россий-
ские войска уже грузинскую границу 
перешли. Пока там финны возражали, что 
не обстреливали советскую территорию и 
не угрожают колыбели русской револю-
ции Ленинграду, Красная Армия уже 
наступление начала, и Сталин финское 
советское правительство в Териоках 
сформировал... И каждый раз то россий-
ский, то советский народы почему-то эту 
сказку про белого бычка слушали и с воо-
душевлением проглатывали. На улицы с 
протестами народ не выходил. (Я не хочу 
преуменьшать значение и мужество тех, 
кто вышел и до сих пор выходит. Я имею в 
виду «всеобщую стачку», «многомиллион-
ные демонстрации» – этого не было.)

Так и теперь, в марте 2014 года граж-
данам России объяснили, что война уже 
идет, и с этим все смирились. Послушайте 
михаила Леонтьева. он с уверенностью 
шизофреника четко определяет: «На нас 
напали», «на Россию напали», «нас окру-
жили», «на Украину пришли фашисты», 
«они захватили нашу землю», «это наша 
земля». Собственно, если «Крым – наш» и 
«Украина – наша земля», – все остальное 
можно уже не обсуждать. Раз враги 
отхватили от России территорию разме-
ром с Францию (и по квадратным кило-
метрам, и по численности населения), 
понятное дело, воевать приходится в слу-
чае чего со всем миром и даже с приме-
нением ядерного оружия, если, как гово-
рит тот же Леонтьев, Россию «в угол 
загнали».

есть ли вероятность, что Путин соби-
рается не развязать полномасштабную 
войну, а поддерживать очаг напряженно-
сти и через это дестабилизировать ситу-
ацию в Украине? В истории были похожие 
прецеденты?

Ни один агрессор, начинающий 
войну, не планирует вести ее долго и 
изнурительно (разорив свою же страну, 
уложив на поле боя миллионы своих 
сограждан) и в конце концов проиграть. 
Впрочем, Ленину и Сталину было все 
равно, сколько миллионов советских 
граждан лягут костьми ради мировой 
революции; Гитлера, по крайней мере к 
концу войны, не слишком волновали 
потери среди германского населения 
(хотя к власти в Германии нацисты приш-
ли, чтобы добиться процветания и благо-
состояния германской нации, как они это 
понимали). Так что исходное намерение 
не развязывать большой войны и не гро-
бить миллионы своих сограждан к жизни 
отношения не имеет. если бы исход 
войны, цена и последствия были извест-
ны заранее, войны не начинались бы 
даже агрессорами. Понятно, что ни 
советское правительство, ни нынешнее 
гэбэшное руководство России не могли и 
не могут мирно существовать и сосуще-
ствовать с другими странами. Это очень 
неестественное для них состояние. оно 
может продолжаться какое-то время как 
временное, как передышка перед новой 
битвой. Но постоянным в их понимании 

мир быть не может. Ну, это как боксера на 
ринг не пускать, как футболиста на поле, 
как наркоману наркотиков не давать. 
Рано или поздно хрупкое затишье все 
равно нарушается. мы уже упоминали в 
истории современной России две чечен-
ские войны и вторжение в Грузию, и вот 
сейчас – вторжение в Украину. Не могут 
люди из госбезопасности не убивать. 
Даже когда они являются подконтроль-
ным компартии инструментом и послед-
няя пытается их контролировать. А уж 
когда они бесконтрольно правят супер-
державой (а в России сегодня госбезо-
пасность под руководством Путина пра-
вит абсолютно бесконтрольно), ничего 
хорошего ожидать не следует. Нужно 
быть очень глупым и наивным человеком, 
чтобы считать, что эта проблема рассо-
сется сама. она не рассосется, она не 
исчезнет.

может ли этот очаг напряженности 
стать перманентным? Да он уже перма-
нентный. Просто до 2014 года на него 
пытались смотреть как на случайное 
недоразумение и как на результат какого-
то недопонимания. А после вторжения в 
Украину всем стало ясно, что никакого 
недопонимания нет. есть хладнокровная 
установка российского руководства на 
втягивание всего мира в глобальный кон-
фликт, на разжигание мировой войны. 
«На нас напали». Конец истории.

А собственно, зачем нам цитировать 
Леонтьева? Давайте вчитаемся в утверж-
денную Путиным 26 декабря 2014 года 
новую военную доктрину России, одо-
бренную на совещании Совета безопас-
ности России 19 декабря 2014 года. В ней 
указано на приверженность России к 
использованию для защиты националь-
ных интересов страны и интересов ее 
союзников военных мер, – разумеется, 
после исчерпания политических, дипло-
матических, правовых, экономических, 
информационных и других возможностей 
ненасильственного характера. Но 
«исчерпаны» возможности «ненасиль-
ственного характера» или нет, решать 
будет Путин, который почему-то невоен-
ные возможности всегда исчерпывает 
очень быстро.

Несмотря на снижение вероятности 
развязывания против России крупномас-
штабной войны, указывает новая доктри-
на, на ряде направлений военные опас-
ности для России усиливаются. Среди 
основных внешних военных опасностей 
доктрина называет наращивание силово-
го потенциала НАТо и наделение НАТо 
глобальными функциями, реализуемыми 
в нарушение норм международного 
права; приближение военной инфра-
структуры стран – членов НАТо к грани-
цам России, в том числе путем дальней-
шего расширения блока.

Иными словами, НАТо уже названо 
организацией, нарушившей нормы меж-
дународного права, т.е. противозаконной 
с точки зрения российского руководства 
структурой (каковым НАТо всегда счита-
лось советским правительством в совет-
ские годы). В этом смысле Путин быстро 
вернул свой народ в советские времена. 
Даже очевидные противоречия в новой 
доктрине Путина не смущают. 
Согласитесь, либо вероятность развязы-
вания против России крупномасштабной 
войны снизилась, либо угроза со сторо-
ны НАТо возросла. И то и другое одно-
временно не может происходить. 
Поэтому подведем промежуточные итоги 
внешней политики Путина 2014 года, 
подтвержденные формальным докумен-
том СБ РФ: из-за российской агрессии 
против Украины впервые со времени кру-
шения СССР в мире возросла угроза раз-
вязывания крупномасштабной войны 
между Россией и странами НАТо.

еще одна очевидная угроза, сформу-
лированная в доктрине (это уже по 
Леонтьеву): «нас окружили, на нас напа-
ли», – дестабилизация обстановки в 
отдельных государствах и регионах и 
подрыв глобальной и региональной ста-
бильности; развертывание воинских кон-
тингентов иностранных государств на 
территориях государств, сопредельных с 
Россией, и ее союзников, а также в при-
легающих акваториях, в том числе для 
политического и военного давления на 
Россию. Под это определение подпадает 
весь мир, потому как отдельные государ-
ства и регионы, сопредельные с Россией 
и ее союзниками (какие и где у России 
союзники?), – под это можно весь земной 
шар подтянуть.

Так что про планы Путина нам гадать 
не нужно. Как и Гитлер, он честно и откры-
то объявляет о том, что планирует и что 
нас ждет. Как и в случае с Гитлером, 
современникам трудно предположить, что 
это говорится всерьез и без доли преуве-
личения, а уж тем более, что реальность 
окажется хуже риторики, воспринимае-

мой многими как пропаганда, направлен-
ная на внутреннее потребление.

Разумеется, дестабилизация вну-
треннего положения в соседнем государ-
стве – первостепенная задача нынешне-
го российского руководства. И это глав-
ный, а сегодня единственный, козырь 
политической игры Путина в Украине. 
Пятая пророссийская колонная в Украине 
– оружие не менее мощное, чем достав-
ляемая на юго-восток российская броне-
техника и живая сила. есть еще и шестая 
колонна – человеческая глупость. 
Украинцы тоже люди. Как и все люди, 
особенно в кризисных ситуациях, они 
делают много ошибок. Все эти ошибки 
Путин, конечно же, использует.

В России многие говорят об особен-
ной истории так называемой Новороссии, 
которая якобы сделала неизбежным 
нынешний конфликт. есть ли какая-то 
историческая почва под такими рассуж-
дениями или за ними стоят только фанта-
зии? может ли изучение истории 
Украины, и в частности нынешних «горя-
чих точек», дать какие-то подсказки к 
верному пониманию происходящего?

Исторические легенды есть у любой 
нации. Русские не исключение. Но опи-
раться на них нельзя. Это всего лишь 
миф, а не руководство к действиям.

Нет никакой 
Новороссии, и не было 

никогда
Первый немецкий университет был 

открыт в Праге. Прага какое-то время 
была столицей германской империи. 
Давало ли это Гитлеру право на оккупа-
цию Чехословакии? Гитлер считал, что 
давало. С Киевской Русью как нам сегод-
ня разобраться? Применяя шкалу исто-
рического наследия, «Россия – исконная 
украинская земля» или «Украина – искон-
ная российская»? А что нам делать с 
горой Арарат, которая изображена на 
гербе Армении, но принадлежит Турции? 
Про Иерусалим я и упоминать не буду: 
это «исконная еврейская земля» или 
«исконная арабская»? Так что переделы-
вать мир, опираясь на исторические 
легенды, – самое последнее дело. если 
вам говорят про «исконную землю», знай-
те – польется большая кровь.

Помните, как нам во время конфлик-
та западного мира с фашистом 
милошевичем (осужденным в конце кон-
цов Гаагским трибуналом и умершим в 
тюрьме) российское правительство 
морочило всем голову относительно 
Косово как сербского «Куликова поля»? В 
VII веке сербы пришли в Косово. В 1389 
году на Косовском поле султан мурат 
разгромил войска антитурецкой коали-
ции во главе с сербским князем Лазаром 
и выгнал из Косово сербов. На пять веков 
территории эти перешли во власть 
османской империи. Ацо Ракочевич, 
один из руководителей Косовского серб-
ского движения сопротивления (с кем бы 
нам его сравнить на российской военно-
политической арене сегодня? С 
макашовым? С Гиркиным? С Бородаем?), 
первым выдвинул доступное русскому 
человеку сравнение: «Косово поле для 
сербов – как Куликово поле для русских, с 
той только разницей, что русские свою 
битву выиграли, а сербы проиграли».

Так вот, это очень важный момент, не 
учтенный Ракочевичем: сербы битву про-
играли, причем назад территории полу-
чили не самостоятельно, а в результате 
очередной войны европы против турец-
кой империи. Так что если Косово и явля-
ется «Куликовым полем», то для мусуль-
ман (албанцев), а для сербов Косово – 
как Эльзас и Лотарингия для немцев (это 
те вечные территории, которые немцы 
каждый раз проигрывали французам, 
чтобы в очередной войне пытаться отво-
евать их назад). между тем сегодня все 
забыли, кто и для чего придумал сравне-
ние Косово с Куликовым полем, и Россия 
уже при ельцине начала ссориться с 
Западом, защищая от НАТо «братьев 
славян», опираясь на исторический миф. 
А по жизни окружившие уже тогда 
ельцина гэбэшники просто защищали 
родной для них фашистский режим 
милошевича.

если опираться на исторические 
легенды да еще считать «исконно свои-
ми» потерянные в битвах территории, 
многое забрать можно «на законном 
основании». Порт-Артур ну уж точно 
«исконная русская земля» по такой 
шкале: Россия и деньги за аренду этого 
порта платила, и крейсер «Варяг» рядыш-
ком затопила. Жанна Бичевская по 
Первому каналу споет нам «Врагам не 
сдается наш гордый...», Киселев с 
Леонтьевым объяснят, что «на нас в те 
далекие годы напали», Познер все то же 

на английском помягче разжует ино-
странной публике, Волошин напишет 
слезную статейку о том, что «нас опять не 
понимают»... И будет куда закупаемым у 
Франции «митстралям» якорь бросить. А 
Аляску слабо назад забрать? А Польшу с 
Финляндией? Тоже «исконные россий-
ско-имперские территории». А Швецию, 
чтоб больше никогда на Россию походом 
не шла?

Кстати, о Швеции: из всех соседей 
Советский Союз не отхватил кусков тер-
риторий только у Швеции. У всех осталь-
ных отхватил, даже у Норвегии. Как там 
Сталин сказал на XVI съезде ВКП(б): 
«Чужой земли не хотим, но и своей земли, 
ни одного клочка своей земли не отдадим 
никому». Своей действительно не отдали, 
а чужие захватывали целыми государ-
ствами. Про раздел европы с Гитлером в 
августе 1939 года не буду упоминать (все 
знают), но помните такое независимое 
государство на границе с монголией: 
Тува. Проглотили Туву в 1944-м, аннекси-
ровали, как Крым, никто и не пикнул. 
Сейчас Россия, кроме Украины, захваты-
вает Северный полюс, ставит там погра-
ничные столбы и заставы ФСБ. На всякий 
случай. Глобальное потепление... льды 
расстают, под ними земля окажется. А на 
ней уже российские погранзаставы с 
автоматчиками.

можно ли, изучая опыт крупномас-
штабных военных конфликтов, делать 
предположения о том, как ситуация будет 
развиваться сейчас, или мир изменился 
настолько (прежде всего, в плане инфор-
мационного пространства), что старые 
модели уже не работают?

До новой большой войны мы с вами 
ответа на этот вопрос не узнаем. В этом 
смысле я предпочел бы ответа не знать. 
Давайте поставим себя на место Путина 
и зададим вопрос: какой самый радуж-
ный сценарий представлял себе Путин в 
марте 2014 года? Этап первый: захват 
Крыма. Прошло на пять с плюсом. 
Территория сдана без боя и взята без 
потерь. Путин в Крыму. ощущает себя 
примерно, как Гитлер в Париже в 1940 
году (помните известную фотографию 
Гитлера на одной ножке?). Двигаемся 
дальше в Украину. Донецк, Луганск, 
Харьков, одесса... Уже 9 месяцев про-
шло. Какую мы Шойгу поставим оценку за 
проведенные военные операции? Я все-
таки подозреваю, что даже на тройку 
происходящее не тянет с военной точки 
зрения. Ведь российская армия сегодня 
воюет против абсолютно безоружной 
Украины, которая к тому же через газо-
вый шантаж вынуждена оплачивать рос-
сийские военные расходы. То есть Россия 
воюет против Украины на украинские же 
гривны. Новая ли это модель по сравне-
нию со Второй мировой войной? 
Безусловно. Но даже при том, что 
Украина сама оплачивает российское 
вторжение, при том, что у Украины нет и 
не было армии, успехи российских войск 
в Украине не очевидны, а ухудшение эко-
номического положения в самой России, 
явившееся результатом военной кампа-
нии против Украины, – свершившийся 
факт. Посмотрите на курс рубля и на 
состояние российской биржи, и никакие 
опросы общественного мнения, прово-
димые в России под контролем прави-
тельства, не потребуются для того, чтобы 
понять, как российское население реаль-
но относится к путинской авантюре. По 
телевидению можно 24 часа в сутки 
рапортовать о победах. Но реально в 
победу России в этой войне никто не 
верит. если бы граждане России верили в 
победу, они скупали бы рубли. Граждане 
России не сомневаются в поражении, а 
потому скупают доллары и евро.

Экономический кризис в России 
будет углубляться. Возможны ли на этом 
фоне массовые протестные выступле-
ния, которые приведут к смене власти? 
На кого будет направлено недовольство 
граждан – на внешних и внутренних «вра-
гов», навязанных госпропагандой, или на 
власть?

Я не верю в революцию в России. 
Классического стиля революцию я исклю-
чаю. Большую часть своей профессио-
нальной жизни историка я изучал именно 
русскую революцию 1917 года и, изучив 
ее, понимаю, что она была возможна лишь 
на фоне изнурительной мировой войны. 
если Россия окажется вовлеченной в мно-
голетнюю изнурительную мировую войну, 
то да, в результате поражения в этой 
войне в России может начаться очередная 
революция. Но эти размышления самому 
мне кажутся настолько теоретическими, 
что лично я не стал бы делать ставку на 
такой сценарий.

Диктатура всегда временна. 
Сталинская, гитлеровская, брежневская... 
В какой-то момент диктатуры свергаются, 
как в Румынии, или мирно уходят, как в 

Испании или Чили, сменяясь демократией. 
Процесс этот остановить нельзя, посколь-
ку этот процесс как раз и есть историче-
ский. Диктатуры могут гибнуть под влияни-
ем внутренних (революция) или внешних 
(давление, в том числе и военное, со сто-
роны других государств) сил. могут разру-
шаться без видимого давления изнутри и 
извне, как было с Советским Союзом, 
поскольку Афганскую войну все-таки труд-
но считать внешним фактором, погубив-
шим советскую империю.

Путь, на который встала сегодня 
руководимая Путиным Россия, – скорост-
ная дорога к катастрофе. осознание 
этого постепенно будет приходить и к 
правительству (которое не сможет в этом 
признаться), и к населению (которое не 
посмеет об этом говорить вслух). 
Понятно, что появятся силы, искренне 
желающие спасти ситуацию. В числе этих 
сил будут и какие-то государственники, 
ратующие за абстрактную Россию, кото-
рую мы в очередной раз «потеряли», и 
националисты, болеющие за абстракт-
ный «народ», на которых в какой-то 
момент начнет опираться теряющее 
почву под ногами эфэсбэшное прави-
тельство Путина. Абсолютно не будет 
иметь значения, кстати говоря, останется 
ли Путин президентом России или нет, – 
через смену одного лишь президента 
менять что-либо будет поздно, а в 
отстроенной к тому времени «вертикали 
власти» очевидных альтернативных сил 
не будет, поскольку начиная с 2000 года 
политическая площадка вытаптывается 
таким образом, чтобы ни один колосок 
огромного пшеничного поля подняться 
не мог.

Падет ли этот режим? Безусловно. 
Будет ли он в буквальном смысле свер-
гнут? Будет, если конфликт с Украиной и 
НАТо перерастет в полномасштабную 
войну. Поскольку русские не китайцы и 
столетиями ждать не привыкли, свидете-
лями радикальных изменений мы станем 
в этом десятилетии.

Существует ли угроза 
распада России, 

аналогичного распаду 
СССР?

Я думаю, что эта угроза существует и 
что это самый безболезненный выход из 
того кризисного положения, в которое 
Россию загнал Путин и его эфэсбэшная 
хунта. (Слово «хунта» я использую не в 
негативном смысле, а исключительно 
потому, что созданная Путиным система, 
когда на фоне отсутствия свободных 
выборов он назначает и продвигает во 
власть в основном бывших офицеров 
спецслужб и других силовых ведомств, 
во всем мире называется хунтой.) 
Российская Федерация из кризиса 1991 
года умудрилась выйти империей. 
Советский Союз распался. Россия стала 
называться федерацией. Но федерацией 
она не стала, а осталась империей, в 
которой доминировала Россия. Будем 
откровенны: трудно было ожидать от 
России, чтобы она считала себя в бук-
вальном смысле равной какому-нибудь 
Татарстану.

Так вот, Российская Федерация оста-
лась империей. А в период кризиса и 
катастроф в империях раскол всегда про-
исходит по этническим и национальным 
границам. Так что мы с вами очень хорошо 
знаем, как именно будет раскалываться 
Российская Федерация в очередной ката-
клизм: по национальным границам.

одной из основных проблем распада 
СССР в 1991 году стало то, что Советский 
Союз недораспался и ряд территорий, 
которые обязаны были отойти от России, 
остались ее частью. Россия из-за своего 
извечного комплекса неполноценности 
не может быть федерацией (конфедера-
цией) в реальном смысле этого слова. 
она может быть только Россией. Это нор-
мально, в этом нет ничего стыдного. 
Франция тоже не может быть федераци-
ей. При этом Франция, обратите внима-
ние, давно смирилась с тем, что часть 
французов живет в Бельгии, часть – в 
Швейцарии, часть – в Канаде. И ни один 
французский президент не поднимает 
вопрос о «французском мире», который 
нужно объединять. А если он о нем заго-
ворит, то не понадобится никакая рево-
люция в Париже. Такого президента на 
следующий день его же близкие просто 
отвезут в сумасшедший дом. Потому что 
всем нам будет ясно, что президент 
Франции сошел с ума. Это во Франции. А 
в России такой президент – спаситель 
нации с 85-процентным рейтингом. Вот в 
этом разница. мы пьем французское 
вино, едим французский сыр, ездим во 
Францию, при этом недолюбливаем 
французов за их высокомерие, но пони-
маем, что они – великая нация и великая 
держава, потому что умудряются сдать 
врагу без боя свою столицу и все равно 
выйти победителями в войне. А 

Российская Федерация с ее «русским 
миром», конечно же, распадется. Будем 
надеяться, что в последний раз.

Нынешняя внешнепо-
литическая ситуация – 
вызревший плод про-
цессов, которые давно 
шли, или результат аван-
тюры конкретного чело-
века/группы людей?

Сложный вопрос. Смотря как счи-
тать. Начнем с рокового 1917 года. В 
октябре большевики пришли к власти. В 
декабре они создали ВЧК (будущую КГБ-
ФСБ). В 1922 году Ленин был от власти 
отстранен. Страной руководили два 
человека: Сталин по линии ЦК партии и 
Дзержинский по линии ВЧК. Когда Ленин 
умер (на самом деле его умертвили), 
именно Дзержинский шел во главе похо-
ронной процессии с гробом Ленина как 
очевидный преемник. Но Сталин с 
Дзержинским не договорились. Вскоре 
Дзержинский умер (есть версия, что его, 
как и Ленина, убили).

Суть не в том, кто кого убивал внутри 
большевистского руководства. Все они 
там были убийцы, реальные или потенци-
альные, и крови не боялись. Уже в 1918 
году две структуры, контролировавшие 
государство, – партия и госбезопасность 
– стали бороться, в том числе и друг с 
другом. С точки зрения партии, сотни 
тысяч партийных работников были унич-
тожены в застенках ВЧК-оГПУ-НКВД-
мГБ-КГБ. Помножьте все это на аресто-
ванных или сосланных членов семей, и вы 
получите очень большое число репресси-
рованных советских номенклатурных 
работников. В то же время партия не 
могла существовать без спецслужб, 
защищавших ее от народа и внешнего 
врага (внешним врагом был весь мир), но 
держать при себе этого зверя (НКВД-
мГБ-КГБ) оказывалось чрезвычайно 
рискованно, поскольку зверь этот пожи-
рал еще и членов партии и их семьи, 
включая детей, между прочим. А своих 
детей все очень любят. В связи с этим 
партия время от времени проводила 
чистки спецслужб, расстреливая руко-
водство оГПУ-НКВД-мГБ. Поэтому (с 
точки зрения спецслужб) именно партия 
являлась людоедом, пожиравшим госбе-
зопасность.

Постоянная смена названий госбезо-
пасности указывала на часто имевшие 
место попытки реформирования партией 
этой опасной (для партии) структуры. 
Партия создала изверга, которого не в 
состоянии была контролировать. Не слу-
чайно карьера и жизнь всех руководите-
лей советской госбезопасности и их бли-
жайшего окружения обрывалась пре-
ждевременно, чаще всего в результате 
расстрела.

единственным исключением стал 
Юрий Андропов. он добился того, о чем 
мечтали все руководители госбезопас-
ности СССР, от Дзержинского до Берии, 
– стать руководителем государства, ген-
секом партии и таким образом избавить 
госбезопасность от партийного контроля 
и вечных чисток. И именно Андропов под-
готовил базу для захвата КГБ власти в 
Советском Союзе. Помните известную 
кинохронику 19–21 августа 1991 года: за 
спиной демократа №1 Бориса ельцина в 
москве с первых часов «революции» 
стоит будущий всесильный руководитель 
новой структуры – Службы безопасности 
президента Александр Коржаков; за спи-
ной демократа №2 Анатолия Собчака в 
Ленинграде – будущий глава новой 
структуры – ФСБ РФ Владимир Путин. 
Революция только начинается, а два клю-
чевых игрока госбезопасности стоят 
наготове, как верные псы, за спинами 
главных политических лидеров.

К 1996 году Коржаков почти захватил 
власть в России: развязал первую чечен-
скую войну, убедил ельцина отложить 
президентские выборы и узурпировать 
власть... Не получилось. Вмешались 
«олигархи», переубедили ельцина риск-
нуть провести выборы. Через четыре 
года те же олигархи отдали власть Путину. 
между Коржаковым и Путиным промель-
кнули еще несколько претендентов, все 
из спецслужб: бывший руководитель СВР 
евгений Примаков и бывший глава ФСК 
Сергей Степашин. Что, в огромной стра-
не России других кандидатов в президен-
ты не было?

Случайно Путин оказался за спиной 
Собчака в августе 1991 года? Конечно же, 
нет. Случайно он оказался затем во главе 
сначала ФСБ, затем Кабинета мини-
стров, затем и.о. президента, затем пре-
зидентом? Конечно же, нет. Это был план, 
отстроенный со времен Андропова. За 
это Андропову сегодня со стороны ФСБ и 
почет, и уважение, и академия ФСБ его 
имени, и мемориальная доска на 
Лубянке. он был первым. Путин стал вто-
рым. И последним.

Юрий Георгиевич Фельштинский — российско-
американский историк, проживает в США.

В 1974 году поступил на исторический факуль-
тет мГПИ им. В. И. Ленина.

Выехал из СССР по «израильской визе», хотя в 
Израиль не доехал, а уже в Вене заявил американ-

ским властям о своем желании жить в США, куда и прибыл в апреле 1978 года.
В США продолжил изучение истории сначала в Брандейском университете, 

затем в Ратгерском, где получил степень доктора философии. В 1993 году защи-
тил докторскую диссертацию в Институте истории Российской академии наук и 
стал первым гражданином иностранного государства, которому в России была 
присуждена ученая степень доктора. Редактор-составитель и комментатор 
нескольких десятков томов архивных документов (в частности, «СССР—Германия. 
1939» Vilnius: Mokslas, 1989), автор книг «Большевики и левые эсеры» (Париж, 
1985); «К истории нашей закрытости» (Лондон, 1988; москва, 1991); «Крушение 
мировой революции» (Лондон, 1991; москва, 1992); «Вожди в законе» (москва, 
1999). Известен как публикатор архива Троцкого.

Юрий 
ФЕЛЬШТИНСКИЙ

оСоБое мНеНИе

оБ  АВТоРе
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ЖыццЁ як Ёсць

мыслИ вслуХ

калонка алеся няЎвеся

Сто грам  
ад доктара…

Сёлета ўпершыню Новы год я сустракаў у лякарні. Нічога надзвычайнага не адчуваў –  
ужо выйшаў з таго ўзросту, калі чакаеш цуду і нейкіх змен. Недзе на дзень дзясяты, стомлены  

і пахамі гнойнага аддзялення, і хворымі, і сваім перадпсіхозным станам, узяў сшытак і пачаў пісаць  
гэтыя нататкі. Без мэты, без высноў... 

***
Я – у хірургічным аддзяленні 

адной з мінскіх лякарняў. Усяго ў 
маёй палаце восем чалавек. Уначы 
пасля аперацыі кручуся, не да сну. 
мой ложак каля дзвярэй, а ў 
супрацьлеглым баку, каля акна, чую 
шморганне – быццам нехта паперу 
рве. Там ляжыць Уладзімір м-ч, 
высахлы чалавек (ажно рабрыны 
з-пад світара свецяцца) гадоў за 60, 
які, як я зразумеў, крыху не ў сабе. 
Нешта мармыча, выкрыквае. Ды што 
самае цікавае – не бязглуздзіцу 
нясе, а пісьменна, дасведчана 
выказваецца. Пачынаюць гаварыць 
пра палітыку, ён улазіць:

– ельцын і Гарбачоў з аднаго 
года – з 1931-га.

мой сусед апавядае пра тое, як 
служыў перакладчыкам на 
мадагаскары, ад акна чуецца:

– мадагаскар – адзін з самых 
вялікіх астравоў у свеце. Некалі 
пасля катастрофы аддзяліўся ад 
Індыі... 

Я разгубіўся, пачуўшы, як м-ч 
кідаў у нікуды знаёмыя прозвішчы:

– Алесь Пісьмянкоў, усходнік. Як 
і Аляксей Пысін... Той старэйшы, 
франтавік.

Прайшла хвіліна.
– Гальперын, Гальпяровіч, Навум 

Гальпяровіч...
Паток свядомасці.
І галоўнае – па-беларуску чыста 

гаворыць... Пазней (здавалася, 
прыйшоў удалы момант) я 
запытаўся, хто ён па адукацыі. 

– Неістотна...
медыцынская сястра марына 

распавяла, што ён ці то прапіў 
кватэру, ці то з-за псіхічнай хваробы 
перапісаў яе на сястру. Там і 
прапісаны, а жывё ў бамжатніку, бо 
выгналі.

– Выпішам – а ён неўзабаве зноў 
у нас. Нешта павыкалупвае на назе 
– і звяртаецца ў “хуткую”. Пастаянны 
кліент. Спіць на чыстым, бясплатна 
кормяць.

Пэўна, так і ёсць. Бо як клаўся я ў 
лякарню – ён быў тут, і як выпісваўся 
– заставаўся. 

А пра начны шоргат слесар 
Сяргей, што ляжыць насупраць 
м-ча, патлумачыў:

– Ён пазычае газеты, ірве іх на 
кавалкі, змочвае вадою і абцірае імі 
цела. Я ўжо не раз раіў схадзіць у 
душ – маўчыць. мыла яму даў.

У палаце ёсць мыйніца, гарачая і 
халодная вада. Бачыў – галаву 
абцірае. Рушніка не мае. Навалачка 
брудная. У адной вопратцы цэлымі 
днямі не толькі ходзіць – у ёй жа 
спіць. Адным словам, няўмыцька.

***
А.П.Чэхаў пісаў: “Нават хварэць 

прыемна, калі ведаеш, што ёсць 
людзі, якія чакаюць, калі ты 
паправішся”.

Да Уладзіміра м-ча ніхто не 
прыходзіў. А вось слесара Сяргея 
адведвалі штодня – ці нявеста, ці 
маці. З ім таксама атрымалася 
цікавая гісторыя. Каб легчы ў 
лякарню, неабходны пашпарт.

– Няма яго ў мяне – праз тыдзень 
распісваюся, аддаў на афармленне, 
– тлумачыў ягоную адсутнасць 
хлопец.

Не, едзь, забірай. З’ездзіў, далі 
пашпарт. Глянуў – а там ужо запіс, 
што шлюб зарэгістраваны 23 
снежня! На апярэджанне спрацавалі, 
за два тыдні.

– А калі я перадумаю? – смяяўся 
Сяргей.

На роспіс ехаць з бальніцы ён 
адмаўляўся – куды з нагой хворай 
ды ў спартыўных нагавіцах? Ніякіх 
баляў не планавалі, ды і нявесце 
вось-вось нараджаць... Але 

давялося адправіцца, мусіў ставіць 
подпісы.

***
Людзі любяць пагаварыць пра 

палітыку. У лякарнях асабліва. І тут 
толькі трымайся. Ды цяжка, калі з 
нястрыманым характарам. Гуляюць 
мужчыны ў карты. Адзін з гульцоў – 
В-нін, таксама пенсіённага ўзросту, 
але жвавы, дагледжаны, з 
мефістофельскай барадой і без вусоў, 
які лёг не на аперацыю, а каб 
абследавацца і прайсці адпаведныя 
працэдуры, панёс на ўкраінцаў. 

– Не тыя тэлевізійныя каналы 
глядзіце, – не вытрымаў я. 

– Вы хочаце сказаць, што ўкраінцы 
не бандыты?!

– Вядома, не. 
Ён пачаў пераказваць сюжэты 

расійскіх каналаў, нешта яшчэ даводзіў, 
накшталт таго, што дзяцей выкідваюць 
з вокнаў… Але я не слухаў. Варта ска-
заць, што яго вялікадзяржаўнай 
пропаведзі ніхто не падтрымаў. 
Кульмінацыяй стала, калі радасна 
падаў голас м-ч.

– В-нін... В-ніны ж – вядомае 
кіеўскае яўрэйскае прозвішча. 

Інжынер толькі зыркнуў на таго, 
нешта прабурчаў і лёг на ложак.

У лякарнях даводзіцца чуць шмат 
рознага і незвычайнага. Большасць з 
пачутага забываецца, але што-кольвек 
убіваецца ў памяць, як цвік. Гадоў з 
дзесяць таму Вікенцьевіч, паважны і 
разважлівы чалавек з вёскі мядзвед-
зічы Ляхавіцкага раёна, здзівіў усіх у 
палаце. Калі зайшла гутарка пра вайну, 
выдаў:

– Партызаны забіралі апошняе. А 
немцы не ведаю дзе, а ў нас былі 
добрыя, дапамагалі, нават перад 
адступленнем давалі нашай сям’і паёк: 
трое дзяцей маці адна гадавала, баць-
ка перад вайною памёр. Я марыў: як 
вырасту, стану нямецкім салдатам і 
буду ваяваць супраць партызан.

Усе тады замаўчалі. Не, пра 
негеройскія паводзіны партызан да мяс-
цовага люду – не навіна. І аргумент пра 
тое, што ім таксама трэба было нешта 
есці, абсалютна слушны. І пра подзвігі іх 
памятаем. Але і словы Вікенцьевіча 
праўда, якую выкрэсліваць нельга ні ў 
якім разе. Ужо тое праходзілі...

***
Некалькі гадоў таму ў маю палату 

трапіў мужчына 47 гадоў. Яго калаціла. 

Сястра запытала:
– Колькі п’еш?
– Два дні, – памаўчаўшы, адказаў 

ён, відаць па ўсім, махлюючы.
– Хутчэй два гады.
Ускрылі яму фурункул. Праз нейкі 

час у палату заходзіць хірург, агледзеў 
пацыента і кажа:

– А цяпер звані, каб прынеслі сто 
грам. Больш нельга, а сто выпі. 

– Хто там прынясе...
Доктар выйшаў. Праз некалькі 

хвілін прыходзіць з торбаю.
– Давай тару.
І налівае ў кубак гарэлку. 
– Сто грам, не болей! І спі. 
Я, прыхільнік абавязковага пахмелу 

пасля моцнай п’янкі, не вытрымаў:
– Доктар, вы святы!
– Не святы. Проста некалькіх такіх 

“кадраў” даводзілася самому ў 
рэанімацыю накіроўваць, каб не 
акачурыліся. 

І сапраўды, можна прыгадаць 
некалькі чалавек, пасля смерці якіх 
казалі: “Калі б пахмяліўся, выжыў бы”.

Зрэшты, хутчэй за ўсё, сваю бяду 
бядую, апраўдваю ўласную слабасць.

***
...Неяк пачуў, як В-нін паўшэптам 

казаў партнёрам па картах:
– Усе, хто размаўляе па-беларуску, 

– апазіцыя.
Чулася ў словах: і мова беларуская, 

і апазіцыя – нейкая нечысць.
– Слухай, боўдзіла, зараз падымуся 

з ложка і галаву адкручу! – вызверыўся я. 
Той раптоўна сціх. 
Пасля я дадаў:
– Я не ў апазіцыі, хаця паўсюдна 

размаўляю па-беларуску!
Сказаўшы тое, пачаў сябе дакараць 

за нястрыманасць і няслушныя словы: 
нібы ў апазіцыі не людзі, а ворагі 
Беларусі. Дый ці патрэбна была 
дыскусія? Хаця такія в-ніны якраз 
спакойных тлумачэнняў не разумеюць, 
а вось па пысе атрымаць баяцца.

Дый надакучыла чуць такую лухту. У 
савецкі час пытаешся ў гандляркі, каб 
выпіць шклянку соку, а яна пагардліва:

– Чаво, чаво?
Сама ж, чуваць, з вёскі, а паказвае, 

нібы не ведае беларускай, 
“дзеравенскай” мовы. Пасля, у 1990-х, 
дый цяпер адзіная рэакцыя: ”Вы что, из 
БНФ?” Праўда, кажуць і такое: “Вы, 
наверное, учитель”. Радуе, што 
апошнімі гадамі на роднай мове 
размаўляе шмат моладзі. Сустракаеш 

іх каля чыгуначных кас, на вуліцы, у 
транспарце. Неяк ехаў у Шабаны і 
пачуў гутарку дзвюх дзяўчат. 
Паварочваюся:  белакурая 
гаворыць па-расійску, а 
цёмнаскурая – на чысцюткай 
беларускай мове.

І ў лякарні мне пашанцавала. 
малады медбрат ставіў 
кропельніцу, я нешта запытаўся. 
Пачуў адказ па-беларуску.

– Адкуль родам?
– З мінска.
– малайчына, добра роднай 

мовай валодаеце. 
– Ды я закончыў ліцэй пры БДУ, 

размаўляць па-беларуску там 
звычайная справа. Нават ганарова.

Валерый цяпер вучыцца ў 
медыцынскім універсітэце, 
падпрацоўвае ў лякарні. 
Кропельніцы ставіць лепш, чым 
некаторыя медсёстры са стажам.

– Добры доктар атрымаецца, – 
ледзь не гуртам казалі ўсе ў палаце.

***
Праца медыкаў, асабліва 

хірургаў, цяжкая. І няўдзячная. Па 
сваім жыцці я не толькі лячыўся – у 
мяне сярод дактароў шмат 
знаёмых. Пры чаркаванні кожны 
хоча пачуць ад сябра-медыка 
параду пра сваё здароўе, а таго 
гэта толькі раздражняе. І не дзіўна 
– пасля такой працы, дзе сустрэчы 
са смерцю не дзіва. Памятаю, як 
ляжаў нерухома некалькі дзён у 
рэанімацыі – раскрыжаваны, пад 
кропельніцамі. Аднаго разу чую: 
доктар з медсястрой робяць майму 
суседу штучнае дыханне. Праз 
нейкі час адтуль данеслася:

– Ну ўсё – адышоў...
мой пасляінфарктны настрой 

пасля пачутага, вядома, не 
палепшыўся.

Сёння беларуская медыцына 
дасягнула сур’ёзных вышынь. І 
гонар бярэ за прафесіяналізм 
айчынных медыкаў. Некалькі гадоў, 
як мне самому зрабілі аперацыю на 
сэрцы, якую яшчэ дзесяць гадоў 
таму маглі здзейсніць у Германіі ці 
Швейцарыі, ды і то не паўсюдна. 
Аперыравалі бясплатна.

Але гэтым разам я сутыкнуўся 
яшчэ з адным парадоксам. Сусед 
перасцілаў пасцельную бялізну.

– Глянь, – кажа, – у нас 
“натаўскія” коўдры.

І паказвае бірку. Гляджу. Надпіс 
на нямецкай мове. Указваецца 
памер коўдры, месца, відаць, 
вырабу, дата, а ўнізе: “NATO – Nr. 
12-121-1762”. Няўжо сапраўды 
выраблялі для “натаўцаў”, а трапіла 
беларусам? Хаця, хутчэй, гэта іншы 
надпіс. Ды не ў ваенным блоку 
справа. Дата на бірцы ведаеце 
якая? 1962 год! Во як! Напэўна, 
коўдры трапілі да нас у якасці 
гуманітарнай дапамогі.

Дык што: па тэхналогіях 
імкнёмся дагнаць Захад, а 
карыстаемся іхнімі коўдрамі больш 
як паўвекавога тэрміну вырабу?!

Перад самай выпіскай у палату 
трапіў мінчук, пакусаны сабакам. 
Яму пачалі рабіць прышчэпкі ад 
шаленства, калоць антыбіётыкі. 
Даведаўся, што такіх, пакусаных 
сабакамі, у аддзяленні ажно тры 
чалавекі. Найбольш бывае вясною і 
летам. Праблема досыць 
сур’ёзная. Ды здзівіўся іншаму: 
некалькі жанчын з абвязанымі 
рукамі наракалі на хатніх катоў – 
пакусалі яны сваіх гаспадынь...

...Я пакідаў лякарню марозным 
днём. Свяціла сонца, я ўсміхаўся і 
глыбока ўдыхаў марознае паветра, 
што было так прыемна пасля 
гнойнага хірургічнага аддзялення. 
Не бачыць бы яго больш ніколі. 

Аляксандр БоРТНІК, мінчанін.

«А что, дед, люди, которые 
покушались на губернаторов,  

у нас в почете?»
Лет пятьдесят назад в Западной 

Беларуси никто не праздновал Новый 
год. Был рождественский пост, и нель-
зя было петь и плясать. А что происхо-
дит сейчас? Перед Рождеством 
Христовым вся взбесившаяся страна 
во время поста под аккомпанементы и 
режиссуру государства, выпивая 
немереное количество алкоголя, 
несколько дней танцует и пляшет. И 
уставшая и притихшая подходит в 
Рождеству. Разве это правильно? 

Необходимо делать ревизию всей 
нашей жизни, потому что коммунисти-
ческое мракобесие, которое наложило 
на нее отпечаток, само не пройдет. 
Надо сдирать его с нашей «одежки». 
Разве, скажите, пристойно иметь в 
столице улицу имени террориста 
Пулихова? мой внук спрашивает: «А 
что, дед, люди, которые покушались на 
губернаторов, у нас в почете?» Что я 
могу ему ответить?

Говорят, что, произведя ревизию 
прошлой жизни, мы якобы обидим 
ветеранов. А то, что молодые люди 
десятилетиями проживают с искажен-
ной информацией об истории, мироу-
стройстве, демократии, – разве это не 
безумие? Разве это помогает прогрес-

су страны? Да и пожилым людям нужна 
правда, какой бы горькой она ни была. 
И понимают они эту правду не хуже 
мудрецов, философов и чиновников. К 
примеру, в городе Речице по улице 
Поселок Ильича лет 25 назад снесли 
шестиметровый памятник Ленину. Все 
прошло тихо и мирно, никто не всхлип-
нул. Не было ни хвалебных, ни осужда-
ющих отзывов ни от ветеранов, ни от 
пионеров. И мне кажется, что даже с 
позиции верных ленинцев (хотя тако-
вых, по-моему, давно нет) это действо 
было правильным. А то представляете: 
стоял бы памятник Ильичу, который 
характерным жестом руки приветство-
вал бы лишь бездомных собак.

Завод и поселок с домами барач-
ного типа, построенные системой, 
созданной Лениным, перестали суще-
ствовать. А памятник находится там, 
где ему место, – на свалке.

Негодовать и возмущаться надо по 
другому поводу. Пока встречали Новый 
год, наши пенсии и зарплаты уменьши-
лись в валютном исчислении, считай, 
на 40 процентов. Как будем жить даль-
ше?

Анатолий ТУРоК, пенсионер.
минск.

анонс

Вечарына памяці  
пісьменніка, публіцыста, 

літаратуразнаўцы, 
сцэнарыста, грамадскага 

дзеяча, аднаго з заснавальнікаў 
Беларускага ПЭН-цэнтра 
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Запрашаем  31 студзеня 2015 года ў 16 гадзін.

Палац мастацтва, вул Казлова, 3
Саюз беларускіх пісьменнікаў.   Беларускі ПЭН-цэнтр.

Правер сябе на малацьбе
Напярэдадні юбілею “Гомсельмаша” дзесяцікласнік з Гомеля стварыў гульню 

на сельскагаспадарчую тэму – “Свет камбайнаў”, нешта накшталт “Свету танкаў”. 
можна ўяўна праехаць па полі, збіраючы ўраджай і пераадольваючы розныя 
перашкоды.

Сёння ў нас якая ява?
Розных бітваў – цераз край.
І найперш вядзе дзяржава
Вечны бой за ураджай.
Бой ідзе шырокім фронтам
У газетах, на раллі,
А затым – заява з понтам:
мы ў баі перамаглі!
Ураджай ва ўсіх на мэце,
І такі паўсюль настрой,
Што готовы нават дзеці 
Уключыцца ў гэты бой.
…Зачарсцвелі нашы душы,
Кнігі ўжо не па нутру.
Ад камп’ютараў за вушы
Не адцягнеш дзетвару.
Зараз гульні і забавы
Прымітыўныя ў дзяцей.
Ёсць экран. І “мышка” справа.
Вось і ўсё. Куды прасцей?
І не ўздзіў, што наш хлапчына
Збэсціў розную фігню,
На карысць сваёй Айчыны
Дзецям выдумаў гульню.
манітор. малюнак файны:
Каласіцца збажына,
Як жукі, паўзуць камбайны,
Бітва зранку да цямна.
Ты ў камбайне за штурвалам –
Капітан на караблі.
Каб паснедаць, часу мала,
Нат пасц…ць няма калі.
Вадаспадам льецца жыта
З загагуліны-трубы.
Цэлы дзень не еў нібыта,
Ды табе паспаць абы.
Зноў цябе чакаюць нівы,
Жнеш-малоціш дзень пры дні…
І, нарэшце, ты шчаслівы –
Перамог у той гульні!
Тут якраз дарэчы кропка,
Калі гэтакі фінал.

А жаданне ёсць – таропка
Зноў садзіся за штурвал,
Пачынай гульню спачатку,
Зноўку жні і малаці,
Пакажы на ніве хватку
У камп’ютарным жыцці.
Дзе ж заслужаная слава?
Дык няблага, каб працяг
мела гэтая забава,
Як і сённяшняя ява,
Набыла такі ж размах.
Хай бягуць усе сцяжынкі
Да райцэнтра-гарадка,
Дзе святкуюцца “Дажынкі”,
Дзе даброт-выгод рака.
Там у стужках пераможцы,
Як вясельныя сваты,
Па чырвонае дарожцы
Крочаць жвава. З імі – ты.
Сцэна. Здравіцы-прамовы.
І табе ключы далі: 
Легкавік з завода, новы,
Хай сабе і “Жыгулі”.
Проста цуд фінал вось гэткі!
Гэта значыць, зноў ільга
Убіраць (шчыруйце, дзеткі!)
Віртуальныя палеткі –
Па чатыры тоны з га.

* * *
Для дзяцей забаў нямала
У кватэры, ля двара.
Але ў што часцей гуляла
Колісь наша дзетвара?
Для дзяўчынак мара – лялькі
(Лепей мець бы не адну),
Хлопцаў вабілі “стралялкі”,
Забаўляліся ў вайну.
А цяпер хай хтосьці косіць,
Нехта сее, хтосьці жне,
І ўсяго ў нас будзе досыць
І на складзе, і ў гумне.

есть ИДея!

Проверим?
Сейчас, как и раньше, идет очень 

много споров по ситуации с выборами. 
многие признают, что нет механизма 
проверки честности и справедливости 
их итогов. Поэтому у меня появилась 
такая идея: а почему бы не создать неза-
висимый сайт с возможностью избира-
телям проголосовать в электронном 
варианте? Но только – с указанием 
своей фамилии, имени и отчества, даты 
рождения, номера паспорта и (жела-
тельно или обязательно) телефона.

То есть сделать голосование Не 
тайным. Чтобы при желании можно 
было проверить каждый голос.

Понятно, что 100-процентной точ-
ности такое голосование не даст, одна-
ко тенденция будет понятна.

Пока есть время, нужно начать 
всеми доступными средствами рекла-
мировать везде этот сайт, а запустить 
его в работу нужно в день выборов 
(возможно, как и по закону – с началом 
предварительного голосования).

Уверен, что даже при незначитель-
ных усилиях по продвижению этого 
сайта новость быстро разлетится и 
даже категория граждан, не использу-
ющих интернет (пенсионеры), прого-
лосует на сайте с помощью неравно-
душных родственников и близких 
людей. если осуществить этот проект и 
достаточно широко рассказать о нем, 
то, как мне кажется, в день выборов 
никто в избирательных комиссиях не 
осмелится серьезно «корректировать» 
результаты.

Самое интересное: законодатель-
ство вроде как не нарушается. А выска-
зывать свое мнение наши люди, судя 
по форумам в интернете, не боятся. 
Значит, выскажутся и здесь.

С уважением –
Сергей СеДЛеЦКИЙ.

«маленькая проблема» малого бизнеса
единый налог для индивидуальных предпринимателей увеличивается с 1 марта примерно на 15%.  

однако на фоне других проблем эта будет для ИП наименьшей.

сИтуацИя

Ставка увеличивается в зависимо-
сти от вида деятельности – где-то 
больше, где-то меньше, но в среднем 
на 15%. Соответствующее решение 
принято недавно на сессии минского 
городского Совета депутатов. 
Аналогичные решения приняли в своих 
регионах и областные Советы.

Согласно официальной версии, 
государство не увеличило налог, а про-
сто проиндексировало ставки на вели-
чину инфляции и учло реальный уро-
вень доходов ИПшников. По словам 
начальника инспекции министерства 
по налогам и сборам по городу минску 
Владимира Лайкова, при разработке 
проекта решения был проведен анализ 
доходов плательщиков единого нало-
га. Выручка отдельных предпринима-
телей за 9 месяцев 2014 года увеличи-
лась по сравнению с аналогичным 
периодом 2013-го в 1,2–1,3 раза. А у 
38% ИП доходы в 30 раз превысили 
сумму единого налога.

На первый взгляд повышение еди-
ного налога больно ударит по белорус-
ским индивидуальным предпринима-
телям. Действительно, у них возрастут 
постоянные издержки – т.е. издержки, 
которые приходится нести независимо 
от наличия выручки от реализации 
товаров. Но, присмотревшись, можно 
сделать вывод, что нынешние пробле-

мы мелких торговцев порождены вовсе 
не ростом налогов. 

Напомню, что 1 марта истекает 
период, установленный Указом 
Президента Республики Беларусь от 
16 мая 2014 г. №222 «о регулировании 
предпринимательской деятельности и 
реализации товаров индивидуальными 
предпринимателями и иными физиче-
скими лицами» для реализации остат-
ков товаров, не имеющих товаросо-
проводительных документов. В этот 
день рыночные торговцы утратят 
последнюю легальную возможность 
продавать купленный на российских 
блошиных рынках товар. если, конеч-
но, президент Лукашенко не включит в 
очередной раз «заднюю передачу».

И вот эта невозможность торговать 
товаром без документов делает совер-
шенно бессмысленной уплату единого 
налога. ИПшники будут вынуждены 
либо уйти с рынка, либо торговать 
товаром со всеми товаросопроводи-

тельными документами. Но в послед-
нем случае им будет выгоднее исполь-
зовать другие, более выгодные, систе-
мы налогообложения.

Кстати, сами индивидуальные 
предприниматели, в принципе, 
морально готовы к росту налоговых 
ставок и даже готовы обменять воз-
можность работать без документов на 
увеличение отчислений в бюджет. 
Другое дело, что подобного торга им 
со стороны государства никто не пред-
лагает.

Впрочем, есть еще одна проблема, 
которая губит малый торговый бизнес 
хуже всяких налогов. Это падение пла-
тежеспособного покупательского 
спроса и, как следствие, снижение 
розничного товарооборота у малого 
бизнеса. И эту проблему решить 
невозможно – ведь административны-
ми методами покупателей на рынки не 
загонишь.

Сергей БАЛЫКИН.
минск.

“Актыўную палітычную 
пазіцыю зараз не займаю”

Цімафей ДраНчуК:
з першыХ вуснаЎ

У мінулым вядомы грамадскі 
актывіст Цімафей Дранчук у 
апошнія гады сышоў у цень, яго 
практычна не бачна і не чуваць. 
Цікава, чым займаецца былы 
палітвязень?

Кацярына ХУРС.
магілёў.

Шаноўная Кацярына!
Так, у мінулым Цімафей 

Дранчук пазіцыянаваў сябе як 
маладзёжны лідар. У 1999 годзе ён 
браў актыўны ўдзел у арганіза-
ваных дэмакратычнай апазіцыяй 
альтэрнатыўных выбарах 
прэзідэнта Беларусі, з 2001 да 

2004 года каардынаваў дзейнасць 
незарэгістраванага руху «Зубр», 
затым супрацоўнічаў з грамадзян-
скай ініцыятывай «Партнёрства».

У 2006 годзе быў арыштаваны 
разам з калегамі па дзейнасці 
«Партнёрства». Суд прызнаў іх 
вінаватымі па артыкуле 193-1 
Крымінальнага кодэкса (удзел у 
дзейнасці незарэгістраванага 
грамадскага аб’яднання). У выніку 
Цімафей Дранчук быў асуджаны на год 
пазбаўлення волі, але праз нейкі час 
яго вызвалілі ўмоўна-датэрмінова…

Чым зараз займаецца былы 
палітвязень?

– Я – сустаршыня незарэгістра-
ванага камітэта ў абарону правоў 
зняволеных “Над бар’ерам”, – 
распавядае ён. – Пакрыху займаемся 
праваабарончай дзейнасцю, чым 

можам, дапамагаем людзям. 
Праўда, стараемся асабліва не 
рэкламаваць сваю дзейнасць. Ціха 
робім справу.

– Ад палітыкі ўжо адышлі? Ці, 
можа быць, падтрымаеце 
кагосьці падчас прэзідэнцкіх 
выбараў?

– Пакуль цяжка сказаць, хто 
наогул з дэмакратычных кандыдатаў 
там будзе ўдзельнічаць, таму што не 
зразумела, ці прывядуць маніфесты 
пэўных асоб да пэўных дзеянняў. 
Калі ж знойдзецца чалавек, якога 
варта падтрымаць не толькі дзеля 
піяру, то з задавальненнем дапамагу. 
Аднак актыўную палітычную пазіцыю 
я зараз не займаю. Зараз сітуацыя 
крыху іншая. мы змянілі публічны 
вектар на назіральніцкі.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Да, было 
именно так…

Уважаемая редакция!
Большое спасибо за публикацию 

мемуаров «Сквозь тернии» Владимира 
Горбачева. очень правдиво, точно, 
эмоционально переданы события и 
переживания автора и людей, его 
окружавших. Заставляют о многом 
задуматься факты, характеризующие 
жестокость эпохи и ее вождей.

Каждое, даже самое малое, воспо-
минание о тех днях очень важно не 
только для истории, но и для настоя-
щих и будущих поколений. В.Горбачев 
говорит, что в могилеве было много 
шпионов. Да, это так. мой отец, мама и 
я (мне было 11 лет) в первую ночь бом-
бежки могилева были у моста через 
Днепр. Над нами гудит немецкий само-
лет, взмывают ракеты в сторону моста. 
отец, помню, сказал: «Сволочи шпио-
ны подают сигналы…»

Спасибо Владимиру Горбачеву – 
яркому, честному, верному сыну своей 
страны.

Леонид ЧеРНЫШ, доктор 
экономических наук, профессор.

эХо

резонанс

Свободу убить 
нельзя!

Эту аксиому в очередной раз под-
твердили события во Франции. После 
США, Великобритании, Украины наста-
ла очередь Франции. Нападению кучки 
маргиналов подверглась одна из ста-
рейших демократий европы.

Террористы убили людей. Но они 
не убили и никогда не смогут убить 
свободу. Как и запугать свободных 
граждан. И это доказала Франция, где 
в защиту демократических ценностей 
прошла самая массовая манифеста-
ция со времен освобождения страны 
от нацистов. Эта атака на свободный 
мир, на демократические идеалы про-
валилась, как и предыдущие, к разо-
чарованию террористов. Но будем 
бдительны, убийц история не учит.

Эдуард НеЛЮБоВИЧ.
Гомель.

У “Народнай Волі” за 6 студзеня 
2015 года ў Беларускім народным 
календары па віне Алеся Лозкі, які яго 
рыхтаваў, памылкова ўказаны дзень 
Радаўніцы. У гэтым годзе Радаўніца 
прыпадае на 21 красавіка, а не на 28, 
як адзначана ў календары.

Просім прабачэння ў чытачоў.

уДаклаДненне
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Холестериновый 
обман

Эта статья взорвала умы во всем мире и стала, пожалуй, одной из самых обсуждаемых за последнее время. 
Известный американский кардиохирург Дуайт Ланделл убежден, что реальная причина болезней сердца – вовсе 

не холестерин и жирная пища, как долгое время полагало большинство его коллег.
Предлагаем читателям «Народной Воли» ознакомиться с этим дискуссионным материалом, претендующим на 

то, чтобы стать медицинской сенсацией.

СеНСАЦИЯ!ПАЗIЦЫЯ

– мы, врачи, обладающие суще-
ственной подготовкой, знаниями и 
авторитетом, очень часто отличаем-
ся слишком завышенной самооцен-
кой, которая мешает нам признать, 
что мы не правы. В этом все дело. Я 
открыто признаю, что я не прав. Как 
кардиохирург с 25-летним опытом, 
который провел более 5 тысяч опе-
раций на открытом сердце, сегодня 
я постараюсь исправить ошибку, 
связанную с одним медицинским и 
научным фактом.

В течение многих лет я проходил 
подготовку вместе с другими выдаю-
щимися врачами, которые сегодня 
«делают медицину». Публикуя статьи 
в научной литературе, постоянно 
посещая образовательные семина-
ры, мы без конца настаивали на том, 
что болезни сердца являются всего 
лишь результатом повышенного 
уровня холестерина в крови.

единственной приемлемой тера-
пией было предписание лекарств 
для снижения уровня холестерина и 
диеты, которая строго ограничивает 
потребление жиров. Последнее, уве-
ряли мы, должно было снизить уро-
вень холестерина и предотвратить 
болезни сердца. отклонения от этих 
рекомендаций считались ересью 
или результатом врачебной халат-
ности.

Все это не работает!
Все эти рекомендации больше 

не являются научно и морально 
оправданными. Несколько лет назад 
было совершено открытие: реальной 
причиной сердечно-сосудистых 
заболеваний  является воспаление в 
стенке артерии. Постепенно это 
открытие приводит к изменению 
концепции борьбы с болезнями 
сердца и другими хроническими 
заболеваниями.

Применяемые испокон веков 
диетологические рекомендации 
способствовали распространению 
эпидемии ожирения и диабета, 
последствия которой затмевают 
любую чуму с точки зрения смертно-
сти, человеческих страданий и тяже-
лых экономических последствий.

Несмотря на то что 25% населе-
ния США принимает дорогостоящие 
статиновые препараты, несмотря на 
то что мы сократили содержание 
жира в своем рационе, процент аме-
риканцев, которые умрут в этом году 
от сердечно-сосудистых заболева-
ний, выше, чем когда-либо прежде.

Статистика Американской ассо-
циации сердца показывает, что 75 
миллионов американцев в настоя-
щее время страдают сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями, 20 милли-
онов больны диабетом и 57 миллио-
нов имеют преддиабет. Эти заболе-
вания с каждым годом «молодеют».

Проще говоря, если в организме 
отсутствует воспаление, холестерин 
никоим образом не может накапли-
ваться в стенке кровеносного сосуда 
и привести тем самым к сердечным 
заболеваниям и инсультам. если нет 
воспаления, холестерин свободно 
перемещается в организме, как это 
изначально задумано природой. 
Именно воспаление вызывает отло-
жения холестерина.

В воспалении нет ничего необыч-
ного – это просто-напросто есте-
ственная защита организма от внеш-
них «врагов», таких как бактерии, ток-
сины или вирусы. Цикл воспаления 
идеально защищает ваш организм от 
этих бактериальных и вирусных 
захватчиков. Тем не менее если мы 
хронически подвергаем свой орга-
низм воздействию токсинов или 
едим продукты, к обработке которых 
он не приспособлен, возникает 
состояние, называемое хроническим 
воспалением. Хроническое воспале-
ние настолько же вредно, насколько 
целебно острое воспаление.

Какой разумный человек станет 
постоянно сознательно употреблять 
продукты питания или другие веще-
ства, которые травмируют орга-
низм? Возможно, курильщики, но по 
крайней мере они сделали этот 
выбор осознанно.

остальные из нас просто при-
держивались рекомендованной и 
широко пропагандируемой диеты с 
низким содержанием жиров и высо-
ким содержанием полиненасыщен-
ных жиров и углеводов, не подозре-

Когда ваши полные клетки откло-
няют излишнюю глюкозу, уровень 
сахара в крови поднимается, произво-
дится все больше инсулина, и глюкоза 
превращается в накопления жира.

Какое отношение все это имеет к 
воспалению? Уровень сахара в крови 
имеет крайне узкий диапазон. 
Дополнительные молекулы сахара 
прикрепляются к различным белкам, 
которые в свою очередь повреждают 
стенки кровеносного сосуда. Это 
повторяющееся повреждение обора-
чивается воспалением. Когда вы повы-
шаете свой уровень сахара в крови 
несколько раз в день, каждый день, 
возникает такой же эффект, как от тре-
ния наждачной бумагой по стенкам 
хрупких кровеносных сосудов.

Хотя вы не можете этого увидеть, 
уверяю вас, это так. За 25 лет я видел 
это более чем у 5 тысяч пациентов, 
которых оперировал, и для всех них 
характерно одно и то же – воспаление 
в артериях.

Давайте вернемся к сладкой 
булочке. Это невинное с виду лаком-
ство содержит не только сахар: булоч-
ка выпекается с использованием одно-
го из многочисленных масел омега-6, 
таких как соевое. Чипсы и картофель 
фри замачивают в соевом масле; 
обработанные продукты изготавлива-
ются с использованием омега-6 для 
увеличения срока хранения. Несмотря 
на то что омега-6 имеют важное значе-
ние для организма – они являются 
частью каждой клеточной мембраны, 
контролирующей все, что входит и 
выходит из клетки, они должны быть в 
правильном балансе с омега-3.

если баланс смещается в сторону 
омега-6, клеточная мембрана произ-
водит химические вещества, называе-
мые цитокинами, которые непосред-
ственно вызывают воспаление.

Существующий сегодня в Америке 
рацион питания отличается крайним 
дисбалансом этих двух жиров. 
Дисбаланс колеблется в диапазоне от 
15:1 до 30:1 и более в пользу омега-6. 
Это создает условия для возникнове-
ния огромного количества цитокинов, 
вызывающих  во спа ление . 
оптимальным же и здоровым в совре-
менной пищевой среде является соот-
ношение 3:1.

Что еще хуже, избыточный вес, 
который вы приобретаете, поедая эти 

продукты, создает перегруженные 
жировые клетки. они выделяют 
большое количество провоспали-
тельных химических веществ, кото-
рые усугубляют вред, причиненный 
высоким уровнем сахара в крови. 
Процесс, начавшийся со сладкой 
булочки, со временем превращается 
в порочный круг, который провоци-
рует болезни сердца, высокое кро-
вяное давление, диабет и, наконец, 
болезнь Альцгеймера, а воспали-
тельный процесс сохраняется…

Чем больше мы потребляем 
готовых и обработанных пищевых 
продуктов, тем больше – изо дня в 
день, по чуть-чуть – провоцируем 
воспаление. организм человека не 
может переработать продукты, 
насыщенные сахаром и приготов-
ленные в масле, богатом омега-6, – 
он не был для этого приспособлен.

Существует только один способ 
устранения воспаления, и это пере-
ход к потреблению продуктов в их 
натуральном виде. Чтобы нарастить 
мышечную массу, ешьте больше 
белка. Выбирайте сложные углево-
ды, такие как яркие фрукты и овощи. 
Сократите или вообще исключите из 
рациона вызывающие воспаление 
жиры омега-6, такие как кукурузное 
и соевое масла и обработанные 
пищевые продукты, приготовленные 
с их использованием.

одна столовая ложка кукурузно-
го масла содержит 7280 миллиграм-
мов омега-6; соя содержит 6940 
миллиграммов омега-6. Вместо 
этого используйте оливковое или 
сливочное масло, приготовленное 
из молока коровы, выкормленной 
растительной пищей.

Животные жиры содержат менее 
20% омега-6, и гораздо менее веро-
ятно, что они могут вызывать воспа-
ление, чем якобы здоровые масла с 
маркировкой «полиненасыщенные». 
Забудьте «науку», которую вбивали 
вам в голову на протяжении десяти-
летий. Наука, которая утверждает, 
что насыщенные жиры сами по себе 
вызывают болезни сердца, не явля-
ется наукой вообще. Наука, которая 
говорит о том, что насыщенные 
жиры повышают уровень холестери-
на в крови, также очень слаба. 
Поскольку теперь мы точно знаем, 
что холестерин не является причи-
ной сердечно-сосудистых заболева-
ний. Беспокойство относительно 
насыщенных жиров является еще 
более абсурдным.

Теория холестерина привела к 
рекомендациям о потреблении обе-
зжиренной пищи, пищи с низким 
содержанием жира, что в свою оче-
редь привело к созданию тех самых 
продуктов, которые в настоящее 
время вызывают эпидемию воспале-
ния. Передовая медицина соверши-
ла ужасную ошибку, когда советова-
ла людям отказаться от насыщенных 
жиров в пользу продуктов с высоким 
содержанием жиров омега-6. Теперь 
мы столкнулись с эпидемией арте-
риального воспаления, ведущей к 
сердечным заболеваниям и порож-
дению других тихих убийц.

Поэтому лучше всего выбирать 
цельные продукты, которые исполь-
зовали наши бабушки, а не те, кото-
рые наши мамы покупали в продук-
товых магазинах, полных фабричной 
еды. Исключая «воспалительные» 
продукты и добавляя в рацион необ-
ходимые питательные вещества из 
свежих необработанных продуктов 
питания, вы начинаете бороться с 
вредом, который в течение многих 
лет  причиняла вашим артериям и 
всему организму типичная амери-
канская диета.

вая, что тем самым мы многократно 
травмировали свои кровеносные сосу-
ды. Эти повторяющиеся травмы про-
воцируют хроническое воспаление, 
которое в свою очередь приводит к 
сердечным заболеваниям, инсульту, 
диабету и ожирению.

Позвольте мне повториться: трав-
мы и воспаление наших кровеносных 
сосудов вызваны диетой с низким 
содержанием жира, рекомендуемой в 
течение многих лет традиционной 
медициной.

Каковы же основные причины хро-
нического воспаления? Проще говоря, 
это избыток потребления продуктов с 
высоким содержанием простых пере-
работанных углеводов (сахар, мука и 
все изделия из них), а также чрезмер-
ное потребление растительных масел 
омега-6, таких как соевое, кукурузное 
и подсолнечное, которые содержатся 
во многих переработанных продуктах.

Найдите минутку и посмотрите, что 
произойдет, если некоторое время 
тереть жесткой щеткой мягкую кожу, 
пока она не станет совсем красной, 
вплоть до кровоподтеков. Представьте, 
что вы делаете это несколько раз в 
день, каждый день в течение пяти лет. 
если бы вы могли вытерпеть эту боль, 
возникло бы кровотечение, отек пора-
женной зоны, и с каждым разом травма 
бы усугублялась. Это хороший способ 
визуализировать воспалительный про-
цесс, который, возможно, происходит 
в вашем организме прямо сейчас.

Независимо от того, где протекает 
воспалительный процесс, снаружи или 
внутри, он протекает одинаково. Я 
видел изнутри тысячи и тысячи арте-
рий. Больная артерия выглядит так, как 
будто кто-то взял щетку и постоянно 
тер по стенкам артерии. Несколько раз 
в день ежедневно мы едим продукты, 
вызывающие небольшие травмы, кото-
рые превращаются затем в более 
серьезные травмы, в результате чего 
организм вынужден постоянно и зако-
номерно реагировать воспалением.

Когда мы наслаждаемся изыскан-
ным вкусом сладкой булочки, наш 
организм реагирует тревогой, как 
будто прибыл иностранный захватчик и 
объявил войну. Продукты с избыточ-
ным содержанием сахара и простых 
углеводов, а также продукты, обрабо-
танные в целях длительного хранения 
жирами омега-6, были основой амери-
канской диеты в течение шести деся-
тилетий. Эти продукты медленно всех 
отравляли.

Каким же образом сладкая булочка 
может вызвать воспаление, которое 
превращает нас в больных?

Представьте, что по клавиатуре 
разлился сироп, и вы увидите, что про-
исходит внутри клетки. Когда мы 
потребляем простые углеводы, такие 
как сахар, уровень сахара в крови 
быстро повышается. В ответ поджелу-
дочная железа выделяет инсулин, 
основной целью которого является 
перенос сахара в каждую клетку, где он 
запасается для выработки энергии. 
если клетка заполнена и не нуждается 
в глюкозе, она не участвует в процес-
се, чтобы избежать накопления излиш-
него сахара.

*Доктор Дуайт Ланделл – 
 в прошлом руководитель 
персонала и заведующий  
отделением хирургии  
в Banner Heart Hospital,  
меса, штат Аризона.  
В том же городе находилась 
его частная клиника  
Cardiac Care Center.

меркель не чакае Пуцiна  
на самiце “Вялiкай сямёркi”

Аб гэтым кiраўнiк нямецкага ўрада 
распавяла ў iнтэрв’ю Frankfurter 
Allgemeine Zeitung. «Вялiкая сямёрка» 
заўсёды лiчыла сябе супольнасцю 
дэмакратычных каштоўнасцяў. Анексiя 
Крыма i падзеi на ўсходзе Украiны 
парушаюць гэтыя каштоўнасцi», – ска-
зала меркель. Паводле слоў меркель, 
палiтычная iзаляцыя Расіi працягнецца.

Кiраўнiк урада ФРГ таксама выка-
залася супраць скасавання 
антырас i й ск i х  г андлёвых 
абмежаванняў. «Санкцыi не з’яўляюцца 

самамэтай. Але пакуль застаюцца прычыны, па якiх яны былi ўведзены. Улiчваючы 
бягучую сiтуацыю, яны застануцца ў сiле», – заявiла меркель. Пры гэтым канцлер 
адзначыла, што «дэстабiлiзацыя Расii не адпавядае iнтарэсам Нямеччыны».

Самiт адбудзецца ў Германii, у баварскiм замку Эльман 7–8 чэрвеня 2015 
года. У спiсе краiн-удзельнiц на сайце G7 Расii няма. На самiце плануюць абмер-
каваць сiтуацыю ва Украiне, супрацьстаянне баевiкам «Iсламскай дзяржавы», а 
таксама барацьбу з вiрусам Эбола.

G8 перастала iснаваць у якасцi мiжнароднага клуба з-за ўкраiнскага крызiсу ў 
сакавiку 2014 года. У чэрвенi ў Бруселi прайшоў самiт G7 –упершыню за 17 гадоў 
без удзелу Расii. 

У Арменii 
прайшлi  акцыi 

пратэсту
Яны выклiканы забойствам сям’i 

з шасцi чалавек салдатам расiйскай 
ваеннай базы. Дэманстрацыi ў 
горадзе Гюмры, дзе адбылася 
трагедыя, перараслi ў сутычкi з 
палiцыяй, больш дзесяцi чалавек 
атрымалi раненнi. манiфестанты 
патрабавалi выдаць армянскаму боку 
расiйскага радавога Валерыя 
Пермякова, якi падазраецца ў 
забойстве сям’i. З такiм патра-
баваннем прайшлi дэманстрацыi i ў 
ерэване. Выступленнi набылi 
антырасiйскi характар.

стоп-каДр

Горькие уроки 
украинского 
конфликта

комментарИй

Новая попытка найти пути урегули-
рования конфликта в Украине провали-
лась. В Берлине опять встречались 
министры иностранных дел Украины, 
России, Франции и Германии, и вновь 
они разошлись с пустыми руками. Пока 
саммит в так называемом «норманд-
ском формате» отложен. ожидавшаяся 
на будущей неделе в столице 
Казахстана Астане встреча глав госу-
дарств и правительств четырех выше-
названных стран не состоится.

Горькое разочарование. Ведь 
министры иностранных дел этой чет-
верки уже долгое время пытаются 
найти дипломатическое решение кон-
фликта. С начала года они еще более 
активизировали свои усилия. однако 
особую горечь этот очередной провал 
переговоров вызывает, прежде всего, 
у жителей донбасского региона, чье 
положение ухудшается – не в послед-
нюю очередь из-за зимы – с каждым 
днем. Режим прекращения огня между 
украинской армией и пророссийскими 
сепаратистами, которых поддержива-
ет москва, регулярно нарушается. 
Даже в день православного Рождества 
были новые жертвы. Ситуация остает-
ся взрывоопасной.

 Срыв переговоров в Астане вызы-
вает еще большую горечь, если вспом-
нить о том, что, несмотря на недавние 
чудовищные теракты в Париже, 
министр иностранных дел Франции 
Лоран Фабиус с не меньшим рвением, 
чем его немецкий коллега Франк-
Вальтер Штайнмайер, борется за пре-
кращение кровопролития на востоке 
Украины. Так и хочется воскликнуть: 
Господи, да у Франции сейчас доста-
точно своих забот, чтобы пытаться еще 
и остановить безумие в Украине!

Фабиус и Штайнмайер заслужива-
ют уважения за их старания. Редко 
когда в дипломатии можно наблюдать 
столь настойчивые и последователь-
ные усилия, прилагаемые для того, 
чтобы добиться мира. Франция и 

Германия – некогда противники в 
мировых войнах – знают, насколько 
драгоценным является мир для 
европы. Именно поэтому они исполь-
зуют все возможности, чтобы найти 
способы разрешения этого конфликта, 
который представляет собой не просто 
войну с сепаратистами на востоке 
Украины, а едва скрываемую войну 
России против Украины.

 однако стороны конфликта не 
готовы идти на компромиссы. Вот уже 
несколько месяцев продолжается это 
противостояние. Как москва, так и 
Киев подают достойные сожаления 
сигналы.

Понятно, что Украина всеми сила-
ми старается не допустить заморажи-
вания конфликта в Донбассе. Ведь 
тогда это означало бы, что после рос-
сийской аннексии Крыма через их соб-
ственную страну де-факто пройдет 
новая линия границы.

В свою очередь москва также пока 
не отказалась от своих агрессивных пла-
нов в отношении Украины. Главная цель 
– политическая дестабилизация, кото-
рая в конечном счете могла бы привести 
к расчленению соседнего государства. 
Замороженный конфликт в Донбассе 
стал бы своего рода основой для подго-
товки дальнейшего захвата украинских 
территорий. До сих пор Россия ничего 
не предприняла для того, чтобы разве-
ять подобные опасения.

В то время как теракты в Париже 
ведут к тому, что государства Западной 
европы стараются сплотиться еще 
сильнее против общей угрозы, 
Восточная европа остается зоной 
нестабильности. Россия сама изолиру-
ет себя и уже давно представляет 
собой угрозу для своих соседей. 
Украина же завязла в позиционной 
войне на истощение, из которой она 
никак не найдет выхода. И это  горькая 
реальность.

Бернд ЙоХАНН, руководитель 
украинской редакции DW.

Экономика ФРГ  
в 2014 году выросла больше, 
чем предсказывали эксперты

Несмотря на многочисленные международные кризисы, объем внутреннего 
валового продукта (ВВП) ФРГ увеличился в минувшем году на 1,5 процента, 
сообщило Федеральное статистическое ведомство в Висбадене. Такого сильно-
го роста в Германии не было с 2011 года.

факт

коротко

европейский 
автомобильный 

рынок начал 
расти впервые  

за семь лет
В европе впервые с 2007 года 

выросли показатели продаж новых 
автомобилей. В 2014 году жители еС 
купили 12,55 миллиона новых машин, 
что на 5,7 процента больше, чем годом 
ранее, сообщило европейское объеди-
нение автопроизводителей (ACEA).

Наиболее значительно выросли 
продажи новых автомобилей в Испании 
(на 18,1 процента) и Великобритании 
(на 9,3 процента). Жители Германии в 
2014 году приобрели на 2,9 процента 
больше новых автомобилей, чем в 
2013-м, пишет Reuters.

 Согласно этим данным, крупней-
ший автомобилестроитель европы 
Volkswagen продал в европейских 
странах почти 3,2 миллиона автомо-
билей, что на 7,2 процента больше, 
чем год назад. Продажи Renault в 
европе выросли на 13,3 процента, 
Ford – на 5,8, BMW – на 4,6, PSA 
Peugeot Citroёn – на 3,7 процента. 
Продажи General Motors, владеюще-
го, в частности, маркой Opel, на 
европейском рынке упали на 4,6 про-
цента, указывает AFP.

CлышалИ?

любопытно

Понимают ли нас 
животные?

ответ на вопрос о возможности 
поддерживать диалог с животными 
находится у нас буквально под рукой. 
его дают собаки, которых десятилети-
ями недооценивали ученые.

однажды профессор Юлия Фишер 
з Лейпцигского института эволюцион-
ной антропологии общества макса 
Планка услышала о бордер-колли по 
имени Рико, который, как говорили ее 
хозяева, умел назвать 70 предметов. 
«Я связалась с ними, и они позволили 
мне посетить их дом и начать работу с 
Рико», – рассказывает Фишер.

В ходе ее исследований выясни-
лось, что пес знает не 70, а 200 пред-
метов! В работе, которую исследова-
тельница и ее коллеги опубликовали в 
2004 году в престижном журнале 
Science, ученые описывают, как быстро 
Рико учил новые слова. Достаточно 
было положить в комнате несколько 
известных ему вещей и одну неизвест-
ную, а потом попросить принести 
новую, произнеся ее название, и пес 
безошибочно выбирал требуемое. 
Значит, он понимал, что речь идет о 
новом объекте. Спустя месяц Рико 
продолжал лучше или хуже помнить 
это слово.

Это означает, что собаки лучше 
понимают наше поведение, чем нам 
казалось. Схожая ситуация может быть 
и с другими домашними животными. 
Не исключено, что они только и ждут, 
чтобы с ними заговорили. Конечно, 
кошка, корова или свинья не проходи-
ли отбор в контексте выполнения 
команд человека, как собаки. Но 
известны случаи, когда лошади и ослы  
понимали речь человека. есть шансы, 
что когда-нибудь ученые покажут нам, 
как найти с этими животными общий 
язык.

К 2016 году 1% населения Земли  
будет обладать большим состоянием, 

 чем остальные 99%
об этом предупреждает британская благотворительная организация Oxfam.
организация пытается привлечь внимание к растущему неравенству в мире в 

преддверии Всемирного экономического форума в швейцарском Давосе, на 
котором ежегодно собираются самые влиятельные люди мира.

Крымские татары просят защиты в ооН
Комитет по защите прав крымскотатарского народа просит ооН, Турцию и 

Украину обратить внимание на нарушения прав коренного народа на территории 
аннексированного Россией Крыма.

Делегаты конференции приняли обращение к Генеральному секретарю ооН 
Пан Ги муну с призывом “не допустить уничтожения” крымскотатарского народа.

В заявлении говорится, в частности, о случаях похищения крымских татар и 
нарушения их прав: «В результате очередного захвата Крыма коренное населе-

ние – крымские татары – превратились в объект террора и физического наси-
лия». Кроме того, Пан Ги муна попросили защитить крымских татар от службы в 
российской армии.

Пан Ги мун, генсек ооН:  
Усиление боев за донецкий аэропорт –  
это подрыв минских договоренностей

Генеральный секретарь ооН Пан Ги мун выразил обеспокоенность в связи с 
усилением боев на востоке Украины. Как сообщили в понедельник, 19 января, 
информационные агентства, глава международной организации призвал к пре-
кращению военных действий. «обострение ситуации в районе Донецкого аэро-
порта не только привело к многочисленным жертвам, но и угрожает полностью 
сорвать достигнутые в сентябре договоренности об установлении перемирия», 
– говорится в распространенном в Нью-Йорке заявлении. Генсек ооН пообещал 
предпринять дополнительные усилия для возобновления мирного процесса.

В результате боевых столкновений на востоке Украины в минувшие выходные 
погибли по меньшей мере 14 человек, отмечает агентство AFP. 
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РеГИоН

ДалЁкае – блізкае

Было мястэчка 
Лыскава…

мястэчка Лыскава. Восень 1942 
года. Дзесьці на ўсходзе палыхае 
Другая сусветная вайна. Ужо другі 
год местачкоўцы і сяляне навакольных 
вёсак, хутароў і ваколіц знаходзяцца 
пад чарговай новай уладай – на гэты 
раз ужо нямецкай. Жывуць у трывозе 
і страху. Дасюль ніхто не можа 
апамятацца пасля нядаўняга 
жудаснага расстрэлу ля каталіцкіх 
могілак, што за захадзе вёскі 
Барысікі, гэта 0,5 км ад Лыскава. 68 
мужчын і жанчын, якіх нямецкія ўлады 
прызналі савецкімі актывістамі-
памагатымі ў часы, калі ў 1939–1941 
гг. адбываліся спачатку “вызваленне” 
і “ўз’яднанне” Заходняй Беларусі, а 
пасля савецкія хапуны і вывазы 
польскіх уладальнікаў, службоўцаў, 
асаднікаў і іх сем’яў. 

Больш узмацніліся трывога і 
страх, калі на пачатку восені па 
загадзе нямецкіх улад побач з ровам-
магілай 68 актывістаў быў выкапаны 
другі, амаль такой жа велічыні роў.

Найбольш былі ўстрывожаны, 
застрашаны, прыгнечаны яўрэі, якія 
складалі абсалютную большасць 
насельніцтва Лыскава. Яны 
прадчувалі, што набліжаецца нешта 
непапраўнае.

І гэта непапраўнае здарылася. 2 
лістапада таго ж 1942 года на досвітку 
нямецкія жаўнеры выгналі на 
рынкавую плошчу ўсіх яўрэяў, 
дазволіўшы ім узяць з сабою толькі 
невялікія клункі. Дзяцей памясцілі ў 
фурманкі, сагнаныя з бліжэйшых 
вёсак. І пад канвоем пагналі ў бок 
Ваўкавыска, да якога 40 кіламетраў.

Дакладнай лічбы выгнаных 
яўрэяў-лыскаўчан дасюль ніхто не 
ведае. У адным сведчанні называецца 
лічба 536, у другім – 654. (З афіцыйных 
статыстычных дадзеных вядома, што 
ў Лыскаве ў 1898 годзе пражывала 
658 яўрэяў, а ў 1938-м – 680.)

У гэты ж дзень немцы пачалі 
выносіць, вывозіць самае каштоўнае 
дабро з апусцелых яўрэйскіх дамоў, 
лавак, майстэрняў і розных складоў і 
сховішчаў. Для аховы выставілі 
патрулі, бо знайшліся рызыканты, 
ахвочыя да чужога.

Тыя часы я добра памятаю. У 1942 
годзе мне было 10 гадоў. мы жылі на 
хутары ў трох кіламетрах ад Лыскава. 
мой бацька, фельчар царскіх часоў, 
пры немцах, як і да вайны, працаваў у 
Лыскаўскай амбулаторыі. І так 
склаліся абставіны, што ён стаў 
партызанскім сувязным ды яшчэ і 
ўрачом ляснога партызанскага 
лазарэта. Вяртаючыся з працы 
дадому, бацька расказваў пра 
апусцелае, прыціхлае мястэчка, пра 
тое, як людзі, рызыкуючы жыццямі, 
пралазілі ў яўрэйскае жыллё і хапалі, 
што каму ўдавалася. Адна дзяўчынка 
з вёскі масявічы з падушкай у руках 
была забіта нямецкім патрулём 
стрэлам у спіну. Знаёмыя майго 
бацькі ў адным хлеўчыку знайшлі 
закапаны ў зямлю куфар з адзеннем, 
абуткам, пярынай, сувоямі тканіны і 
іншымі рэчамі. І ўсё гэта яны, 
трасучыся ад страху, неяк здолелі 
вынесці, палажыць у воз і прывезці ў 
сваю вёску за 4 кіламетры.

Праз 2–3 дні стала вядома, што 
некалькі ацалелых яўрэяў невялікімі 
групкамі туляцца каля вёсак і хутароў, 
шукаючы паратунку. І нямецкія ўлады 
паспяшылі абвясціць насельніцтву аб 
тым, што за прытулак ці проста 
дапамогу яўрэям будуць 
расстрэльваць цэлыя сем’і.

Калі з’явіліся яўрэі ў Лыскаве, 
дакладна невядома. Даследчыкі 
сцвярджаюць, што гэта адбылося на 
пачатку XV ст. і што яны нават былі яго 
першымі жыхарамі. На працягу 
стагоддзяў паселішча павялічвалася, 
у тым ліку за кошт мясцовага 
насельніцтва. Паступова Лыскава 
стала мястэчкам са сваёй рынкавай 
плошчай і ўсёй належнай яму 
інфраструктурай.

Яшчэ задоўга да падзей 1940-х 
гадоў Лыскава ўжо было 
агульнапрызнаным палітычным, 
эканамічным, гандлёвым і культурным 
цэнтрам для досыць вялікай 
тэрыторыі радыусам 10–12 
кіламетраў. За польскім часам у 
мястэчку можна было амаль усё 
купіць, усё пашыць, усё 
парамантаваць, палячыцца, палячыць 
жывёлу, змалоць-спытляваць, 
распілаваць драўніну, заказаць 
сталярку, запрасіць муляра, 
пафарбаваць тканіну, вырабіць скуры, 
пастрыгчыся-пагаліцца, вучыцца ў 
школе, паскардзіцца, парадзіцца, 
наведаць рэстаран, памаліцца ў 
царкве, у касцёле, у сінагозе, у 
малітоўным доме ў баптыстаў… І ўсё 
гэта, за рэдкім выключэннем, у 
яўрэяў. Лыскава было ў руху, праца 
віравала. Кожны чацвер – базар, 
адзін раз у месяц (15 чысла) – кірмаш. 
Нават рэгулярна хадзіў аўтобус у 
Ваўкавыск, які здаўна быў павятовым 
цэнтрам і бліжэйшым чыгуначным 
вузлом.

І раптам у адзін дзень амаль усё 
гэта знікла. Праз нейкі час людзі 
адчулі, што няма дзе купіць нават 
самага неабходнага: солі, газы, 
запалак, мыла, цукру… Памятаю, як 
хутка сяляне навучыліся здабываць 
агонь з дапамогай крэсіва, як замест 
лямпы сталі асвятляць хаты лучынай 
або смальнякамі ў камінку, 
спецыяльна выбітым у сценцы печы. 
Але замяніць соль нічым не ўдавалася. 
Людзі моцна пакутавалі без солі, 
асабліва тыя сем’і, якія зусім не мелі 
яе ў запасе.

Тады, у часы вайны, і яшчэ доўга 
пасля яе ніхто не ведаў пра існаванне 
нямецкіх лагераў смерці і 

крэматорыяў, як і пра існаванне 
савецкага ГУЛАГа і многіх 
Курапатаў. Таму нашы сяляне 
цяжка ўяўлялі сабе, што сотні 
выгнаных яўрэяў з Лыскава, 
Ружанаў, Ваўкавыска і іншых 
мястэчак і гарадоў могуць 
дзесьці так проста быць фізічна 
знішчаны.

Ліквідацыя яўрэйскай 
дыяспары (больш як 600 чалавек) 
стала першым і самым моцным 
ударам па Лыскаву, ударам, які 
стаў пачаткам яго заняпаду, што 
досыць хутка адчула ўсё 
наваколле.

Ішоў час. Цэнтр мястэчка 
заставаўся бязлюдным, 
мёртвым. Разрабаваныя немцамі 
і ўладнымі чыноўнікамі дамы 
да лей  разрабоўва л і ся 
насельніцтвам. Было відаць, што 
нямецкія ўлады самі не ведалі, 
што рабіць з цэлай паловай 
апусцелага мястэчка, і фактычна 
перасталі ахоўваць, не засялялі, 
проста пусцілі ўсё на самацёк. Не 
рабілі нічога, можа, яшчэ і таму, што на 
ўсходзе немцы ўжо цярпелі паразы 
адна за адной. Ды і партызаны ўсё 
часцей сталі нагадваць пра сябе. 

Бацькавы начныя выезды ў 
партызанскі лагер, як і візіты партызан 
у нашу хатку-прыбудоўку (асноўную 
хату немцы дзеля забавы спалілі 24 
чэрвеня 1941 г.), немагчыма было 
ўтаіць ад нас, дзяцей. Бо тое амаль усё 
адбывалася на нашых вачах. Амаль 
кожны раз назаўтра бацька казаў нам: 
”Дзеткі, аб гэтым ні слова нікому”. І мы, 
разумеючы смяротную небяспеку для 
ўсёй сям’і, былі прывучаны маўчаць.

Куды падзеліся пасля тыя невялікія 
групоўкі ацалелых яўрэяў, да канца 
вайны мала хто ведаў.

І вось аднойчы, памятаю, гэта было 
зімою, мой бацька пасля чарговага 
наведвання партызан расказаў між 
іншым, што там у атрадзе знаходзяцца 
каля дзясятка лыскаўскіх яўрэяў 
рознага ўзросту і полу і што сярод іх 
вядомы кравец Ёсель. Тады ніхто з нас 
не мог нават падумаць аб тым, што 
праз нейкі год у Лыскаве мы 
сустрэнемся з гэтай яўрэйскай групай і 
на працягу некалькіх месяцаў будзем 
нават блізкімі суседзямі.

13 ліпеня 1944 г. фронт наблізіўся, і 
пачалося вызваленне Лыскава і 
навакольных вёсак. Немцы адступалі з 
баямі. За сабою бязлітасна палілі вёскі 
і хутары. У Лыскаве і ваколіцах баі ішлі з 
ранку і да падвячорка. Амаль 
адначасова гарэла Лыскава, дзве вёскі 
з нашага боку і некалькі хутароў, у тым 
ліку і наш. З пагорка нашага ўшчэнт 
згарэўшага хутара я выразна бачыў, як 
над палаючым, ахутаным чорным 
дымам мястэчкам кружылі нямецкія 
самалёты і скідвалі касетныя бомбы (я 
тады не ведаў, што гэта такое), якія 
хутка раскрываліся і, матляючыся ў 
паветры дзвюма створкамі, падалі на 
зямлю.

На другі ці трэці дзень бацька нас 
разам з рэчамі, што ў бульбяной яме 
ўцалелі ад пажару, перавёз у Лыскава і 
пасяліў у невялікім яўрэйскі доме на 
вуліцы Ружанскай, у якім толькі што 
была кантора “Бюро подань” (“Бюро 
заяў”). Праз некалькі дзён у доме 
амаль насупраць нас пасялілася тая 
група яўрэяў-партызан (11 чалавек), 
сярод якіх і быў вядомы кравец Ёсель 
(Ёэль) па прозвішчы Памеранец 
(Памеранц) са сваім сынам Ісарам 
(Ізраелем), падлеткам, крыху 
старэйшым за мяне. У гэтай групе 
было некалькі дарослых хлопцаў і дзве-
тры маладыя жанчыны. Самай малой 
была дзяўчынка гадоў 7–8, якую 
старэйшыя, памятаю, клікалі: “Шэйто-
о-л!”

З Ісарам мы пазнаёміліся досыць 
блізка. Ён часта забягаў да нас у дом. 
Ён вылучаўся сваёй эрудыцыяй, 
пісьменнасцю. Памятаю, вельмі хутка 
рашаў задачы па арыфметыцы. І яшчэ 
Ісар са сваім бацькам пашылі мне з 
саматканага матэрыялу нагавіцы, якія 
я насіў доўга, пакуль не вырас з іх. 
Нейкі час ён вучыўся ў нашай школе – у 
старэйшым на год класе.

Позняй восенню таго ж 1944 г. уся 
яўрэйская група раптам ціха знікла, 
казалі, выехала ў Польшчу.

Бамбёжка і пажар зруйнавалі, 
практычна знішчылі ўвесь цэнтр 

Лыскава. Гэта быў другі, таксама вельмі 
моцны, удар па мястэчку, удар па яго 
статусе, па яго прэстыжы, па ўсім, чым 
было яно на працягу некалькіх 
стагоддзяў.

Скончылася Другая сусветная 
вайна. У нас зноў, ужо пяты раз на 
працягу аднаго пакалення людзей, 
змянілася ўлада. У гэты раз нас зноў 
забралі-вярнулі ў склад расійска-
савецкай імперыі пад назвай СССР. 
Забралі так, як і раней забіралі суседзі-
чужынцы – Расійская імперыя і Рэч 
Паспалітая. Першая нас ратавала ад 
польскіх паноў і брала пад крыло 
“правільнай” рэлігіі праваслаўя і 
называла “Северо-Западным краем”. 
Другая таксама “ратавала” нас ужо ад 
рускага бальшавізму і называла 
Крэсамі Усходнімі. А цяпер нас зноў, у 
другі раз, “выратавалі” ўжо ад усіх – ад 
нямецкага фашызму, ад палякаў, ну і, 
зразумела, ад “наскрозь прагнілага 
буржуазнага Захаду”. І ўсе 
“ратавальнікі” кожны раз “забывалі”, 
што мы, як і яны, нацыя, што ў нас свая 
мова, свая культура, свая гісторыя, 
была і свая дзяржава.

Адразу па ўсім было відаць, што 
савецкія ўлады робяць усё, каб 
мястэчка Лыскава больш не было 
жыццёва важным цэнтрам для сваёй 
вялікай тэрыторыі на стыку 
Белавежскай і Ружанскай пушчаў. 
Спачатку некалькі вялізных драўляных 
яўрэйскіх дамоў, што ўцалелі ад 
пажару, бо знаходзіліся на прылеглых 
вуліцах, улады разабралі і перавезлі ў 
мястэчка Ружаны, якое чамусьці стала 
для нас новым раённым цэнтрам. Былы 
ваяводскі цэнтр Беласток вярнулі 
Польшчы. Нашым абласным цэнтрам 
стаў Брэст, ад якога вельмі далёка і ў 
бок якога ніколі не было больш-менш 
прыдатнай дарогі. Адначасова Лыскава 
адарвалі ад Ваўкавыска, які спрадвеку 
быў для нас паветам і бліжэйшым 
чыгуначным вузлом і да якога быў 
стары гасцінец, а ўздоўж яго 
тэлефонная лінія. І гэты гасцінец, які 
здаўна амаль для ўсёй акругі быў 
адзінай і надзейнай дарогай як для 
гандлю, так і для сувязі са знешнім 
светам, быў цалкам закінуты “за 
ненадобностью” і з цягам часу прыйшоў 
у поўную непрыгоднасць.

Быў створаны Лыскаўскі сельсавет, 
але тэрыторыю былой воласці-гміны 
скарацілі напалову: 13 вёсак і 7 былых 
маёнткаў, якія з захаду і поўначы зусім 
блізка прылягалі да мястэчка, чамусьці 
перадалі Поразаўскаму раёну 
Гродзенскай вобласці. Іншымі словамі, 
адрэзалі-адарвалі ад Лыскава.

Катастрафічна пачало скарачацца 
насельніцтва як мястэчка, так і 
навакольных населеных пунктаў. Амаль 
уся мясцовая польская эліта знікла 
яшчэ ў 1939–1941 гг.: частку паглынулі 
Курапаты, частку вывезлі – каго на 
поўнач, каго ў Казахстан. Улада 
разрабавала, па сутнасці знішчыла, 
амаль усе навакольныя маёнткі і хутары 
асаднікаў. А два маёнткі – Адамкова і 
Юзафполь, крыху адноўленыя пры 
немцах, былі спалены “на злосць 
немцам” 12 чэрвеня 1944 года 
партызанамі за дзень да прыходу 
Чырвонай Арміі.

За дзве паваенныя рэпатрыяцыі з 
Лыскаўшчыны з’ехала абсалютная 

большасць  поль ска га 
насельніцтва. Прыхаджан касцёла 
стала зусім мала. Ксяндза 
арыштавалі за “шпіянаж”. 
Арганіст з сям’ёю таксама з’ехаў 
у Польшчу. Касцёл зачынілі. Як 
пазней стала відавочна – 
назаўсёды.

У далейшым улады нічога не 
рабілі, каб людзі мелі працу і 
нікуды не з’язджалі ў пошуках 
куска хлеба. І людзі з’язджалі, 
асабліва моладзь. У выніку ў 
1980-я гады насельніцтва 
Лыскава складала ўсяго 450 
чалавек. Афіцыйна мястэчка 
стала называцца проста вёскай. 
А ў 2007 годзе быў ліквідаваны 
Лыскаўскі сельсавет, і яго тэры-
торыю перадалі ў веданне 
Зеляневіцкага сельсавета. Гэта 
быў трэці, завяршальны ўдар па 
мястэчку.

Неяк патэлефанаваў мне з 
Лыскава мой добры сябар 
Аляксандр Сцяпанавіч Папко, 

настаўнік гісторыі мясцовай сярэдняй 
школы, краязнаўца, і паведаміў, што 
нядаўна наведаў сваю малую радзіму 
ацалелы ад Халакосту былы 
лыскаўчанін, які жыве ў Ізраілі. Я неяк 
раптоўна перабіў яго: “Пачакай, я 
ведаю, хто гэта. Гэта Ісар Памеранец”. 
Ён адказаў: “Так, Ізраель Памеранц”. 
мая ўпэўненасць грунтавалася на тым, 
што Ісар у сваёй партызанскай групе-
“сям’і” быў самы меншы з хлопцаў, 
таму выправіцца ў такую далечыню мог 
толькі ён. 

У хуткім часе мы з Аляксандрам 
Сцяпанавічам сустрэліся. Вось што ён 
расказаў. “Прыехаў ён амаль з усім 
сваім вялікім сямействам: трыма 
дочкамі і іх мужамі, унукамі і, магчыма, 
праўнукамі. Разам з перакладчыцай іх 
было 12 чалавек – поўны мікрааўтобус. 
Я іх суправаджаў. “Перад прыездам у 
Лыскава ён са сваёй раднёй пабываў у 
Гута-міхалінскім лесе, што ў Ружанскай 
пушчы, дзе быў яго партызанскі лагер. 
Там наведаў магілу свайго стрыечнага 
брата Барыса Беко, пахаванага на 
партызанскіх могілках атрада імя 
Кірава.

У былым цэнтры Лыскава сумна 
агледзеў вялізны пустыр, дзе было іх 
паселішча, пастаяў на тым месцы, дзе 
некалі красаваўся прыгожы бацькоўскі 
дом. Не адразу заўважыў, што знік 
Чырвоны касцёл (ён доўга пуставаў, і ў 
1965 годзе яго разабралі на цэглу). 
Паглядзеў на Белы касцёл, які 200 
гадоў служыў людзям (парафія да 
вайны налічвала 900 прыхаджан) і быў 
галоўным сімвалам мястэчка, а цяпер 
яго пачарнелая вежа сіратліва 
ўзвышаецца над абваліўшымся скля-
пеннем.

На плошчы ўбачыў высокі абеліск і, 
узрадаваны, падвёў сваіх да яго, буду-
чы ўпэўнены, што гэта памятны знак па 
загінуўшых яго суродзічах. Але быў 
непрыемна здзіўлены, даведаўшыся, 
што тут пахаваны 502 жаўнеры 
Чырвонай Арміі (прозвішчы і імёны 460 
загінуўшых застаюцца невядомымі). 
Пазіраючы наўкола, прыцішана нешта 
па-свойму прагаварыў. Я глянуў на 
перакладчыцу. Тая зразумела і таксама 
прыцішана мне пераклала: “Божа мой! 
На плошчы могілкі…”.

Наведалі так званыя Новыя 
яўрэйскія могілкі, што далей за вуліцай 
Навадворскай. На тым месцы ўжо 
вырас высокі лес. Але яшчэ добра 
віднеюцца ўрослыя ў зямлю камяні з 
яўрэйскімі тэкстамі, амаль цалкам 
зарослыя мохам. Добра што ўлады 
захавалі невялікую частку старадаўніх 
яўрэйскіх могілак, якія некалі прылягалі 
амаль да самых яўрэйскіх будынкаў. 
Усё сямейства наведала гэтыя могілкі. 
Тут яны хадзілі, чыталі надпісы на камя-
нях, крыху памаліліся.

Пакідаў Памеранец роднае 
Лыскава, сваю малую радзіму, сумны і 
негаваркі. На развітанне пакінуў мне 
свае біяграфічныя запісы-ўспаміны і 
некалькі сямейных здымкаў. Пакінуў і 
свае каардынаты”.

Аляксандр Сцяпанавіч ласкава 
перадаў мне копіі тых папер і 
фотаздымкаў. Я хутка скантактаваўся з 
Ісарам і нават пагаварыў з ім па тэле-
фоне.

Вось у скарочаным выглядзе нека-
торыя фрагменты яго запісаў: “мой 
бацька быў вядомым на ўсю акругу 

краўцом. меў вялікі аўтарытэт і пава-
гу. Ён шыў для ўсіх – палякаў, яўрэяў, 
рускіх.

Позна ноччу перад страшным 
высяленнем да нас у дом завітаў 
каталіцкі (ці праваслаўны) святар і 
паведаміў, што на досвітку немцы 
забяруць усіх яўрэйскіх мужчын. мы 
з бацькам адразу (мне было 13 год) 
сабраліся, развіталіся з роднымі і 
падаліся ў лес. Некалькі дзён 
туляліся каля лясных вёсак, да нас 
далучылася 9 нашых чалавек з 
Лыскава, і мы падаліся ў бок хутароў 
Яніна, дзе ў лесе наладзілі сваю 
базу-сховішча. мясцовыя жыхары 
дапамагалі нам прыладамі, посу-
дам, крыху адзеннем і харчамі. У тыя 
дні нас выратавала толькі тое, што 
мой бацька быў вельмі вядомым і 
паважаным чалавекам, што ён, 
стаўшы старэйшым нашай групы, 
умела і прадбачліва ладзіў наша 
жыццё, умеў суцешыць, супакоіць, 
абнадзеіць. мы моцна пакутавалі ад 
усяго: ад страты ўсіх блізкіх і родных, 
ад холаду і асабліва ад голаду.

Бацька наладзіў сувязь з 
партызанамі, і мы рушылі да іх у Гута-
міхалін. Там нас прынялі. Бацьку і 
старэйшых хлопцаў залічылі ў атрад. 
Усе мы атрымалі прытулак, адзенне і 
харчы.

Пасля вызвалення вярнуліся ў 
Лыскава. Але нашага Лыскава ўжо 
не было. Тут мы даведаліся, што мая 
бабуля Вела (матчына маці), якая 
жыла з намі, у ліку некалькіх старых і 
хворых была забіта стрэлам у галаву 
падчас пакутнага шляху ў бок 
Ваўкавыска. Пасля нам стала вядо-
ма, што мае лыскаўскія суродзічы 
былі спалены ў канцэнтрацыйным 
лагеры Трэблінка. Там загінулі мая 
маці Лея і сястра Хэнке. А старэйшы 
брат мотл, жаўнер Войска 
Польскага, загінуў раней – у верасні 
1939 года падчас нападу Нямеччыны 
на Польшчу. Я стаяў на руінах сваёй 
хаты і першы і апошні раз у сваім 
жыцці плакаў…

Толькі восенню таго ж 1944 г. мы 
вырашылі шукаць прытулку дзесьці 
на Захадзе. На працягу пяці гадоў 
мы шукалі прыстанішча ў Польшчы, 
Чэхаславаччыне,  Аўстрыі , 
Нямеччыне, Францыі. І толькі ў 
лістападзе 1949 г. перабраліся ў 
Ізраіль. Жыву ў горадзе Галон, неда-
лёка ад Тэль-Авіва. Бацька памёр 
тут, даўно. Жонка Цыпора памерла 2 
гады таму. У мяне 3 дачкі, 7 унукаў і 6 
праўнукаў”. 

Якое яно, Лыскава, сёння праз 
70 год пасля трагічных падзей 
Другой сусветнай вайны?

Цэнтр мястэчка (якое некалі 
звалі “место”) як цэнтр не адноўлены. 
На прылеглым да плошчы вялікім 
масіве, раней шчыльна запоўненым 
жыллём і дзелавымі дамамі, за 70 
год пасля пажару нічога не пабуда-
вана, і плошча тут па-ранейшаму 
ўпіраецца ў досыць вялікі пустыр. І 
толькі зусім нядаўна на тым пустыры 
зладзілі невялікую пляцоўку для 
стаянкі аўтатранспарту.

Да вайны Лыскава мела свой 
цэнтр і свой твар. Яго складалі: рын-
кавая плошча, жылыя і дзелавыя 
будынкі вакол, Белы касцёл з кляш-
тарам і нізенькая царква. Цяпер у 
Лыскаве цэнтр быццам бы і ёсць 
(толькі плошча), але твару няма 
зусім. Хоць памеры мястэчка ў 
шырыню павялічыліся.

Яшчэ раней далей ад плошчы ў 
трох розных месцах з’явіліся новыя 
вуліцы. А старыя вуліцы, якія 
па-ранейшаму складаюць аснову 
мястэчка, моцна парадзелі. Цяпер 
мястэчка нагадвае даўнейшую шля-
хецкую аколіцу, бо па ўсёй яго 
тэрыторыі з’явіліся досыць вялікія 
голыя пустыры. 

Упершыню за многія паваенныя 
гады Лыскаву вельмі моцна 
пашчасціла, калі ў 2011 годзе праз 
яго цэнтр (плошчу) пралажылі зусім 
новую сучасную дарогу 
(Белавежскую аб’язную). З гэтай 
пары Лыскава нарэшце перастала 
быць глухім тупіком на стыку дзвюх 
абласцей. Цяпер праз Лыскава рэгу-
лярна ходзіць аўтобус Брэст–Гродна, 
таксама кожны можа на асабістым 
аўто ў любую пару года, пры любым 
надвор’і па гэтай дарозе паехаць 
амаль ва ўсе бакі.

Падчас пракладкі новай дарогі 
была ўпарадкавана плошча Лыскава. 
Заасфальтаваны аўтастаянкі, 
выкладзены пліткай тратуары. На 
плошчы абазначылі скрыжаванне 
чатырох вуліц, адвялі месца для 
дробнага гандлю, зрабілі зручны 
прыпынак для аўтобусаў. Таксама 
ўпарадкавалі брацкую магілу з 
абеліскам. 

Ад былога Лыскава засталося 
нямнога. Яно і не адрадзілася, і не 
стала новым, сучасным. можа, калі-
небудзь правядуць сюды і прыродны 
газ.

Падчас нашай доўгай тэлефон-
най размовы Ізраель Памеранц 
выказаў здзіўленне, што ў цэнтры (ці 
на плошчы, ці на цяперашнім пусты-
ры) няма ніякага знаку ў памяць аб 
знішчаных людзях (больш за 600 
чалавек), якія жылі тут. Што з-за люд-
ской абыякавасці новыя яўрэйскія 
могілкі прыйшлі ў поўны заняпад. І 
напрыканцы нашай размовы сказаў: 
“Рады, што хоць праз 70 год пабываў 
на сваёй малой радзіме і паказаў яе 
дзецям і ўнукам. А Лыскава мне 
шкада. Не стала нас, і няма мястэчка 
Лыскава”.

Яўген Іванавіч СеНКеВІЧ,
былы жыхар мястэчка Лыскава,

лыскаўчанін на ўсё жыццё.

Только  
в 2081 году…

Специалисты “Беллесозащиты” 
сделали прогноз изменения радиаци-
онной обстановки на загрязненных 
территориях лесного фонда.

Известно, что наиболее загрязне-
ны радионуклидами леса Гомельщины, 
площадь которых составляет почти 
60% от всей территории радиоактив-
ного загрязнения лесного фонда 
минлесхоза. однако со временем 
уменьшаются уровни загрязнения 
радионуклидами.

Период полураспада цезия-137 
составляет 30 лет, стронция-90 – чуть 
более 29 лет. В итоге ежегодно на 2–3% 
уменьшаются загрязненные площади 
лесных территорий, что устанавливает-
ся в ходе исследований и уточнения 
радиационной обстановки в лесах.

основные ограничения в ведении 
лесного хозяйства на территории 
радиоактивного загрязнения, затраты 
на защитные мероприятия приходятся 
на зоны отселения с плотностью 
загрязнения 15 Ки/кв.км и более. 
Согласно прогнозу, вынос этих терри-
торий из зон отселения прогнозирует-
ся только в 2081 году.  Например, 
такой прогноз специалисты “Белле-
созащиты” выставили Чечерскому 
спецлесхозу, которому потребуется 
еще 65 лет, чтобы освободиться от 
радионуклидов.

Нельга быць  
на млыне  

і не 
запыліцца.

нароДная муДрасць

ИнИцИатИва

В Глубоком 
покупают 

именные кирпичи 
для возведения 

храма
В конце осени в Глубоком торже-

ственно освятили место, отведенное 
под строительство храма в честь 
Архистратига Божия михаила. 
монастырская церковь с золотыми 
куполами должна стать архитектурной 
жемчужиной города и всего района. 

10 лет назад вблизи озера Великое 
возродилась древняя Березвечская 
обитель, история которой прервалась 
в прошлом веке. Для обустройства 
Свято-михайловского женского мона-
стыря приехали полоцкие монахини во 
главе с игуменьей Анфисой. Вскоре по 
проекту витебского архитектора Юрия 
Соколовского построили и освятили 
небольшую домовую церковь, где по 
сей день проходят богослужения.

Жители региона активно жертвуют 
деньги на строительство новой святы-
ни, в том числе приобретают так назы-
ваемые именные кирпичи. Кстати, это 
не значит, что имя жертвователя будет 
написано на кирпичах. Это значит, что в 
построенном храме за него будут всег-
да молиться.

офИцИально

Пришло время 
отчитаться

С 5 января по 2 марта 2015 г. (вклю-
чительно) проводится кампания по 
декларированию доходов, полученных 
физическими лицами в 2014 году.

В соответствии с Налоговым 
кодексом Республики Беларусь нало-
говую декларацию (расчет) по подо-
ходному налогу с физических лиц обя-
заны представить физические лица – 
налоговые резиденты Республики 
Беларусь, получившие подлежащие 
налогообложению:

– доходы в виде кредитов, займов, 
ссуд  от иностранных организаций, не 
осуществляющих деятельность на тер-
ритории Республики Беларусь через 
постоянное представительство, ино-
странных индивидуальных предприни-
мателей (частных нотариусов) и (или) 
физических лиц, не относящихся к 
постоянно проживающим в Республике 
Беларусь, и не возвращенных в тече-
ние налогового периода;

– доходы от иных физических лиц 
(от продажи (мены, ренты) более одно-
го жилого дома (доли в праве соб-
ственности на жилой дом), одной квар-
тиры (доли в праве собственности на 
квартиру), одной дачи, одного садово-
го домика с хозяйственными построй-
ками, одного гаража, одного земель-
ного участка, принадлежащих им на 
праве собственности в течение пяти 
лет;  более одного автомобиля, техни-
чески допустимая масса которого не 
превышает 3500 килограммов и число 
сидячих мест которого, помимо сиде-
нья водителя, не превышает восьми, 
или другого механического транспорт-
ного средства в течение календарного 
года; автомобиля, технически допусти-
мая общая масса которого превышает 
3500 килограммов и (или) число сидя-
чих мест которого, помимо сиденья 
водителя, превышает восемь);

– доходы за границей и (или) из-за 
границы Республики Беларусь; 

– доходы, превышающие установ-
ленные Кодексом пределы, не подле-
жащие налогообложению;

– доходы в виде возврата взносов, в 
том числе проиндексированных в 
порядке, установленном законодатель-
ством,  при прекращении строитель-
ства квартир и (или) индивидуальных 
жилых домов, а также при выбытии из 
членов организаций застройщиков до 
завершения строительства – в случае 
применения в отношении сумм таких 
взносов имущественного налогового 
вычета, установленного подпунктом 1.1 
пункта 1 статьи 166 Кодекса;

– доходы в виде возврата страхо-
вых взносов при расторжении до исте-
чения трехлетнего периода договоров 
добровольного страхования жизни и 
дополнительной пенсии, заключав-
шихся сроком на три и более лет, – в 
случае применения в отношении сумм 
таких взносов социального налогового 
вычета, установленного подпунктом 
1.2 пункта 1 статьи 165 Кодекса.

ТЫм ЧАСАм

Беларусь 
змагаецца  

за вывазныя 
мытныя 

нафтапошліны
Перамовы паміж Беларуссю і Расіяй 

па экспартных нафтапошлінах у 2016 
годзе адкладзены на нявызначаны тэрмін. 
Яны планаваліся на пачатак бягучага года, 
аднак на сусветным рынку нафты склала-
ся „незразумелая” сітуацыя, паведаміў 
намеснік міністра фінансаў Беларусі 
Дзмітрый Кійко. Спадар Кійко мяркуе, 
што перамовы могуць прайсці ў першым 
паўгоддзі 2015 года.

Намеснік міністра падкрэсліў, што 
пазіцыя Беларусі засталася ранейшай – 
усе вывазныя мытныя пошліны на нафта-
прадукты, вырабленыя з расійскай 
нафты, павінны залічвацца ў бюджэт 
Беларусі. Нагадаем, для Беларусі гэта 
было і застаецца балючым пытаннем, 
паколькі даводзілася пералічваць Расіі 
мільярды долараў. Падчас падпісання 
дамовы аб стварэнні еўразійскага 
эканамічнага саюза была дасягнута 
дамоўленасць, што штогод у беларускі 
бюджэт будуць паступаць вывазныя мыт-
ныя нафтапошліны ў памеры 1,5 мільярда 
долараў, але Расія прыняла рашэнне аб 
так званым „падатковым манеўры” ў 
нафтавай галіне, у выніку якога так і 
засталося нявызначаным, колькі грошай 
атрымае беларускі бюджэт.

крИмИнал

Убийство фермера, 
взбудоражившее 

Пинский и 
Ивановский районы, 
кажется, раскрыто

В агрогородке молотковичи 
Пинского района бесследно исчез 
местный житель, 27-летний Александр 
Березявко. Вечером 7 января парень 
отдыхал в кафе «Тополек», располо-
женном у железной дороги. Примерно 
в 23.00, перед самым закрытием заве-
дения, он позвонил матери и сообщил, 
что скоро будет дома. Но так и не поя-
вился…

Спустя четыре дня его обгоревшее 
и растерзанное дикими животными 
тело с видимыми признаками насиль-
ственной смерти случайно нашли охот-
ники в лесу на территории соседнего 
Ивановского района.

Уголовное дело возбуждено по п.6 
ч.2 ст.139 УК РБ «Убийство, совершен-
ное с особой жестокостью», расследо-
вание проводит управление 
Следственного комитета по Брестской 
области. По горячим следам удалось 
выйти на след подозреваемых. В изо-
лятор временного содержания поме-
щены трое: двое жителей агрогородка 
молотковичи и их предполагаемый 
подельник из Пинска. 

Как сообщают местные СмИ, в 
молотковичах прошел первый след-
ственный эксперимент. Прикованный 
наручниками к руке конвоира пинчанин 
в присутствии адвоката, судмедэк-
сперта и понятых рассказывал следо-
вателю хронологию совершенного 
преступления. Все сказанное им запи-
сывалось на видеокамеру. Издалека за 
происходящим наблюдали несколько 
десятков сельчан.

Сначала подозреваемый повел 
участников эксперимента в кафе, отту-
да через железнодорожное полотно к 
месту, где, вероятно, стояла его маши-
на, затем мимо братской могилы вои-
нов и партизан проследовал к еловой 
аллее, посаженной в память об одно-
сельчанах, погибших в годы Великой 
отечественной войны. Здесь возвра-
щавшегося из кафе домой Александра 
ударили твердым предметом по голо-
ве, погрузили обмякшее тело в багаж-
ник и увезли в лес. Как все происходи-
ло в тот вечер, подозреваемый демон-
стрировал на специальном манекене. 
Далее участники следственного экс-
перимента отправились, вероятно, к 
месту убийства, а земляки покойного 
еще долго не расходились, обсуждая 
случившееся.

Подобного в молотковичах прежде 
не бывало, говорят они. Саша 
Березявко рос без отца и был един-
ственным ребенком у матери. Проблем 
никому не создавал. Взял землю в 
аренду на территории соседнего 
Березовичского сельсовета, купил 
необходимую сельскохозяйственную 
технику, выращивал овощи и продавал. 
Словом, занимался полезным для 
общества делом.

Сельчане предполагают, что убили 
Сашу за долги. Что это были за долги и 
в каком размере, точно никто не знает. 
одни говорят, что он одолжил у ныне 
задержанных односельчан крупную 
сумму на развитие бизнеса и не смог 
вовремя вернуть, другие полагают, что 
причиной совершения преступления 
послужил карточный долг (подозрева-
емые посещали казино). Но это, повто-
римся, всего лишь предположения. 
мотив совершения преступления 
предстоит установить следствию. 

относительно последних минут 
жизни погибшего в молотковичах 
также ходят две версии. одни говорят, 
что парню сначала облили соляркой 
ноги и подожгли, а потом застрелили. 
Другие утверждают, что его убили 
сразу, а труп хотели сжечь, но что-то 
помешало. обе версии вызывают у 
односельчан крайнее возмущение. 
Ведь никакие деньги не стоят того, 
чтобы лишать человека жизни, говорят 
они. 
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Паэзія – госця нябесная
Сёння, 20 студзеня, спаўняецца 60 гадоў Анатолю Зэкаву – аўтару кніг “Боль сумлення”, 

“Чарнобыльскі вецер”, “Каханне на снезе”, “На арэхавым кані”, “Генеральскі нумар”, “Алесь” і іншых.
“Народная Воля” шчыра віншуе Анатоля Зэкава з юбілеем і зычыць яму моцнага здароўя і творчага 

плёну ў далейшым! Прапануем чытачам нізку яго новых вершаў.

Паэт
Нікому не зайздрошчу.
Жыву на свеце –
як магу.
мяне ж на люднай плошчы
няшчадна ліўні хвошчуць
і знаюць:
не збягу,
не адшукаю сховы
сябе я ўратаваць...
Хіба ад вуха злога
схаваеш недзе слова,
якому не маўчаць?

Легенда прозвішча
Сыну Сяргею

Няхай у прозвішчы маім 
і корань “зэк” усё ж,
 аднак
яно не звязана зусім
з тым,
 хто асуджаны,
  ніяк.
Бо гэта прозвішча было
й да 37-га,
 калі
скуранкі чорныя ў сяло
па дзеда ўпоцемку прыйшлі.
Аж сем гадоў адбухаў дзед.
Каб знаць, за што.
І ўсё ж
  (о, лёс!)
дзед з гэтым прозвішчам сядзеў,
а не адтуль яго прынёс.
Адкуль жа прозвішча?
 Нібы
(паспеў я дзеда распытаць)
у нашым родзе нехта быў,
хто заікаўся.
 І, відаць,
адтуль наш род якраз.
 Але,
магчыма, што пазней, 
 аднак
дыфтонг “аі” з Заікі ў “э”
і перайшоў.
 Так ці не так,
ды Зэкавым мой продак стаў – 
і прозвішча панёс у свет.

Я дзеда шмат пра што пытаў.
Сказаў пра ўсё, 
 што ведаў,
  дзед.
Ды пра адно маўчаў, бядак:
пра тэрмін той 
 (дзе й як сядзеў),
як ні распытваў я,
 аднак
не заікнуўся зэк – мой дзед.

Я ноч люблю!
Я ноч люблю.
І не за сон.
За тое, што яна хавае
заўсёды бруд, якім спакон
мы ўсё навокал захламляем.

Я ноч люблю
за поўны змрок,
за тое, што ўсіх нас раўняе,
бо хто – жабрак,
а хто – царок,
наўрад ці ў цемры распазнаеш.

Я ноч люблю 
за цішыню.
Якая гэта ўсё-ткі радасць!
Ніхто не сее мітусню,
не кліча нас на барыкады.

Я ноч люблю.
мой рай яна
у гэты час, залішне змрочны.

І не твая ў тым, дзень, віна,
што мне і светла
толькі ўночы.

Казярог
Я – Казярог,
і месяц студзень,
якія б ні былі завеі,
маю настырнасць не астудзіць,
хіба што болей разагрэе.

Я – Казярог,
а значыць – рогам, 
хоць і казліным хай, ды пэўна,
калі ўжо выйду на дарогу,
упруся так – ніхто не зверне.

Я – Казярог
настырна-ўпарты,
як яйка, звараны ўкрутую,
і жартаваць са мной не варта –
я над усімі сам жартую.

***
мае бацькі не мелі волі.
Таму за ўсё жыццё, відаць,
займелі прыгаршчы мазоляў,
што і цяпер яшчэ смыляць.

Рукам мазольным пелі славу
пад медалёў парадны звон.

А мне ўсё ж крыўдна за дзяржаву, 
што так цаніла іх спакон.
Хоць за бацькоў не меней 

крыўдна:
век пражылі, нібы валы,
а вось, глядзі ты, не абрыдла –
і сёння хваляць час былы!

Хрыстоў лёс
Памяці  

Аляксандра Ісачова

У шчасці – не,
хіба ў журбе,
бы галавою ў вір, з маста,
хто не прымерваў на сябе
з нас
лёс біблейскага Хрыста.

Свой клянучы пакутны лёс,
надзьмуты седзячы, як мыш,
хто з нас сябе – і я Хрыстос! – 
не распінаў на чорны крыж.

Хто не пакутваў у душы?
На тое шмат было прычын.

Ды хто сканаў з нас на крыжы,
па свеце крыж свой несучы?

Блок у Беларусі
У 1916 г. у вёсках Колбы  

і Лапаціна, пад Пінскам, 
праходзіў службу ў царскім 

войску паэт Аляксандр Блок.
З архіўнага дакумента

Шаснаццаты далёкі год.
Народ суцішна-невясёлы,
бо, месячы дрыгву балот,
яшчэ вайна грыміць наўкола.

магчыма, год грымотны той
забыўся ў памяці б далёкай,
калі б не вёска Колбы, што
нам захавала воблік Блока.

Хоць прадзед мой, відаць, тады
зусім яшчэ таго не ведаў,
што ўспомняць вёску праз гады,
успамінаючы паэта,

і прачытаюць пра яе
у пісьмах Аляксандра Блока –
і год шаснаццаты з тае
пары
зірне, бы з-пад аблокаў.

Вышыня
Памяці міхася Расолькі
Хоць жыць прыземлена не ўмею,
ды не хачу, аднак, маніць,
што я заўжды як бы нямею,
калі стаю на вышыні.

Быў на Ай-Петры і Эльбрусе
і ў горы іншыя хадзіў,
ды вышыні я ўсё ж баюся,
як больш нічога у жыцці.

На вышыні мне дыскамфортна,
і, дзе б ні быў я у гарах,
мяне пранізвае заўсёды
жывёльны падсвядомы страх.

Не прызнавацца б мог, ды толькі
ніколі вышыні не сніў,
таму што ты, міхась Расолька,
сігнуў аднойчы з вышыні.

***
Па цаліку паперы белай,
як бы па снезе чыстым, першым,
кладзецца мой радок нясмелы,
каб абазначыць шлях для вершаў.

Адзін радок,
другі
і трэці –
і іх становіцца ўсё болей.
Нібы прайшлі на лыжах дзеці,
ляжаць радкі на белым полі.

Хоць прадказаць і немагчыма,
ды сам сябе я ўсё ж пытаю: 
ці пройдзе хто па іх вачыма,
як па лыжні ідуць, бывае?

***
Згадаю даўні час,
калі зімой, ззалеўшы,
хадзіў я ў пяты клас,
а Пеця, брат, – у першы.

Было, што намяце
за ноч такіх сумётаў,
ажно не бачна, дзе
штыкеціны ад плота.

Тарыў я першым шлях,
за мной услед – малеча.
Як быццам на плячах
я нёс усіх.
Дарэчы,

згадаю даўні час –
ды дзе настрой вясёлы?
Няма каму ўжо ў нас
хадзіць сягоння ў школу.

***
Правяраю сябе на ўспаміны,
забыццё рву,
нібыта траву,
бо як толькі ўспаміны 
пакінуць –
то, лічы, што я ўжо не жыву.

Нік
Унуку

У цябе мянушка – Нік.
Так сябры ў двары гукаюць.
Да яе ты ўжо прывык.
Я таксама прывыкаю.

Нік дык Нік. Адно, аднак,
не магу я ўцяміць бытта:
а чаму, калі ўжо так,
ты не мік усё ж, мікіта?

***
“Чым багаты, тым і рады” –
тое ведае з нас кожны.
Не сыцелі ў вёсках хаты,
хоць дзяліліся апошнім.

Чым маглі,
тым частавалі,
і часцей – кавалак большы
звеку госцю аддавалі –
а іначай хіба гожа?

“Дзякуй” быў
вышэйшай платай – 
ад яго святлела хата.

Гэты сказ – не пра багатых,
а пра тых, хто госцю рады.

Птах
Па-над лесам,
па-над полем,
як бы шнырыў па кутах,
лётаў птах,
шукаў птах волю,
хоць і жыў на волі птах.

Волю птах шукаў начамі,
днямі птах па ёй тужыў
і зусім таго не цяміў,
што адвеку вольна жыў.

Дзяды
Гнулі вы за што, дзяды, гарбы,
каб унук, што ледзь на ногі стаў,
слова ваша добрае “набыў”
замяніў на моднае “дастаў”?

Праліваючы сялянскі пот,
спаконвек шчыруючы ля хат,
вы, дзяды, не знаўшыя выгод,
хіба чулі слова гэта – блат?

Пошасць гэта к нам 
 прыйшла адкуль,
вы скажыце, мудрыя дзяды,
выжыўшы ў вайну 
 пад градам куль
і пражыўшы доўгія гады?

І адкажуць ціха нам дзяды –
і адно рукамі развядуць:
“Проста вы не ведалі бяды,
мы па блату ўзялі ўсю бяду…”

***
Дарэмна, лёс, не тузай
мяне
і з ног збіць
не выгадвай.
Нібы ад кія
шар більярдны,
я не звалюся ў лузу.

Сцярплю я ўсе нягоды, 
як іх ты ні нанізвай,
бо стойкасці вучыўся
звек у свайго народа.
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Адкрывайце гербы  
нашай шляхты!

Шаланда А.І. Таямнічы свет беларускіх гербаў: Шляхецкая геральдыка  
Вялікага Княства Літоўскага. мінск: А.м.Янушкевіч, 2014. 220 с.: іл.

Такім дэвізам смела можна абаз-
начыць выхад чарговай кнігі па вялікім 
рахунку адзінага на ўсю краіну гераль-
дыста, кандыдата гістарычных навук 
Аляксея Шаланды. Гэтым разам яго 
выданне мае навукова-папулярны 
характар. менавіта гэты фармат стаў 
дамінуючым у новаадкрытым выда-
вецтве Андрэя Янушкевіча. Сам выда-
вец паставіў задачу папулярызацыі 
айчыннай гісторыі шляхам 
белетрызацыі навуковых напрацовак. 
Але не аматарамі вывучэння мінулага, 
а прафесіяналамі-даследчы-камі. 

Асаблівую заклапочанасць 
выклікае мінулае верхняга сацыяль-
нага слоя нашых зямель – шляхты і 
магнатэрыі. Чаму? Таму што гэта 
гісторыка-культурнае багацце часам 
без аніякай аглядкі на беларускі 
складнік бесцырымонна расцягваец-
ца суседнімі народамі, асабліва 
палякамі і літоўцамі (у А. Шаланды пад 
апошнімі маецца на ўвазе этнічная 
супольнасць, якая насяляла паўночна-
заходнюю частку сучаснай Беларусі і 
Віленшчыну – у адрозненне ад 
жамойтаў, што ўвайшлі ў сучасны 
літоўскі народ).

Канечне, тэма геральдыкі 
асаблівая, не ўсім паддасца без папя-
рэдняй падрыхтоўкі. З гэтай прычыны 
аўтар зрабіў першую главу ўводнай – 
“Знаёмства з геральдычнымі 
законамі”, дзе “на пальцах” тлума-
чыць “асноўныя законы і правілы 
геральдыкі” і “беларускую геральдыч-
ную тэрміналогію”, каб да нашага 
геральдычнага мінулага змаглі 
падступіцца і тыя, хто дагэтуль не быў 
знаёмы з ім.

Сама тэма раскрываецца 
галоўным чынам у трэцяй і чацвёртай 
главах – “Асаблівасці шляхецкай 
геральдыкі ВКЛ” і “Эпоха Рэчы 
Паспалітай: шляхецкія гербы ВКЛ у 

другой палове ХVІ–ХVІІІ ст.”. Чытач 
даведаецца, як і чаму з’явіліся гербы у 
нашых продкаў-баяр. Хто думае, што 
крыніцай і чыннікам была толькі 
Польшча, памыляецца. У канцы ХІV – 
першай палове ХVІ ст. адбываецца 
фарміраванне шляхецкай геральдыкі 
ВКЛ трыма галоўнымі шляхамі: 

1) праз геральдызацыю клейнаў і 
выяў на пячатках рускага і літоўскага 
баярства, 

2) праз наданне манархамі гербаў, 
створаных герольдамі на заходні ўзор, 

3) праз адопцыю да польскіх 
шляхецкіх гербаў, упершыню масава 
праведзеную ў Горадлі ў 1413 г. 

У сувязі з гэтым можна сцвяр-
джаць, што шляхецкая геральдыка ВКЛ 
была вынікам с інтэзу 
заходнееўрапейскіх геральдычных 
уплываў праз Інфлянты, Прусію і 
Польшчу і мясцовага эмблематычнага 
матэрыялу.

Аўтар, такім чынам, не толькі рас-
крывае комплекс запазычання гэтага 
элемента еўрапейскай культуры, але і 
“на пальцах” аналізуе станаўленне 
геральдычнай традыцыі на нашых зем-
лях, у якасці прыкладаў прыводзячы 
сюжэты і баярскія роды. Прасочваюцца 
некаторыя асаблівасці культуры 
геральдыкі ў ВКЛ. У каторы раз даказ-
ваецца, што беларусы маюць, чым 
ганарыцца!

Вельмі сказалася на развіцці 
геральдычнай культуры беларускага 
этнасу Люблінская унія. Настаў адзін з 
цікавейшых часоў. Таму параграф пра 
іх і атрымаў такую характарыстычную 
назву, як “Прыгоды польскіх шляхецкіх 
гербаў у ВКЛ”. У другой палове ХVІ – 
першай палове ХVІІ ст. найвышэйшага 
свайго росквіту сярод шляхты ВКЛ 
дасягнула клейнавая геральдыка. Гэта 
праявілася ў багацці тыпаў гербавых 
знакаў-клейнаў, іх натуралізацыі і 
шматгербавасці. Тады ў шляхецкай 
геральдыцы ВКЛ складваліся тры 
ўзроўні гербаў: асабістыя (складаныя), 
родавыя і дынастычныя. Пад апошнімі 
маюцца на ўвазе гербы і клейнавыя, і 
заходняга тыпу, якія замацоўваюцца не 
толькі сярод прадстаўнікоў аднаго 
роду, але і ў іншых яго адгалінаваннях. 
Іх з’яўленне тлумачыцца працягам 
працэсаў афармлення шляхецкага 
саслоўя ў ВКЛ і ўзмацненнем на яго 
польскіх геральдычных уплываў.

У выніку развіццё пайшло па 
“польскім сцэнарыі”. Але А.Шаланда не 
схільны перабольшваць уплывы культу-
ры заходняга суседа. Ва ўмовах 
росквіту клейнавай геральдыкі польскія 
шляхецкія гербы адчувалі на сабе яе 
моцныя ўплывы, што праявілася ў 
даволі распаўсюджанай з’яве 
зменлівасці іх гербавых выяў, кляйнотаў 
ці колераў. У рамках шматгербавасці 
трэба вылучыць тэндэнцыю да 

двухгербавасці або адначасовага 
выкарыстання шляхтай двух гербаў: 
уласнага клейнавага і польскага. Яна 
дазваляе гаварыць пра раўнавагу 
паміж гэтымі асноўнымі сегментамі 
шляхецкай геральдыкі ВКЛ у адзна-
чаны перыяд.

Тым не менш і А.Шаланда выму-
шаны прызнаць, што пасля крывавых 
баявых дзеянняў “невядомай вайны” 
1654–1667 гг., калі палова 
насельніцтва Беларусі была страча-
на, пачалася імклівая паланізацыя, у 
тым ліку гербавая. Адбываўся заня-
пад клейнавай шляхецкай геральдыкі 
ў ВКЛ пры паралельным павелічэнні 
значнасці польскіх геральдычных 
пісьмовых крыніц для пацвярджэння 
сваёй прыналежнасці да шляхецкага 
стану. Зрэшты, іншага кірунку ў 
агульным працэсе паланізацыі шлях-
ты ВКЛ і быць не магло. Разам з тым 
якраз тады геральдычныя традыцыі 
пераймаюцца нядобразычлівай для 
нашых продкаў масковіяй. Цікава 
было б ведаць, наколькі гэта звязана 
з вывадам у палон 300 тысяч жыхароў 
беларускіх зямель (бо звычайна 
расійскія гісторыкі кажуць пра поль-
скую культуру як галоўную крыніцу 
зараджэння гербаў у іхняга дваран-
ства, ні словам не згадваючы ВКЛ ці 
Беларусь). Падобныя адступленні, 
параўнанні з культурамі суседзяў, 
несумненна, зрабілі б кнігу яшчэ 
больш каштоўнай і пашырылі б кола 
чытачоў, а таксама падкрэслілі б 
духоўнае багацце нашых дзедзічаў.

Хацелася б закончыць водгук 
словамі Віктора Гюго, якімі кніга А.
Шаланды распачынаецца: “Герб – 
гэта алгебра, герб – гэта мова. Уся 
гісторыя другой паловы сярэднявеч-
ча запісана ў гербах”. Няхай новая 
кніга стане яшчэ адным шляхам для 
наведвання нашай мінуўшчыны!

Легендарная “Бярозка”  
зноў выпісваецца!

Снягі і зоры за акном.
Заснулі ў хаце ўсе даўно.
Бярозка юная галлём
Паціху стукае ў вакно.
<…>
...А я ўсё чую шум лясоў.
Шляхі ў маленства замяло.
І сніцца сон з найлепшых сноў: 
Бярозкі дзіўнае святло.
Думаецца, не толькі мне ў гэтыя дні 

хочацца цытаваць песню на словы А.
Вялюгіна. І не толькі ў сувязі з дрэвам-
бярозкай як сімвалам дзяцінства, 
колькі перадусім з прычыны рэанімацыі 
славутага часопіса, на якім былі 
ўзгадаваны пакаленні беларусаў. 
Першы нумар выдання з’явіўся яшчэ ў 
далёкім беларусізацыйным 1924 
годзе. Таму смела можна сцвярджаць, 
што ў станаўленні (прынамсі ў 
цяперашнім выглядзе) беларускай 
нацыі адну з галоўных скрыпак іграла 
менавіта “Бярозка”. Аддаючы ёй 
заслужаную даніну ў сваім выхаванні, 
многія творцы з радасцю прапаноўвалі 
часопісу вынікі свайго натхнення і 
лічылі за гонар патрапіць на яго 
старонкі. Цяжка знайсці класіка ці 
ўвогуле хрэстаматыйнага пісьменніка 
ў беларускай літаратуры, пачынаючы з 
сярэдзіны 1920-х гадоў, які б абмінуў 
выданне – прычым і ў дзяцінстве, і – 
пасля – пры публікаванні. Зрэшты, і 
шукаць не станем. Звернем увагу да 
працягу выдання, 1002-і нумар якога 
выйдзе ў студзені.

Выдаваць часопіс для 
тынейджараў сёння – справа не толькі 

пачэсная, а найперш – вельмі склада-
ная. Наш віртуальны век прапануе 
задаволіць усе інтарэсы, памкненні, 
жаданні чалавека без адрыву ад 
манітора. Такая лёгкасць прывабная. 
Таму на яе і спакушаюцца многія. 
Асабліва моладзь. Больш за тое, гэткі 
лад жыцця нефармальна вітаецца. А 
яго адэпты лічацца “прасунутымі”. Што 
маем у выніку? Чалавек настолькі 
“віртуалізуецца”, што страчвае пачуц-
цё прысутнасці ў соцыуме, збядняе 
сваё інтэлектуальнае развіццё і веды, 
адхіляецца ад адэкватнасці.

Новая “Бярозка” стаіць на варце 
старых, як свет, каштоўнасцяў. Разам з 

тым адчуваецца змена акцэнтаў у 
публікацыйнай палітыцы – значную 
частку паўсотні шырокафарматных 
старонак рэдакцыя прадастаўляе твор-
чым школьнікам. Так, у першым нума-
ры фігуруе каля дзясятка імён ад сямі- 
да адзінаццацікласнікаў.

У інтэрв’ю з нагоды выхаду перша-
га нумара шэф-рэдактар “Бярозкі” 
Святлана Дзянісава звяртае ўвагу, што 
лiтаратурна-мастацкi блок складае 
аснову i адноўленага часопіса: “Часопiс 
пачынаецца з “Вераска” – старонак 
творчасцi дзяцей i падлеткаў, а завяр-
шаецца тым, што для нашых юных 
чытачоў i аўтараў напiсалi дарослыя 
паэты i празаiкi”. Прычым з боку выдан-
ня, а таксама літаратараў самага роз-
нага ўзросту чытачам прапаноўваецца і 
вучоба – літаратурная і журналісцкая.

“Бярозка” ў iдэале павiнна стаць 
выданнем, якое дзецi не толькi чыта-
юць, але i ствараюць», – падкрэслівае 
шэф-рэдактар. Гэтым самым выдаўцы 
прапануюць падзяліць адказнасць за 
часопіс. Перш за ўсё за яго змест.

З іншага боку, “Бярозка” стане 
люстэркам сучаснай моладзі. 
Пакаленню next патрэбна будзе такса-
ма прыкладаць намаганні, каб дака-
заць сваю вартасць. Канечне, пра гэта 
наўпрост не гаворыцца. Але такі пасыл 
праглядаецца за прапановамі 
пакрэатыўнічаць і пазабаўляцца. 
Апошняе, дарэчы, становіцца даволі 
сур’ёзнай справай. Такім чынам, з якою 
мадальнасцю ў канцы 2015 года будуць 
прамаўляць фразу “Бярозка” ўжо не 

спяшайцеся!

Вайна пад музыку NAKA
Заўтра, 21 студзеня, Тэатр Ч пакажа прэм’еру музычнай 

камедыі пра вайну.
Чатыры стагоддзі таму на 

кантыненце адбылася сапраўдная 
катастрофа – Трыццацігадовая вайна 
(1618–1648), у якую былі ўцягнуты 
амаль усе еўрапейскія краіны. Баявыя 
дзеянні, голад і эпідэміі спустошвалі 
цэлыя рэгіёны. У паўднёвай Германіі 
вайну перажыла толькі трэць 
насельніцтва. Гэтым падзеям 
прысвечана п’еса “матухна Кураж і яе 
дзеці”, якую драматург Бертольд 
Брэхт напісаў напярэдадні Другой 
сусветнай вайны. Згодна з сюжэтам, 
галоўная гераіня Ганна Фірлінг, 
гандлярка, вядомая пад імем матухны 
Кураж, калясіць па еўропе на сваім 
фургоне. Гэта адзіная крыніца 
існавання для яе і яе дзяцей. Кураж 

корміцца за кошт вайны, а мір пагражае 
ёй заняпадам.

Для прыватнага Тэатр Ч, які пачаў 
сваю дзейнасць вясной 2013 года, 
“матухна” – другая па ліку пастаноўка. 
Першай былі “Дзяды”, культавая паэма 
Адама міцкевіча, увасобленая зоркамі 
сталічных тэатраў. Сёлета разам з 
купалаўцамі Аленай Сідаравай 
(выканаўца галоўнай ролі), Святланай 
Анікей і міхаілам Зуем на сцэну 
выйдуць іх калегі па тэатры Дзмітрый 
есяневіч і Дзмітрый Тумас, акцёр ТЮГа 
Генадзь Гаранскі, маладая зорка 
Новага драматычнага тэатра Надзея 
Анцыповіч, Вольга Курэйчык, жонка 
вядомага сцэнарыста Андрэя 
Курэйчыка, а таксама іншыя акцёры.

Акрамя відавочнай стаўкі на моладзь 
“матухна Кураж” можа пахваліцца яшчэ 
некалькі адметнасцямі. Перакладам 
Генадзя Бураўкіна. Жывой музыкай у 
выкананні шасці гуртоў: “9-ы міліметр”, 
“НагУаль”, “ili-ili”, “VuRaj”, “Zui”, а таксама 
славутага рок-гурта “NAKA” (яго лідар 
Анастасія Шпакоўская таксама 
з’яўляецца актрысай і іграе ў Рускім 
тэатры). А таксама рэжысурай міхаіла 
Лашыцкага. Дзесяць гадоў таму ён 
стаяў ля вытокаў стварэння Сучаснага 
мастацкага тэатра і праславіўся на ўвесь 

мінск пастаноўкай “мяшчанскага 
вяселля” таго ж Брэхта, а потым з’ехаў у 
маскву. Наогул, вынікі творчасці Тэатра 
Ч маюць шчаслівы лёс. Нядаўна стала 
вядома, што спектакль “Дзяды” 
запрошаны да ўдзелу ў 6-й 
міжнароднай тэатральнай прэміі 
International Prize Il Teatro Nudo di  
Teresa Pomodoro. Другі тур адбудзец-
ца ў італьянскім мілане 25 і 26 сака-
віка. можа, такі лёс чакае і “матухну 
Кураж”?

Дзяніс мАРЦІНоВІЧ.

тая», у значнай ступені залежыць ад 
школьнікаў.

Але калі нехта з патэнцыяльных 
“падбярозавікаў” зусім не прэтэндуе 
на творчую рэалізацыю, збіраючыся 
заставацца сціплым чытачом, такім 
часопіс дае магчымасць спажываць 
самыя разнастайныя па змесце і 
форме матэрыялы – самае галоўнае, 
што эксклюзіўныя, якіх не знайсці на 
бяскрайніх прасторах сусветнай 
павуціны. музыка, кіно, спорт, 
псіхалогія, навука і нават кулінарыя 
– як можна ўціснуць столькі ўсяго ў 
даволі абмежаваны аб’ём, мне 
засталося незразумелым (у добрым 
сэнсе гэтай незразумеласці).

Задачы рэдакцыя ставіць маш-
табныя. На пачатковым этапе 
аднаўлення, канечне, бачыцца неаб-
ходнасць ахапіць як мага шырэйшую 
аўдыторыю. Прасочваецца разлік, 
што матэрыяламі зацікавяцца не 
толькі школьнікі з самым стракатым 
колам інтарэсаў, але і бацькі ды 
настаўнікі.

Відавочнае імкненне захаваць 
лепшыя традыцыі са старога фарма-
ту часопіса пры адначасовым 
траплянні ў трэнд. Сапраўды, такая 
мэта можа быць дасягнута толькі 
супольнымі намаганнямі.

Асабліва варта часопіс падтры-
маць напачатку. Гэта можа зрабіць 
кожны з нас – выпісаўшы выданне. Я, 
напрыклад, такі падарунак зрабіў для 
дачкі сябра.

Анатоль ТРАФІмЧЫК.

цікавыя факты

Ці ведаеце вы, што…

Ураджэнец Беларусі Тадэвуш 
Касцюшка – нацыянальны герой 
Беларусі, Польшчы і ЗША. Тадэвуш 
Касцюшка за сваю бліскучую кар’еру 
быў саратнікам айца-заснавальніка 

нацыянальна-вызваленчае паўстанне 
ў Рэчы Паспалітай.

***
14 нобелеўскіх лаўрэатаў маюць 

беларускія карані. Гэта самая 
прэстыжная міжнародная прэмія існуе 
ўжо больш за 100 гадоў і за гэты час 
была ўручана прадстаўнікам самых 

ЗША Вашынгтона і нацыянальнага 
героя Францыі Лафаета, атрымліваў 
прапановы аб супрацоўніцтве ад 
французскага імператара Напалеона I 
і рускага цара Аляксандра I, але 
адмовіў ім. Касцюшка стаў актыўным 
удзельнікам многіх значных 
гістарычных падзей: у 1776–1783 
годах добраахвотна ўзначаліў 

розных краін. Імёны многіх нобелеўскіх 
лаўрэатаў з беларускімі каранямі 
вядомы цяпер усяму свету. Гэта, у 
прыватнасці, лаўрэаты Нобелеўскай 
прэміі па эканоміцы, хіміі і фізіцы – 
Сайман Кузнец, Арон Клуг, Жарэс 
Алфёраў; лаўрэаты Нобелеўскай 
прэміі міру – Іцхак Рабін, менахем 
Бегін і Шымон Перэс.
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крыЖаванка

з першыХ вуснаЎ

У су вязi з ад сут нас цю маг чы масцi рэ дак цыя ма тэ ры я лы не рэ цэн зуе i не вяр тае, 
пра ва ўступ лен ня ў пе рапiску пакiдае за са бой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк-
лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя 
аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку 
масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена міністэрствам інфармацыі 
Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 
г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва «Беларускі Дом 
друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 
19.01.2015 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж 25200 экз. За каз №96.

Адрас рэдакцыi: 
220030, мiнск, вул.
Энгельса, 34а. 
Прыёмная:  
тэл. (017) 3286871. 
Тэл./факс рэкламнага 
аддзела: (017) 3286609, 
3286906 
nvonlineinfo@gmail.com  
http://www.nv-online.info 

 

Заснавальнiк 
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:

Дзмітрый ДаШчыНСКі: 
“Дрэва пасадзіў, сыны 

растуць, дом будуецца...”
Двухразовы прызёр Алімпійскіх гульняў па фрыстайле Дзмітрый ДАШЧЫНСКІ распавядае, чаму ён павесіў лыжы на цвік.

“Яшчэ былі сумненні з 
нагоды выступлення ў гэтым 
сезоне, але ўсё вырашыў 
выпадак, – распавёў не так 
даўно Дзмітрый Дашчынскі 
журналістам. – Ішоў па лесвіцы 
– спатыкнуўся, паваліўся, 
зламаў палец. Здаецца, 
дробязь, але месяц правёў у 
гіпсе, і – бывайце, зборы! 
Затым нагадала аб сабе старая 
траўма пляча. Так што на 
бліжэйшым чэмпіянаце свету я 
не выступлю…”

На “бліжэйшым чэмпіянаце 
свету”, які ўжо завяршыўся, не 
было не толькі Дашчынскага, 
але адсутнічалі і іншыя лідары. 
Аляксей Грышын сышоў з 
вялікага спорту і зараз, наколькі 
вядома, спрабуе сябе ў бізнесе. 
Алімпійскі чэмпіён Антон Куш-
нір таксама прапусціў гэтыя 
спаборніцтвы. І тым не менш 
беларуская каманда без 
медалёў не засталася! “Бронзу” 
на чэмпіянаце свету заваяваў 
максім Гусцік…

– Глядзеў спаборніцтвы па 
тэлевізары, перажываў, – кажа 
Дзмітрый Дашчынскі. – 
Скажу, што максім выглядаў 
вельмі ўпэўнена. На мой 
погляд, лепш за ўсіх астатніх.

– Здаецца, яшчэ зусім 
нядаўна самі круцілі сальта ў 
паветры, а зараз даводзіцца 
глядзець па тэлевізары. 
Настальгіі няма?

– Я заўважыў, што зараз ужо 
асабліва ў вялікі спорт і не цягне. 
Разумееш, якая там была 
напружаная работа, трэба было 
ўвесь час знаходзіцца ў тонусе, 
пад эмацыянальнымі стрэсамі. 
Напэўна, усяго гэтага хапіла мне 

аж праз край (калі хто не ведае: 
першы медаль на Алімпіядзе 
Дзмітрый Дашчынскі заваяваў у 
далёкім 1998 годзе. – Аўт.).

– І паскакаць не цягне?
– Калі толькі для душы. Як 

кажуць, маўр зрабіў сваю справу 
– маўр сыходзіць.

– Чым вы зараз 
займаецеся?

– Працую з юніёрскай 
камандай фрыстайлістаў у якасці 
трэнера. Кубак еўропы пройдзе 
напрыканцы месяца, работы 
хапае.

– Складана было 
пераходзіць са спорту на 
трэнерскую працу?

– Я яшчэ пакуль што ў працэсе 
пераходу. А наконт складанас-
цяў… Калі ты звычайны 
спартсмен, не заўважаеш шмат 
якіх арганізацыйных пытанняў. І 

раней ты думаў толькі пра сябе, а 
зараз у цябе баліць галава за ўсю 
каманду. Хоць у астатнім усё 
вядома, веласіпед выдумваць не 
даводзіцца.

– З галоўным трэнерам 
зборнай мікалаем Іванавічам 
Казекам раіцеся, дапамагае ён 
вам?

– Пакуль не даводзілася 
раіцца. Сам успамінаю, як была 
пастаўлена работа ў нашай 
камандзе.

– Вы заўсёды марылі стаць 
трэнерам?

– Калі шчыра, то не асабліва. 
Раней складана было зразумець, 
што будзе далей, але ўсё 
атрымалася само сабой.

– Аляксей Грышын, які 
таксама спыніў выступленні, 
заняўся бізнесам. Вас на гэты 
шлях не пацягнула?

Диета для пожилых
Врачи уверены: в пожилом возрасте здоровье 

следует беречь, а не укреплять.  
Укреплять надо было раньше.  
о какой-то особенной диете  

не распространяются. А вот особенности 
диеты для пожилых есть.

Ведь что главное в пожилом возрасте? Любыми средствами 
стараться замедлить развитие атеросклероза. Именно он повинен в 
«болезнях старения» – гипертонии, стенокардии. А за ними часто 
следуют и самые грозные – инфаркт, инсульт.

ограничения начните с мозгов
Итак, прежде всего ограничьте употребление продуктов, богатых 

холестерином, – печени, почек, мозгов, жирного мяса, яичных желтков. 
отдавайте предпочтение постной говядине, курятине, рыбе. Сравните: 
в говяжьих мозгах 3700 миллиграммов холестерина на сто граммов 
продукта, а в курице… 85! Впрочем, в окорочках, которыми завалены 
магазины, его тоже немало.

Так что же, и впрямь стать вегетарианцем? Нет, чистое 
вегетарианство – питание только овощами и фруктами – современная 
диетология отвергает. Даже для пожилых людей. В этом случае 
организм не получает достаточно белка, витаминов, кальция. Поэтому, 
если вы решили придерживаться диеты вегетарианской 
направленности, оставьте в рационе хотя бы молочные продукты и 4–5 
яиц в неделю.

овощи, фрукты – всегда хорошо
Именно овощи и фрукты богаты витаминами, микроэлементами, 

солями, которых в стареющем организме всегда дефицит, а нужда в 
них как раз возрастает. Начнем с солей магния. они расширяют 
сосуды, способствуют профилактике их спазмов. ешьте хлеб с 
отрубями, овсяную, гречневую, пшенную каши. Вот вам и магниевая 
диета. магний – это и свекла, морковь, зелень, черная смородина, 
грецкие орехи. Варите свеклу, делайте салаты, винегреты. ешьте 
квашеную капусту. Все это простые, доступные блюда, которые легко 
сделать в домашних условиях.

Клетчатка
Большой «плюс» овощей – содержащаяся в них клетчатка, которая 

благотворно влияет на работу желудка. особенно у пожилых людей 
остро встает проблема запора. По данным некоторых зарубежных 
исследователей, именно употребление клетчатки служит 
профилактикой некоторых видов рака. А ведь риск заболеть им с 
возрастом только растет. мы знаем, что рак толстой кишки выходит на 
третье место среди онкологических заболеваний (на первом – рак 
молочной железы, на втором – рак легкого).

Теперь о жирах в диете
Пожилым людям не стоит увлекаться сливочным маслом, 

сметаной, салом. Заправляйте салаты, готовьте, используя 
растительные жиры. Но обратите внимание на качество растительного 
масла. оно должно быть холодного отжима, нерафинированное и 
недезодорированное. Потому что некоторые наши растительные 
масла своим составом напоминают вазелин… Возможно, ваши дети, 
внуки или вы сами сможете приобрести такое приличное масло на 
рынке. Не увлекайтесь оливковым маслом, если вы его всю жизнь не 
ели, – вряд ли оно способно вам помочь в построении нового 
рациона питания в пожилом возрасте.

Немного соли
Сейчас уже точно известно, что задержка жидкости в организме (а 

значит, отеки), повышение артериального давления (а значит, 
гипертония) связаны с избытком ионов натрия, которые наш организм 
получает прежде всего из поваренной соли. Значит, недосаливайте 
все! Невкусно, пресно? обманите свой вкус, сдобрив блюдо клюквой, 
лимонным соком, зеленью, пряностями.

Или взять так любимое пожилыми людьми чаепитие. Почему бы не 
потешить душу, не побаловать себя, гостей! Но ведь к чаю можно 
подать не сахар, не жирный торт, не шоколадные конфеты, а изюм, 
курагу, мед. Разве не вкусно? А уж какая польза для того же сердца! 
Сахар диетологи врагом вовсе не считают, но пожилому человеку его 
норму следует сократить вдвое – избыток сахара ведет опять же к 
образованию холестерина в крови (а какой это холестерин – активный 
или нет, – это отдельный разговор). Да и у пожилых людей всегда в 
«запасе» маячит сахарный диабет второго типа. Так что сладким лучше 
не увлекаться.

Вывод: пища пожилого человека должна быть разнообразной и не 
очень затейливой. Слишком много калорий не стоит потреблять – 
ведь, как правило, в пожилом возрасте человек не успевает их тратить.

(По материалам зарубежных СмИ.)

на заметку

“Князь Астрожскі вывеў раці…”
У гонар 500-годдзя Аршанскай бітвы

Па гарызанталі: 1.Стара-
жытны беларускі горад, дзе 
нарадзіўся выдатны беларускі 
палкаводзец, найвышэйшы гет-
ман ВКЛ Канстанцін Іванавіч 
Астрожскі, 30-тысячнае войска 
якога атрымала перамогу над 
80-тысячным маскоўскім войс-
кам пад оршай, на р.Крапіўне, 8 
верасня 1514 года. 5.мужны, 
адважны чалавек (перан.). 7.
Коннае войска; у Аршанскай бітве 
… узначальваў палкаводзец 
Юрый Радзівіл, які пазней стаў 
гетманам вялікім. 8.“Ды насу-
страч лютым гадам//Князь 
Астрожскі вывеў раці//Даць 
адпор ашчэрным катам,//
Бараніць зямельку-…” – з верша 
А.Грушэцкага “Балада аб 
Перамозе”. 9.“Слава Воршы ўжо 
не горша,//Слаўся, … Астрожскі!” 
– з беларускай народнай песні. 
10.майстэрства вядзення вайны; 
гэтай навукай добра валодаў наш 
выдатны зямляк Канстанцін 
Астрожскі. 13.Імя легендарнага 
першапачынальніка роду 
крывічаў. 15.Буйны почырк стара-
жытных рукапісаў. 16.“Усё лятуць і 
лятуць тыя …,//Срэбнай збруяй 
далёка грымяць” – з верша м.
Багдановіча “Пагоня”. 17.Тонкія 
асцюкі на каласках жыта, пшаніцы. 
2 0 . А д м і н і с т р а ц ы й н а -
тэрытарыяльная адзінка ў 
Расійскай імперыі. 21.Вялікая 
спешная работа ўсяго калектыву. 
23.Так у сярэднявеччы называлі 
жыхароў маскоўскага княства. 
27.Старадаўняя халодная зброя. 

чы ім адпор, Гэй бо чыніў умела” 
– з песні “Аршанская бітва”, якую 
выконвае музычны гурт “Стары 
ольса”. 11.Кіеўска-Пячорская … 
– старадаўні кіеўскі манастыр, 
дзе спачывае прах вялікага бела-
рускага палкаводца. 12.Горад на 
магілёўшчыне, які адваяваў у 
масковіі К.Астрожскі. 14.Гарадскі 
пасёлак на Цярнопальшчыне 
(Украіна), дзе вясной 1512 года 
К.Астрожскі разбіў 40-тысячную 
армію крымскага хана менглі-
Гірэя. 18.“Войска Літоўскае руша 
ў паход –//Пешыя і конныя шля-
хам на ўсход//Даць … суседскаму 
кату” – з верша А.мельнікава 
“Шляхецкае”, прысвечанага 
Аршанскай бітве. 19.Сімвал 
улады і зброя военачальніка 
К.Астрожскага, які з высока 
ўзнятай … быў у самым цэнтры 
бітвы. 22.Памяшканне ў сялян-
скай хаце. 24.Войска, адзін з ваю-
ючых бакоў. 25. … Чаляднік – імя 
маскоўскага ваяводы, які 
ўзначальваў маскоўскае войска. 
26.Неглыбокае месца, па якім 
вершнікі і пяхота К.Астрожскага 
напярэдадні бітвы перапраўляліся 
цераз Дняпро.

Склаў Лявон ЦеЛеШ.
г.Дзяржынск.
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28.Трыумфальная … – збудаван-
не ў выглядзе вялікіх варот, праз 
якія праехаў у Вільні пасля пера-
можнай Аршанскай бітвы К.
Астрожскі. 29.Адзін з выдатней-
шых старажытных палкаводцаў, з 
якім сучаснікі ў еўропе 
параўноўвалі К.Астрожскага. 
30.“Ў табар прыходзяць ашмянцы 
– на плечах доўгія …,//З шаблямі 
слонімцы валяць і меткія лучнікі з 
Ліды” – з паэмы А.міцкевіча 
“мешка, князь Навагрудка”. 31.
Тэўтонскі … – ваенна-рэлігійная 
арганізацыя, кіраўнікі якой жадалі 
перамогі маскоўскага войска.

Па вертыкалі: 2.Войска 
(саст., паэт.). 3.Рака, левы прыток 
р.Бярэзіны, на беразе якой у 
жніўні 1514 года войска К.
Астрожскага нанесла сакрушаль-
нае паражэнне маскоўскаму вой-
ску. 4. …, або харугва; на адным 
баку … войска К.Астрожскага 
была сярэбраная выява Пагоні, а 
на другім – выява Багародзіцы з 
дзіцяткам Ісусам. 6.“Як віно, як і 
кроў маскалёў,//Што хацелі наш 
… зваяваць,//А цяпер у Крапіўне 
ляжаць” – з верша В.Шніпа 
“Балада Аршанскай бітвы”. 
8.“Рушыць на Літву …, Гэй 
Канстанцін жа смела//Даў рашу-

аДказы на крыЖаванку
Па гарызанталі: 1.Тураў. 5.Сокал. 7.Конніца. 8.маці. 9.Пан. 

10.Стратэгія. 13.Крыва. 15.Устаў. 16.Коні. 17.Асцё. 20.Павет. 21.
Аўрал. 23.маскавіты. 27.меч. 28.Арка. 29.Ганібал. 30.Дзіды. 31.
ордэн. Па вертыкалі: 2.Раць. 3.Бобр. 4.Сцяг. 6.Край. 8.масква. 
11.Лаўра. 12.мсціслаў. 14.Вішнявец. 18.Адпор. 19.Булава. 22.Сені. 
24.Стан. 25.Іван. 26.Брод.

Сакрэты хатняй эканоміі
* На кухні адным з самых энергаёмістых бытавых прыбораў 

з’яўляецца халадзільнік. Выбірайце для халадзільніка самае 
халаднаватае месца, пажадана каля вонкавай сцяны, але ні ў якім 
разе не побач з плітой.

* Самы эканамічны рэжым для халадзільніка – тэмпература +5 
і -18 для маразільнай камеры. Павелічэнне тэмпературнага рэжы-
му на адзін градус павялічвае выдаткі энергіі на 5%.

* Выкарыстоўвайце кнопку халадзільніка для хуткай замарозкі 
толькі пры неабходнасці, паколькі ў гэтым рэжыме расход 
электраэнергіі павялічваецца на 30–55%.

* Абавязкова варта размарожваць маразільную камеру пры 
з’яўленні ў ёй лёду. Тоўсты пласт лёду пагаршае здольнасць зама-
рожваць прадукты і павялічвае спажыванне электраэнергіі.

* Больш за ўсё электраэнеріі на падагрэў вады 
выкарыстоўваюць пасудамыечныя і пральныя машыны. Каб знізіць 
расход электраэнергіі, выбірайце аптымальны рэжым мыцця, 
мыйце бялізну пры поўнай загрузцы машыны.

* Для мыцця сінтэтычных тканін выкарыстоўвайце рэжым 
мыцця ў халаднаватай вадзе. 85% энергіі пры мыцці 
выдаткоўваецца на нагрэў вады да зададзенай тэмпературы.

веДайце…

– Не, пакуль не бачу сябе 
бізнесменам.

– Ці моцна адрозніва-
юцца заробкі дзейснага 
спартсмена і трэнера? 

– Разумееце, я ж яшчэ ў 
камандзе лічуся як спартсмен, 
таму з гэтым пытаннем пакуль 
нават не сутыкаўся. А трэнерам 
больш працую на грамадскіх 
пачатках. Так што пакуль мой 
заробак залежыць ад былых 
вынікаў. А далей паглядзім. 
можа быць, з нуля прыйдзецца 
пачынаць у фінансавым плане. 
Як звычайны трэнер пасля 
заканчэння ВНУ.

– Здароўе паправілі 
пасля таго, як з’явілася 
больш часу?

– Пакуль не скачаш, дык і 
здароўе, здаецца, не вельмі 
непакоіць. Па неабходнасці 
наведваў урачоў, але гэта 
дробязі.

– Сям’я, напэўна, 
задаволена, што муж і тата 
пастаянна дома?

– У гэтым плане – 
адназначна. Ды і мяне, шчыра 
кажучы, даўно цягнула да сям’і. 
А то зборы, спаборніцтвы, 
зборы… Як кажуць, сыны раслі 
без бацькі. Дарэчы, старэйшы 
ўжо ў школу пайшоў, малодшы 
– у садок. 

– Дом яшчэ не 
дабудавалі?

– Скажам так: працэс ідзе. 
На жаль, нават заробкаў 
спартсмена не хапае, каб усё 
зрабіць хутка. Але ўсяму свой 
час. Вось дрэва я пасадзіў, 
сыны растуць… Дом таксама 
дабудуецца.

Алесь СІВЫ.
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светская ХронИка

Андрея Смоляка 
завалили подарками

В минувшие выход-
ные в художественной 
галерее михаила 
Савицкого прошла свет-
ская вечеринка с кон-
цертом и показом мод 
по поводу закрытия 
юбилейной выставки 
«Жизнь. Живопись. 
Любовь» известного 
художника Андрея 
Смоляка. С подарками 
и цветами пришли бан-
киры, дипломаты, арти-
сты, чиновники, музы-
канты, телеведущие.

В галерее было 
представлено 175 работ худож-
ника. В том числе и самые 
последние, на которых еще в бук-
вальном смысле не успела высо-
хнуть краска. Почти все картины 
можно было купить.

За полтора месяца выставка 
Смоляка привлекла рекордное 
количество посетителей. Шли и 
студенты, и пенсионеры, и биз-
несмены. В один из дней загляну-
ла на вернисаж и экс-помощник 
президента Наталья Петкевич. 
ее портрет, кстати, был выстав-
лен в галерее – Наталья 
Владимировна, напомню, была 
одной из героинь популярного 
проекта Смоляка «ожившие кар-
тины». Несколько часов бродил 
по залам галереи и бывший заме-
ститель председателя 
Белтелерадиокомпании, а ныне – 
начальник управления информа-
ции оАо «Белагропромбанк» 
Александр мартыненко.

Среди именитых гостей на 
выставке Смоляка были замече-
ны бизнес-леди Ирина 
Терещенко, композитор и лето-
писец Эдуард Ханок, 
артисты Александр 
Тиханович и Ядвига 
Поплавская ,  экс -
директор Белгосцирка 
Татьяна Бондарчук с 
супругом, дирижер 
Александр Анисимов, 
театральный режиссер 
Борис Луценко, пресс-
секретарь президента 
Наталья Эйсмонт, звезда 
белорусского подиума 
Тамара Гончарова и про-
чие.

– мы остались очень 
довольны сотрудниче-
ством с галереей михаила 
Савицкого, – рассказывает 
супруга художника ольга 
Смоляк. – На наш взгляд, 
это одна из лучших выста-
вочных площадок в городе 
– не хотелось оттуда ухо-
дить!

Работники галереи отметили, 
что по количеству посещений мы 
оказались на втором месте после 
Никаса Сафронова. Люди выхо-
дили с выставки с настроением и 
признавались, что получили впе-
чатлений гораздо больше, чем 
ожидали. В книге отзывов кто-то 
даже написал, что картины 
Смоляка развеяли депрессию. 
Некоторые высказывали идею 
сделать экспозицию Смоляка 
постоянной. многие лично благо-
дарили Смоляка за работу. В знак 
признательности за труд ему 
дарили подарки: конфеты, игруш-
ки, сувениры – ни на одной 
выставке у нас не было столько 
подарков! Это так приятно!

Кстати, о подарках. 
Телеведущая и модель Ирина 
Хануник-Ромбальская презен-
товала Андрею Смоляку куклу, 
сделанную своими руками. «Этот 
король живописи как две капли 
воды похож на Смоляка!» – улы-
бается супруга художника.

марина КоКТЫШ.

Два короля 
живописи.

от картины «Яблочный спас»  
не отвести глаз…

Наталья 
Петкевич 

(слева)  
с семьей 
Смоляк.


	_GoBack
	_GoBack

